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«Газпром» 
опять заходит 
с севера
Монополия расширит 
Nord Stream

На фоне затянувшихся проблем 
с газопроводом «Турецкий по-
ток» «Газпром» вернулся к планам 
расширения уже построенно-
го Nord Stream на Балтике, дого-
ворившись с Shell, E.On и OMV об 
удвоении его мощностей. Хотя 
проект находится на самой ран-
ней стадии, по мнению аналити-
ков, он более реалистичен, чем 
«Турецкий поток», также позво-
лит отказаться от транзита через 
Украину с 2020 года и усилит по-
зиции «Газпрома» в переговорах 
с Турцией. Но для любых газо-
проводных проектов в ЕС решаю-
щее значение будет иметь пози-
ция Еврокомиссии.

«Газпром» вчера неожиданно 
вновь поднял вопрос о увеличении 
мощности газопровода Nord Stream. 
Компания подписала с англо-голланд-
ской Shell, немецкой E.On и австрий-
ской OMV меморандум о намерениях 
построить еще две нитки газопровода 
из России в Германию по дну Балтий-
ского моря общей мощностью 55 мл-
рд кубометров. В «Газпроме» заяви-
ли, что стороны «в ближайшее время» 
приступят к созданию совместной 
проектной компании, при этом будет 
использован «положительный опыт и 
наработки Nord Stream AG (оператор 
газопровода Nord Stream), в том числе 
выполненное прединвестиционное 
исследование».

Планируется, что новый газопро-
вод пройдет по тому же маршруту, 
что и Nord Stream,— от компрессор-
ной станции «Портовая» в Ленинград-
ской области до немецкого Грайф-
свальда (см. карту на стр. 11). Пред-
ставитель «Газпрома» Сергей Куприя-
нов допустил, что в проекте появятся 
и другие участники, но контрольный 
пакет будет у «Газпрома». Вчера глава 
немецкой Wintershall Марио Мерен 
уже заявил, что компания изучает 
возможное участие в проекте.
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Экс-акционеры ЮКОСа 
начали кампанию по взы-
сканию с России около 
$50 млрд, отсуженных год 
назад в Гааге. Судебные 
приставы Бельгии и Фран-
ции приступили к аресту 
счетов и ревизии имуще-
ства РФ и подконтрольных 
ей структур в этих стра-
нах, на очереди Великоб-
ритания и США. Пока мас-
штабы проблем невелики, 
но юристы предупрежда-
ют, что арест, скорее все-
го, в итоге будет наложен 
на средства и активы сто-
имостью в несколько раз 
выше требуемой суммы, 
а урегулирование про-
блем может занять во-
семь—десять лет.

Вчера стало известно о 
расширении географии дей-
ствий экс-владельцев ЮКО-
Са по взысканию ущерба с 
РФ. Вслед за Бельгией юри-
сты, представляющие их ин-
тересы, обратились к судеб-
ным исполнителям Фран-
ции, которые по итогам уже 
арестовали счета ряда рос-
сийских структур в местной 
дочерней компании ВТБ — 
VTB Bank (France) SA. «Под 
арест попали и счета рос-
сийских дипломатических 
миссий. Счета диппредста-
вительств были тут же раз-
морожены, но счета россий-
ских компаний по-преж-
нему заморожены,— пояс-
нил глава банка Андрей Ко-
стин.— Суммы незначитель-
ные, исчисляются десятка-
ми тысяч евро. Мы реша-
ем эту проблему с юриста-
ми». О каких именно ком-

паниях идет речь, в ВТБ не 
уточняют. Арест счетов сво-
ей организации во Франции 
«РИА Новости» подтвердила 
главный редактор МИА «Рос-
сия сегодня» Маргарита Си-
моньян, но неизвестно, в 
ВТБ ли они.

Служба судебных ис-
полнителей во Франции не 

централизована. Имея на 
руках постановление суда, 
истец может обратиться к 
любому приставу или к лю-
бой профильной организа-
ции (их сертифицирует Ми-
нюст). В документах, на ко-
торые ссылается «РИА Ново-
сти», речь идет об исполне-
нии решения третейского 
суда в Гааге от 18 июля 2014 
года по постановлению Су-
да большой инстанции Па-
рижа от 1 декабря 2014 года 
и предполагается «арест де-
биторской задолженности и 
средств на банковских сче-

тах». В качестве истца указа-
на Hulley Enterprises.

В Бельгии процесс запу-
щен 17 июня по требованию 
Yukos International Limited. 
Компания была совладель-
цем нефтекомпании ЮКОС, 
обанкроченной государст-
вом. После этого, в 2005 году, 
Group Menatep Limited (GML) 
от имени Yukos International, 
а также Hulley Enterprises 
(Кипр) и Veteran Petroleum 
(Кипр) подала иск в Гааге. В 
июле трибунал постановил, 
что компании должны по-
лучить от России $1,8 млрд, 

$39,9 млрд и $8,2 млрд соот-
ветственно. Спустя две неде-
ли ЕСПЧ добавил к этой сум-
ме еще около €1,8 млрд уже 
по коллективному иску всех 
более 55 тыс. экс-акционе-
ров ЮКОСа. Расплатиться по 
иску GML РФ должна была до 
15 января.

В конце мая глава GML 
Тим Осборн говорил Sued-
deutsche Zeitung, что компа-
ния уже начала процесс взы-
скания средств в США, Фран-
ции и Великобритании и пла-
нирует обратиться в суды 
Бельгии, Голландии и Герма-

нии. По сведениям Междуна-
родного радио Франции, Ми-
нюст страны еще на прошлой 
неделе разослал судам разъ-
яснительное письмо по воз-
можному исполнению ре-
шения суда в Гааге. Впрочем, 
вчера пресс-секретарь Миню-
ста Франции Пьер Рансе заве-
рил 

”
Ъ“, что «речь идет об ад-

министративном споре меж-
ду частными лицами, в кото-
рый министерство не вме-
шивается». В минюстах Бель-
гии, Голландии и Великобри-
тании отказались от коммен-
тариев. Тим Осборн объяснил 

”
Ъ“ выбор юрисдикции Бель-

гии для Yukos International, 
на которую приходится наи-
меньшая сумма взыскания, 
крайне высокими налогами 
в стране. Он подчеркнул, что 
аналогичные процедуры уже 
начаты в США и Великобри-
тании.

Сели в лужу
Немецкий бизнесмен Франц 
Зедельмайер, который мно-
го лет добивается ареста рос-
сийской госсобственности за 
рубежом в связи с отказом РФ 
выплатить присужденные 
ему в 1998 году $2,35 млн (с 
учетом процентов — более 
$5 млн) в качестве компен-
сации за «разрушенный биз-
нес и изъятое имущество» в 
Санкт-Петербурге (особняк, в 
котором сейчас находится го-
стевая резиденция президен-
та РФ), считает, что россий-
ские власти во многом сами 
виноваты в происходящем.
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ЮКОС бродит по Европе
Бывшие владельцы компании начали взыскивать деньги с России

Бывшие акционеры 
ЮКОСа начали  
накладывать руки  
на деньги и активы 
России  ФОТО  

АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К досрочным президентским выборам 
ради новых реформ призвал вчера Вла-
димира Путина глава Комитета граждан-
ских инициатив (КГИ), экс-вице-премьер 
Алексей Кудрин, выступая на Петер-
бургском международном экономиче-
ском форуме (ПМЭФ). Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков сразу на-
звал идею господина Кудрина «новой», 
предположив, что эксперты будут ее об-
суждать. Эксперты сошлись на том, что 
идея не заинтересует Владимира Пути-
на. Впрочем, слова господина Кудрина 
были лишь частью обсуждения темы мо-
дели экономического роста, в ходе ко-
торого предлагали и другие варианты 
запуска «постпостиндустриальных ре-
форм», не связывая их с выборами.

Алексей Кудрин, выступая на ПМЭФ, 
предложил «приблизить выборы президен-
та», чтобы можно было «объявить новую 
программу реформ, которую легче прово-
дить, имея мандат доверия на ее проведе-
ние». Экс-вице-премьер считает досрочные 
президентские выборы уместными, так как 
выборы Госдумы нового созыва тоже прой-

дут раньше конституционного срока (со-
ответствующий законопроект будет обсу-
ждаться сегодня в первом чтении). Предло-
жение господина Кудрина тут же получило 
отклик у пресс-секретаря президента Дмит-
рия Пескова: «Это достаточно новое заяв-
ление. Наверняка политологические, экс-
пертные круги, наряду со всеми остальны-
ми идеями, которые обсуждаются, будут об-
суждать и эту идею».

Первая экспертиза была не в пользу Алек-
сея Кудрина. «Мандат доверия президентом 
уже получен и, более того, расширен, если 
говорить о текущем уровне поддержки»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава Фонда развития граждан-

ского общества (ФоРГО) Константин Костин. 
Поэтому он уверен, что заявление господина 
Кудрина было только «выпадом в адрес пра-
вительства — не первым и не последним». 
Это, по мнению господина Костина, выгод-
но только главе КГИ: предложенная схема 
подразумевает, «что президент тот же, а пре-
мьер-министр или главный экономический 
советник — другой».
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Реформы требуют 
досрочности
Алексей Кудрин предложил способ их ускорить,  
но остался непонятым

Вчера в Константиновском дворце Вла-
димир Путин встретился с принцем, ми-
нистром обороны Саудовской Аравии 
Мухаммедом бен Салманом, а также 
с директорами промышленных предпри-
ятий, которые боролись за свои права 
и обязанности с такой страстью, что пре-
зидент, не ожидавший ничего подобно-
го, оказался этой страстью тоже зара-
жен и пообещал им так много, что если 
будет исполнена хотя бы половина, то 
значит, директорский корпус победил 
вчера на всех фронтах, прежде всего — 
членов правительства, которые тоже 
были на встрече и принимали в ней ак-
тивное участие. С подробностями — спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ.

Петербургский экономический форум с 
утра работал в «Ленэкспо», а в Константи-
новском дворце в полной тишине начина-
лась встреча с принцем Мухаммедом бен 
Салманом, министром обороны Саудов-
ской Аравии.

Принц, высокий молодой человек (ему, 
судя по внешнему виду, не дать больше 35 

лет) с благородной осанкой (он ее сохра-
нял даже сидя), стоял посреди переговор-
ной комнаты в Константиновском дворце, 
где Владимир Путин начинает все свои ме-
ждународные встречи, и лицо его казалось, 
а скорее всего, и было одухотворенным. Де-
вичья половина журналистского состава, ка-
жется, приняла эту картину даже слишком 
близко к сердцу. Принц был облачен в наци-
ональные одежды, и это придавало ему еще 
больше того, о чем оставалось только меч-
тать. Да еще и запах то ли восточных масел, 
то ли легкого парфюма распространялся по 
комнате, когда он вошел… и делал свое дело.

Через две-три минуты появились еще не-
сколько коллег принца (при этом несколько 
десятков саудитов из свиты принца остались 
в гостинице Four Season). Когда они выстро-
ились в ряд в ожидании Владимира Путина 
(и в этот раз никакого ожидания почти что и 
не было: ведь может, если хочет), оказалось, 
что Саудовская Аравия представлена в Конс-
тантиновском дворце своими самыми дос-
тойными сынами.
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«Владимир Владимирович, 
поддержите доллар!»
Как директоры и президент России не давали упасть 
американской валюте в Петербурге
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Пугачева обязали расплатиться  
по долгам Межпромбанка —9
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«Владимир Владимирович, поддержите доллар!»

До их приезда было много разговоров, 
что принц на самом деле готовит здесь ви-
зит в Москву короля Саудовской Аравии. И 
это оказалось не разговорами: Владимир Пу-
тин пригласил в Москву короля, а принц сра-
зу ответил на это:

— Хотел бы передать, что Хранитель двух 
святынь подтверждает приглашение посе-
тить Россию. Имею честь также передать 
приглашение посетить Королевство Саудов-
ская Аравия (также было принято).

У России есть, как выяснилось из слов 
принца, одно грандиозное преимущество 
перед всеми остальными странами: она пер-
вой среди иностранных государств в 1926 го-
ду признала Саудовскую Аравию. И принц 
сказал об этом.

Встреча, таким образом, началась так, 
что было очевидно: если что-то в свое время 
и пошло не так (у России и Саудовской Ара-
вии были радикальные разногласия по по-
воду Сирии), то принц здесь для того, чтобы 
об этих разногласиях забыли (для этого при-
дется, правда, вычеркнуть Сирию из списка 
обсуждаемых тем, но переговорщиков это, 
судя по всему, нисколько не смущает).

Видно было, что Владимир Путин нахо-
дится если не в приподнятом, то, по крайней 
мере, в безусловно хорошем настроении. Оно 
было вызвано, без сомнения, только что за-
кончившейся встречей с директорами рос-
сийских промышленных предприятий.

До этого Владимир Путин регулярно 
встречался с рабочими, например, Уралва-
гонзавода, а также членами, скажем, бюро 
РСПП. Между ними при этом находятся те, с 
кем Владимир Путин до сих пор специально 
не контактировал: директоры российских 
промышленных предприятий. Они приеха-
ли на Петербургский форум, и им наконец-
то повезло.

— Видите,— показывал мне уполномо-
ченный по правам предпринимателей Бо-
рис Титов на людей, сидящих в просторном 
светлом зале на третьем этаже Константинов-
ского дворца,— вот она шьет одежды во Пско-
ве, и очень успешно, причем, заметьте, не для 
армии! А для рынка… Костюмы! — И он поти-
рал пальцами лацкан своего пиджака.

Впрочем, вряд ли бизнес леди, на кото-
рую показывал Борис Титов, был настолько 
успешным, что на нем сейчас был именно ее 
костюм. Это ей сначала надо выиграть конку-
ренцию с лучшими портными с Сэвил-роуд.

— А вот,— еще больше оживился Борис 
Титов,— во втором ряду второй слева, ви-
дите? Человек 14 новых заводов построил 
на пустом месте!.. А вот этот человек трид-
цать пять лет работает на одном месте… В 
советское время был уже заметен… А вот у 
него заводы в четырех странах… в Бельгии 
например.

Я насторожился. К Бельгии, к этой ма-
ленькой, но гордой, как выяснилось, стра-
не, сейчас по понятным причинам прикова-
но внимание многих других стран, а прежде 
всего — России (см. материал на стр. 1).

— Вы не пострадали пока? — спросил я его. 
— Нет,— беззаботно ответил он.— Мы же 

не частная организация. До нас еще не до-
брались… А вы пострадали? Рассказывай-
те. Возможно, помогу… Есть у нас там, в этом 
Брюсселе, кое-кто, в общем…

Он неопределенно покрутил пальцем не 
то возле уха, не то у виска.

— Нет,— поспешил я разубедить его.— У 
меня там ничего нет. Почти… Но меня наша 
страна беспокоит…

— А что страна? — перебил он.— Пер-
вый раз, что ли? И раньше они пытались… 
И ничего не получилось. И сейчас пытают-
ся. И ничего не получится. Помните фирму 
Noga… Теперь ЮКОС…

— Сегодня утром начали говорить, что 
это даже никак не связано с делом ЮКО-
Са…— рассказал я ему.

— Да ведь, если разобраться, и сам ЮКОС 
никак не связан с делом ЮКОСа,— пожал он 
плечами.

Владимир Путин представил директорам 
своих коллег — министра финансов («Спра-
шивайте его, не стесняйтесь, денег у него не-
мерено…»), министра промышленности и 
своих помощников.

Но их тут и так знали по крайней мере не 
хуже, чем Владимира Путина.

Директоры начали задавать вопросы. У 
президента поинтересовались, каковы «ори-
ентиры развития экономики, ориентиры 
развития страны».

Вопрос для Владимира Путина был, ко-
нечно, самый легкий. Он объяснил, что сей-
час как раз создается новая экономическая 
стратегия, и многие почему-то подозревают, 
что в стадии созидания находится новый Го-
сплан. Так вот, это правда.

— Элементы планирования и синхрони-
зации финансов, предприятий, регионов бу-
дут усилены, хотя о возвращении к Госплану 
в его классическом варианте речи не идет,— 
разъяснил господин Путин.

Владимир Лебедев, директор Ковровско-
го электромеханического завода, встал и ска-
зал, что вопрос о Госплане, «конечно, фило-
софский».

Владимир Путин кивнул. Это было при-
глашение к философскому разговору.

Владимир Лебедев согласился и, отдав 
должное достоинствам планового хозяй-
ства, перечислил его недостатки: «Негиб-
кость, отсутствие инициативы… Душнова-
то было».

В 1990-е ему стало гораздо веселее, но так-
же и имелись минусы: «Делать нечего, рын-
ков нет, а которые есть — жуликоватые…»

Тут он поглядел прямо в глаза Владимиру 
Путину, собрался с духом и выпалил:

— А вот сейчас мне, честно говоря, очень 
нравится!

Есть только один недостаток: «Волна бю-
рократии! Проверяющих больше, чем про-
изводителей!»

Президент пообещал ему подумать обо 
всем этом: вопрос, в конце концов, был фи-
лософским.

И тут Владимир Лебедев считай что жа-
лобно попросил:

— Владимир Владимирович, поддержи-
те доллар!

— Что? — переспросил президент.
— Ну доллар поддержите!
Я только теперь понял, что Ковровский 

электромеханический завод, видимо, по-
ставляет продукцию на экспорт.

Никто из экспортеров (даже глава Росато-
ма Сергей Кириенко) не рисковал просить 
Владимира Путина за доллар так искренне и 
с такой болью в голосе и глазах.

— Не дайте ему упасть! — продолжал умо-
лять Владимир Лебедев.

Владимир Путин замялся и посмотрел по 
сторонам. Открывшаяся картина, похоже, 
не порадовала его:

— Поддержать доллар? Это же все рыноч-
ная сфера, в конце концов… Понимаете…— 
И тут стало ясно, почему ему не понравилась 
эта картина.— Ну как мне ответить? Мы же 
с вами публично разговариваем… Камеры 
кругом…

И все-таки он решился и заплатил Влади-
миру Лебедеву той же монетой, то есть ис-
кренностью за искренность:

— Да, рынок, свободное плавание… в то 
же время вы не можете не замечать, что сна-
чала рубль да, укрепился после падения, но 
потом постепенно, постепенно поднялся…

Владимир Путин уже совсем русским язы-
ком давал понять директору электромехани-
ческого завода, что и то, и другое, и третье яв-
ляется процессом управляемым, и понятно, 
что управляет им именно тот, на кого сейчас 
направлены все эти камеры.

А так-то он мог бы, наверное, рассказать 
и о том, как в свое время приняли решение, 
что надо бы все-таки девальвировать рубль, а 
то как-то уже вроде и откладывать невозмож-
но; и как процесс, который поручили кури-
ровать, естественно, Центробанку, в какой-
то момент стал вдруг неуправляемым; и как 
все чуть не пошло прахом, но все-таки во-
время спохватились и облегчили доллар, а 
рубль довели до такого состояния, что при-
шлось его потом тоже растрясти, и вот сей-
час все выглядит примерно так, как и хоте-
лось с самого начала.

Но ничего этого, конечно, не сказал Вла-
димир Путин. Но признал, что никакие ме-
ры бюджетной поддержки не сравняться с 
курсовой разницей. Он так и сказал:

— Курсовая разница работает мощнее, 
чем любые меры бюджетной поддержки… 
У нас есть сейчас возможность скупать валю-
ту, чтобы опять пополнять Резервный фонд; 
и есть возможность продавать валюту…

При чем тут свободный рынок, о котором 
до сих пор говорила и глава Центробанка, и 
сам Владимир Путин, так и осталось непо-
нятным. Зато первый раз ясно было сказано, 
что государство сейчас занимается на этом 
рынке валютным регулированием.

Надо сказать, что директоры все-таки 
очень быстро перешли к профессиональ-
ным и даже узкопрофессиональным те-
мам. Так, один из них, Михаил Сутягин-
ский, председатель совета директоров 
группы компаний «Титан», самозабвенно 
лоббировал возможность «компенсиро-

вать частному бизнесу затраты за счет бу-
дущих налоговых выплат».

— Михаил Александрович! — восклик-
нул Владимир Путин.— Я то же самое точь-в-
точь говорю Антону Силуанову! И он сопро-
тивляется! Антон!!!

Антон встал и сказал, чуть опустив глаза:
— Мы это делаем… рассмотрим…
Владимир Путин, похоже, совершенно не 

ожидал от министра финансов такого пове-
дения.

— Но с другой стороны,— даже запротесто-
вал он,— если вы, Михаил Александрович, пе-
рейдете на другую сторону… вон туда (Влади-
мир Путин показал на свободное место через 
проход, где стоял сейчас Антон Силуанов.— 
А. К.), то возникнет же страх, что ничего не со-
берешь, никаких налогов вообще!

— Нам надо только на сумму новых инве-
стиций! — вскричал Михаил Сутягинский.

— А мы сможем отличить потом старые 
инвестиции от новых? — голос президента, 
казалось, даже дрогнул в этом месте.

— Да банки у нас так все переворачива-
ют! — воскликнул Михаил Сутягинский.— 
Отличат!

Антон Силуанов еще раз сказал, что это 
не исключено и что надо подумать («главное, 
старые инвестиции не включать…»).

— Это удивительно, что тут происходит! 
— воскликнул теперь уже Владимир Пу-
тин.— Я не узнаю Антона Германовича!

Скорее всего, и сам министр финансов не 
узнавал себя, припертого к стулу гражданской 
и профессиональной активностью директора.

Возможно, уже завтра он возьмет себя в 
руки и станет тем Антоном Силуановым, ка-
кого мы знали.

— Это будет прорыв! — тем временем ли-
ковал Михаил Сутягинский. 

А зал аплодировал ему. Эти люди сей-
час, кажется, поверили, что они — вместе и 
что они — сила. И своими аплодисментами 
они давали это понять. И никто их не разо-
чаровывал. И если раньше принято было го-
ворить о «корпусе красных директоров», то 
сейчас в зале Константиновского дворца си-
дел корпус бело-сине-красных директоров.

Обсудили, как, «оставаясь на упрощен-
ке, платить НДС»,— эта тема тоже волновала 
всех без исключения и даже, кажется, Влади-
мира Путина, который уже не в первый раз 
повторял, что именно об этом он совсем не-
давно, вот только что говорил с членами пра-
вительства и своими помощниками.

Помощники и министры вставали и с ми-
крофонами в руках подтверждали: да, дума-
ют об этом непрестанно.

И Эльдар Неверов, директор «Междуна-
родного бюро отходов», только успел при-
знаться, что его действительно интересуют 
отходы во всем их многообразии, и хотел 
было, видимо, перейти к упрощенке, но 

был остановлен искрометным замечанием 
президента:

— А в Европе этим видом бизнеса занима-
ется только мафия!

Эльдар Неверов не смог скрыть своей 
обиды:

— Что вы! Я по образованию банкир!
Нельзя сказать, что Владимир Путин кого-

то слушал невнимательно. Наиболее часто 
повторяемыми фразами в его устах были: 
«Давайте это сделаем!» и «Напишите письмо 
лично мне!». А также «Поверьте, у вас много 
сторонников в правительстве!».

Наименее повторяемой между тем стала 
следующая фраза: «Вы видите, тут засада для 
бюджета!» и наконец, «Что-то я не въезжаю!».

Один из выступавших, заместитель гене-
рального директора ЗАО «Аргус-Спектр» Ми-
хаил Левчук, доказывал, что это глупость — 
требовать от экспортеров фиксированной 
цены на товар, который будет продан через 
полгода или год:

— Мы имеем дело часто с мягкими валю-
тами! У нас товары с высоким уровнем пере-
работки! (Его предприятие разработало бес-
проводные системы пожаротушения, кото-
рые, по словам Бориса Титова, «состоят на во-
оружении флота ее величества».)

— Да,— вздохнул Андрей Рэмович Бело-
усов, помощник президента.— Сравнивает-
ся цена экспорта с ценой мирового рынка 
— и антимонопольный комитет делает вы-
воды… Есть такая проблема… Это один из 
главных барьеров в несырьевом экспорте… 
Нужно ваше поручение… Антимонопольно-
му комитету следовало бы исправить эту си-
туацию.

— Давайте это сделаем! — согласился Вла-
димир Путин.

Михаил Левчук между тем вооружился 
брошюрой, которую он, по его словам, об-
наружил на совещании в кабинете первого 
вице-премьера правительства Игоря Шува-
лова, и с наслаждением вслух цитировал из 
нее отчет антимонопольного комитета, по-
священный Вяземскому машиностроитель-
ному заводу, который производит стираль-
ные машины и занимает 76% рынка отечест-
венных стиральных машин.

Антимонопольный комитет в брошюре 
объяснял, каким образом завод обошел ан-
тимонопольное законодательство: «дешевая 
стоимость, легкость в эксплуатации, просто-
та конструкции и управления»…

— Наказать! — расхохотался Владимир 
Путин.

— Да! — с торжеством подтвердил Миха-
ил Левчук.— На 36 млн руб. завод получил 
штрафа!

— Без комментариев,— потупился пре-
зидент.

— И там еще есть фраза «примерно нака-
зать»! — неистовствовал Михаил Левчук.

— Неприемлемо,— кивнул Владимир 
Путин.— Наказывать надо, конечно, не при-
мерно, а в соответствии с законом… Правда, 
они может, там еще что-то нарушили…

Снова выступали министры, спорившие 
с помощниками, Владимир Путин разводил 
их сам, не выдерживая, кидался в их споры…

— В общем,— резюмировал он,— пред-
ставьте, что вы находитесь на одном из наших 
совещаний,— посоветовал он директорам.— 
Вот так примерно все у нас и происходит.

Те между тем остались, судя по всему, 
очень довольны. И даже, возможно, не пожа-
леют, что выступали на этой встрече, а взгля-
ды, которые кидали на них министры, бы-
ли огненными, а вернее, испепеляющими. 
Скорее всего, по итогам именно этой встре-
чи, а не таких совещаний, о которых упомя-
нул господин Путин, могут быть приняты 
решения.

По крайней мере, Владимир Путин казал-
ся впечатленным.

А может быть, был просто впечатли-
тельным.

Андрей Колесников

Реформы требуют досрочности

Эксперт не исключает, что слова 
Алексея Кудрина — это «попытка си-
стемных либералов создать какую-то 
повестку», но они, по мнению госпо-
дина Костина, не учли «главного эле-
мента — президентские выборы са-
мые значимые в стране». И когда «та-
кой устоявшийся институт начина-
ют расшатывать, то это может расце-
ниваться как удар по стабильности и 
предсказуемости завтрашнего дня», 
полагает глава ФоРГО.

Лично для Алексея Кудрина в до-
срочных президентских выборах не-
мало рационального, заявил 

”
Ъ“ гла-

ва считающегося близким к Крем-
лю Института социально-экономи-
ческих и политических исследова-
ний Дмитрий Бадовский. Это «жела-
ние стать премьером, чтобы Влади-
мир Путин разменял рейтинг на ре-
формы». «Объективных оснований» 
для досрочных президентских выбо-
ров «ради успеха реформ» господин 
Бадовский не видит.

Сопредседатель партии РПР—
ПАРНАС Михаил Касьянов связал за-
явление Алексея Кудрина с его жела-
нием стать премьером: «Путин не ре-
шается сменить правительство Мед-
ведева, и Кудрин поддавливает его, 
предлагая ему не сидеть и ждать, по-
ка цены на нефть вырастут, а прово-
дить реформы, давая понять, что их 
может провести только он, Алексей 
Леонидович».

С юридической же точки зрения 
еще и сложно понять, кого именно 
видит Алексей Кудрин следующим 
президентом. Ведь закон «О выборах 
президента РФ» (п. 3 ст. 6) запрещает 
выдвигаться кандидатом в президен-
ты на досрочных выборах тому гра-
жданину, который был президентом, 
но ушел в отставку, из-за чего и потре-
бовались эти досрочные выборы. По-
этому источник 

”
Ъ“, близкий к адми-

нистрации президента, категориче-
ски отверг саму идею досрочных вы-
боров президента, заявив, что поли-
тические оппоненты давят на Вла-
димира Путина и подобными заяв-
лениями пытаются сделать из него 
«хромую утку», руководителя, полно-
мочия которого заканчиваются.

Собеседник 
”
Ъ“ в Комитете гра-

жданских инициатив рассказал, что 
17 июня у них проходила традици-
онная еженедельная планерка, на 
которой в том числе обсуждалось и 
будущее выступление Алексея Куд-
рина на Петербургском форуме: «Но 
его слова о досрочных президент-
ских выборах стали для нас также 
полным сюрпризом». Отметим, что 
тема досрочных президентских вы-
боров была поднята в начале недели 
членом КГИ замдиректора Институ-
та мировой экономики и междуна-
родных отношений Евгением Гон-
тмахером. Он опубликовал в газете 
«Ведомости» статью, в которой дока-
зывал, что выборы президента нуж-
но провести не в 2018 году, а уже в 

марте 2016 года, так как экономиче-
ская ситуация в стране требует безот-
лагательных реформ.

На самом деле заявление Алек-
сея Кудрина на открытии ПМЭФ бы-
ло лишь частью обсуждения темы 
модели экономического роста, не-
обходимого России по итогам кри-
зиса. В дискуссии принимали учас-
тие глава Сбербанка Герман Греф и 
первый вице-премьер Игорь Шува-
лов. Последний сделал несколько 
заявлений, ставящих саму по себе 
инициативу в контекст, в котором 
более понятна логика заявлений го-
спод Кудрина и Грефа.

В первую очередь Игорь Шувалов 
заявил о том, что правительство от-
казывается от стратегии стимули-
рования экстенсивного роста ВВП. 
«Правительство не может включить 
рост или его выключить. Но прави-
тельству и обществу в целом рост лю-
бой ценой не нужен. Нам не нужен 
просто рост 5–7%, такой рост, кото-
рый наши накопленные неудачи по-
том усилит, приведет к более страш-
ным последствиям. Нам нужен ка-
чественный рост, рост, основанный 
все-таки на знаниях»,— сказал пер-
вый вице-премьер. Кроме этого, го-
сподин Шувалов заявил, что «разво-
рота на Восток» российской эконо-
мики, то есть экспортной переори-
ентации на страны Юго-Восточной 
Азии, нет — речь идет исключитель-
но о поисках новых рынков сбыта, 
который начался до конфликта с За-

падом. ЕС остается приоритетным 
торговым партнером, а Россия, под-
черкнул Игорь Шувалов, продолжа-
ет переговоры о присоединении к 
ОЭСР. Но «политические лидеры», 
уточнил он, не хотят, чтобы эта по-
вестка звучала.

«Рост, основанный на знаниях» — 
вполне определенный термин, и вы-
ступление Германа Грефа на утрен-
ней сессии ПМЭФ в традиционно аг-
рессивной стилистике было, по су-
ти, посвящено политическим и ад-
министративным условиям изме-
нения модели экономического ро-
ста. Рассматривать уже обсуждавши-
еся модели модернизации — как ин-
дустриальную (основанную в основ-
ном на крупных вложениях госаген-
тов в промышленность), так и клас-
сическую постиндустриальную (в 
мире она обычно основывается на 
поиске узких технологических ниш 
на мировых рынках при участии ин-
ститутов развития) — глава Сбербан-
ка, по сути, отказался. «Мы видим, 
что в мире формируется мощный 
тренд инновационной экономики 
(вслед за постиндустриальной), и по-
падание в этот тренд — вопрос дол-
госрочной глобальной конкуренто-
способности»,— пояснил он, заявив, 
что обсуждать вместо этого «вчераш-
ние проблемы и перспективы роста 
на 2–3% в год» не видит смысла. От-
метим, на дневной сессии ПМЭФ, 
посвященной реформе госуправ-
ления, и господин Кудрин, и госпо-

дин Греф обсуждали проблемы пра-
вительственных реформ 2008–2012 
годов, в том числе сворачивание си-
стем контроля за выполнением пра-
вительственных поручений.

Формирование постиндустриаль-
ной экономики, напомним, было 
основным лозунгом президентства 
Дмитрия Медведева до 2012 года — 
проекты «Сколково», институтов раз-
вития, «Роснано», приоритетных на-
циональных проектов были его ос-
новой. «Экономика знаний», несмо-
тря на сходство ее приоритетов, су-
щественно отличается от «постинду-
стриальной экономики». Она в боль-
шей степени основана на сетевых 
технологиях управления, децент-
рализации, развитии некоммерче-
ского сектора и НКО, глобализации 
бизнеса и развитии «человеческого 
капитала». Сам термин «экономика 
знаний» применяется в контексте 
США чаще, чем в отношении стран 
ЕС. При этом в двух сессиях идеи глу-
бокой реформы госуправления, те-
мы эффективности правительства, 
его смены, досрочных выборов как 
таковых выглядели вторичными по 
отношению к общей проблеме: но-
вая смена модели экономического 
роста невозможна при существую-
щих политических институтах.

Отметим, что основными темами 
обсуждений в кулуарах ПМЭФ, пер-
вый день которого (очевидно, из-за 
видимого дефицита западных участ-
ников) был объявлен «днем Шан-

хайской организации сотрудничест-
ва», стали действия минюстов Бель-
гии и Франции в отношении россий-
ских госучреждений в этих странах 
и предстоящие переговоры премь-
ер-министра Греции Алексиса Ци-
праса с Владимиром Путиным. Если 
последнее воспринимается как де-
монстративная попытка РФ влиять 
на внутриевропейские проблемы 
через Грецию, то «аресты по делам 
ЮКОСа» в Бельгии и Франции — как 
возможная демонстрация способно-
сти властей ЕС оказывать внешнее 
давление на Россию. В этом контек-
сте тема досрочных выборов прези-
дента выглядит как предложение о 
всеобщей перезагрузке. При этом на 
тех же сессиях обсуждались с подачи 
Германа Грефа и другие варианты за-
пуска «постпостиндустриальных ре-
форм», не связанные с выборами. На-
пример, глава Сбербанка дискутиро-
вал с бывшим премьер-министром 
Великобритании Тони Блэром и гла-
вой сингапурской госинвестгруппы 
GIC Лим Сион Гуаном возможность 
создания «проектного офиса ре-
форм» при правительстве России: ау-
дитория ПМЭФ подавляющим боль-
шинством голосов выбрала именно 
такой вариант внутриправительст-
венной реформы.

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов,  
Ирина Нагорных,  
Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

Саудовский принц и его коллеги  
наполнили обыкновенное помещение 
необыкновенными ароматами 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера Тверской суд арестовал  
на два месяца основателя и 
основного совладельца Мособл-
банка, учредителя Национально-
го фонда святого Трифона Анджея 
Мальчевского, а также экс-зам-
преда правления банка Юлию  
Зедину. Они обвиняются в мошен-
ническом хищении средств банка 
на сумму 76 млрд руб.

Рассмотрение ходатайств следст-
вия об аресте бывших руководите-
лей Мособлбанка Тверской суд на-
чал с Юлии Зединой. Как пояснила 
во время заседания представитель 
следственного департамента МВД 
РФ Валентина Светлова, бывшая за-
меститель председателя правления 
банка являлась активным участни-
ком преступной группы, которая в 
2010 году была организована Анд-
жеем Мальчевским. Преступная схе-
ма, по которой похищались день-
ги, использовалась злоумышленни-
ками вплоть до принятия решения 
о санации кредитного учреждения 
СМП-банком, с ее помощью органи-
заторам махинаций, по подсчетам 
следствия, удалось похитить более 
76 млрд руб. Причем сумма ущер-
ба может возрасти. Об этом суду со-
общил представитель Мособлбанка, 
выступающего потерпевшей сторо-
ной, Роман Головкин. По его словам, 
в заявлении нынешних собственни-
ков кредитного учреждения на имя 
главы МВД Владимира Колокольце-
ва фигурирует сумма 100 млрд руб.

Юлия Зедина и Анджей Мальчев-
ский были задержаны оперативни-
ками 16 июня, в тот же день у них 
дома были проведены обыски, за-
тем им было предъявлено обвине-

ние по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере).

Как отметила в своем выступле-
нии следователь, Юлия Зедина была 
полностью посвящена в детали пре-
ступной схемы. Обвиняемая являет-
ся юристом по образованию, поэто-
му если оставить ее на свободе, она 
может скрыть важные для следствия 
улики, а также оказать давление на 
свидетелей — часть из них являет-
ся ее подчиненными в Финансовой 
холдинговой компании, которую 
обвиняемая, по словам следовате-
ля, создала на похищенные в Мосо-
блбанке средства. Кроме того, про-
веряется причастность задержан-
ной и к другим преступлениям, под-
черкнула следователь, отметившая 
также, что незадолго до задержания 
Юлия Зедина начала вывод активов 
из своей фирмы, опасаясь, что они 
будут арестованы.

Защита, в свою очередь, просила 
оставить экс-банкиршу на свободе, 
предлагая назначить ей залог в разме-
ре 500 тыс. руб. Адвокаты указали, что 
на иждивении обвиняемой находят-
ся престарелая мать и несовершенно-
летняя дочь. Но суд счел доводы след-
ствия более весомыми и арестовал 
экс-зампреда до 16 августа.

Затем перед судом предстал Анд-
жей Мальчевский. Объясняя его роль 
в махинациях, следователь также со-
общила, что задержать всех соучаст-
ников хищений пока не удалось: в ро-
зыск объявлены бывший первый зам-
пред банка Дмитрий Васильев и сын 
Анджея Мальчевского, также бывший 
совладелец Мособлбанка Александр 
Мальчевский. Оба, как считает следст-
вие, находятся за границей, причем у 

господина Мальчевского-младшего, 
по ее словам, имеются вид на житель-
ство и недвижимость в Латвии.

Мотивируя необходимость за-
ключения Анджея Мальчевского под 
стражу, следователь помимо тради-
ционных доводов привела и допол-
нительный: по ее словам, допрошен-
ные в рамках расследования свидете-
ли утверждают, что опасаются угроз 
и даже физической расправы, если 
они дадут показания на основателя 
банка. В частности, как выяснилось, 
такие показания дала бывший топ-
менеджер банка Мария Лобода, кото-
рая, кстати, сама является сейчас об-
виняемой по другому громкому делу 
— о масштабном хищении земель-
ных участков в Рузском районе Под-
московья. «Никаких угроз не было, я 
никогда не бандитствовал»,— возра-
зил на это Анджей Мальчевский. Он 
также заявил, что не занимался дела-
ми банка в течение нескольких по-
следних лет, поскольку был «цели-
ком погружен в проект создания на-
ционального конного парка».

Защита банкира, в свою очередь, 
настаивала, что вменяемые ему де-
яния относятся к сфере предприни-
мательской деятельности (в таких 
случаях арест не полагается), а так-
же указывала на наличие у банкира 
хронических заболеваний и наград. 
Однако суд и в этом случае поддер-
жал следствие, арестовав владельца 
банка до 16 августа.

Владислав Трифонов

Хищение средств Мособлбанка  
не признали предпринимательством
Его бывшие руководители арестованы

Вчера глава Чечни Рамзан Кады-
ров заявил, что не верит в при-
частность к убийству оппозици-
онера Бориса Немцова бывших 
офицеров спецполка внутрен- 
них войск МВД России «Север-
ный» Заура Дадаева и Руслана 
Геремеева. Представляющий  
интересы потерпевших в уголов-
ном деле адвокат Вадим Прохо-
ров, в свою очередь, полагает, 
что собранные следствием улики 
говорят об обратном, а госпо- 
дин Кадыров просто не хочет  
это признать.

Касаясь обвинений, выдвину-
тых СКР против предполагаемого 
киллера, лейтенанта запаса Дада-
ева, Рамзан Кадыров заявил «Ин-
терфаксу», что в момент убийства, 
27 февраля, того не было «даже ря-
дом» с местом преступления. При-
знательные же показания обвиняе-
мый Дадаев, как полагает глава Чеч-
ни, дал лишь потому, что был избит 
оперативниками, а кроме того, опа-
сался за судьбу задержанного вме-
сте с ним товарища.

Отвечая на вопрос о роли в со-
вершенном преступлении друго-
го сотрудника «Северного», находя-
щегося сейчас в оперативном розы-
ске майора в отставке Руслана Гере-
меева, господин Кадыров заявил, 
что хорошо знает его «как патриота 
России», с которым они вместе «во-
евали против террористов». «Не ве-
рю, что он может быть к этому (ор-
ганизации убийства.— 

”
Ъ“) прича-

стен»,— отметил господин Кадыров. 
При этом уклонение экс-майора от 
встреч со следователем глава Чечни 
фактически оправдал. Когда журна-
лист поинтересовался судьбой яко-
бы сбежавшего за границу господи-
на Геремеева, Рамзан Кадыров задал 
интервьюеру встречные вопросы: 
«А что он должен был, на ваш взгляд, 

делать? Будучи невиновным, сидеть 
рядом с Дадаевым в СИЗО?» И тут же 
сам на них ответил: «Наверное, эта 
перспектива ему не понравилась». 
Исполнителей и заказчиков пре-
ступления господин Кадыров посо-
ветовал искать на Украине, где дей-
ствует батальон выходцев из Чечни 
во главе с Адамом Осмаевым, разы-
скиваемым Россией за подготовку 
покушения на президента Владими-
ра Путина. Соответствующее обви-
нение украинский суд признал не-
доказанным, приговорив Осмаева 
за незаконный оборот взрывчатки, 
уничтожение по неосторожности чу-
жого имущества и пересечение гра-
ницы Украины по поддельному па-
спорту к сроку, который он отбыл 
под следствием и судом.

В Следственном комитете России 
комментировать высказывания го-
сподина Кадырова вчера не стали. 
При этом, напомним, что заявление 
обвиняемого Дадаева о якобы приме-
ненных к нему пытках СКР уже про-
верил, но в возбуждении уголовно-
го дела ему отказал, посчитав, что для 
этого не было никаких оснований.

Адвокат признанных потерпев-
шими по уголовному делу членов се-
мьи Бориса Немцова Вадим Прохо-
ров объяснил идущие вразрез с по-
зицией СКР заявления Рамзана Ка-
дырова нежеланием политика при-
знать «очевидный факт — причаст-
ность к громкому убийству людей из 
его окружения». Между тем, по дан-
ным господина Прохорова, главе 
Чечни при всем желании не удастся 
«развернуть» ход следствия и напра-
вить его по «украинскому следу».

«Причастность сегодняшних об-
виняемых к преступлению подтвер-
ждена многочисленными показани-
ями, записями видеокамер, резуль-
татами биллинга телефонных соеди-
нений и экспертиз, поэтому перео-

риентироваться сейчас на других ис-
полнителей следствие никак не смо-
жет»,— отметил защитник. Так же 
как и отойти от версии о заказном 
убийстве политика. Во всяком слу-
чае, как следует из материалов де-
ла, подготовка к преступлению на-
чалась еще в октябре 2014 года, то 
есть более чем за два месяца до напа-
дения на сотрудников Charlie Hebdo. 
По версии самих обвиняемых, от ко-
торой они отказались, убийство го-
сподина Немцова было совершено 
из мести за его призывы печатать 
оскорбляющие мусульман карика-
туры на пророка Мухаммеда. По вер-
сии следствия, еще до этого инци-
дента обвиняемые получили в свое 
распоряжение две квартиры на Ве-
ерной улице Москвы, в которых ве-
лась подготовка к преступлению, а 
также приобрели автомобиль Zaz-
Chance, использованный затем при 
нападении на господина Немцова.

Осведомленность же Рамзана Ка-
дырова о перемещениях разыски-
ваемого Руслана Геремеева, по мне-
нию адвоката потерпевших, дает 
ему основания повторно обратиться 
к следствию с ходатайством о допро-
се главы Чечни в качестве свидетеля.

Отметим, что подобное ходатай-
ство от адвоката Прохорова следст-
вие уже получало примерно месяц 
назад. Тогда, кстати, выразил готов-
ность дать свидетельские показа-
ния и сам Рамзан Кадыров, однако в 
СКР вызывать его на допрос не захо-
тели. Похоже, что и в этот раз пока-
зания политика следствие не заин-
тересуют. Ведь в интервью господин 
Кадыров каждый раз предусмотри-
тельно подчеркивал, что детали уго-
ловного дела стали известны ему ис-
ключительно из СМИ, неоднократ-
но публиковавших заявления адво-
катов обвиняемых.

Сергей Машкин

Рамзан Кадыров не верит следствию
Глава Чечни выступил адвокатом фигурантов дела  
об убийстве Бориса Немцова

Анджей Мальчевский не смог 
убедить суд в отсутствии  
основания для его ареста 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Как стало известно ”Ъ“, заместитель генпрокуро-
ра РФ Виктор Гринь обжаловал решение Мосгор-
суда о продлении срока содержания бывшему се-
натору от Воронежской области и экс-владельцу 
«Моего банка» Глебу Фетисову, обвиняемому в хи-
щении средств и выводе активов на 1,9 млрд руб. 
СКР в начале года завершил расследование это-
го дела, и с тех пор обвиняемый знакомится с его 
материалами. Защита неоднократно просила ос-
вободить Глеба Фетисова из СИЗО, причем про-
куратура соглашалась с адвокатами. Однако суд 
каждый раз вставал на сторону следователей.

По сведениям 
”
Ъ“, в Верховный суд РФ поступило 

представление, подписанное заместителем генпроку-
рора России Виктором Гринем. В нем господин Гринь 
обжалует решение Мосгорсуда от 24 февраля о продле-
нии Глебу Фетисову срока ареста. Напомним, что тог-
да, в соответствии с законодательством, ходатайство 
следствия рассматривал Мосгорсуд, а не Басманный 
суд Москвы, как это было прежде, поскольку в февра-
ле истек год пребывания Глеба Фетисова в СИЗО. Как 
сообщал 

”
Ъ“, на февральском заседании адвокаты об-

виняемого просили освободить его под залог 50 млн 
руб. или даже большую сумму, оставляя ее размер на 
усмотрение суда. Кроме того, были предоставлены по-
ручительства ряда известных лиц, включая режиссера 
Никиту Михалкова и бизнес-омбудсмена Бориса Ти-
това. Особо отмечалось, что бывший сенатор добро-
вольно перечислил около 14 млрд руб. вкладчикам 
«Моего банка», выполнив перед ними таким образом 
все обязательства. Защита подчеркивала, что вне стен 
СИЗО «Лефортово», где Глеб Фетисов содержится с мо-
мента ареста, он мог бы гораздо быстрее ознакомить-
ся с материалами уголовного дела. Оно, кстати, было 
выделено из основного расследования ГСУ СКР якобы 
имевших место масштабных хищений в «Моем бан-
ке». Представители Генпрокуратуры тогда также не 
поддержали мнения СКР о необходимости дальней-
шего ареста господина Фетисова. Тем не менее судья 
Ирина Варышева согласилась с доводами следствия о 
том, что на свободе экс-банкир может скрыться, унич-
тожить улики, оказать давление на свидетелей и т. д. 
Сведения же о возмещении денег вкладчиков Мосго-
рсуд посчитал не имеющими отношения к рассматри-
ваемому вопросу. Мало того, позже Мосгорсуд еще раз 
продлил срок ареста экс-банкиру.

Один из адвокатов экс-сенатора Игорь Дунаев по-
яснил 

”
Ъ“, что ему известно о представлении Виктора 

Гриня на февральское решение Мосгорсуда, однако он 
не знает о его содержании. По данным же источников 

”
Ъ“, в представлении господин Гринь настаивает, что 

основания для содержания Глеба Фетисова в СИЗО дав-
но отпали. Господин Дунаев сказал, что не берется су-
дить о перспективах обращения заместителя генпро-
курора в Верховный суд. При этом он вновь подчерк-
нул, что следствие, добиваясь в суде продления ареста 
господину Фетисову, «не представляет никаких дока-

зательств своих голословных утверждений о том, что 
тот собирается сбежать или как-то иначе препятство-
вать правосудию». «В оперативной справке ФСБ можно 
написать все что угодно, но где реальные подтвержде-
ния?» — возмущается юрист, отмечая, что суд эти обсто-
ятельства не обсуждал и не изучал. По его словам, СКР 
и суд по-прежнему не видят в Глебе Фетисове бизнесме-
на, хотя он и является одним из самых успешных бан-
киров России. Между тем по закону арест для обвиня-
емого в преступлениях в сфере предпринимательской 
деятельности не предусмотрен. Господин Дунаев так-
же пояснил, что экс-владелец «Моего банка» по-преж-
нему не признает своей вины. На данный момент об-
виняемый и его защитники успели изучить 59 из 75 то-
мов уголовного дела.

ГСУ СКР обвиняет Глеба Фетисова в «особо крупном 
мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следст-
вия, в результате незаконных действий господина Фе-
тисова по выводу активов ООО «Мой банк» не выполни-
ло обязательства перед вкладчиками, а обязанности по 
их погашению были возложены на Агентство по стра-
хованию вкладов. В рамках дела ему вменяется в ви-
ну несколько эпизодов хищений почти на 2 млрд руб.

Владимир Баринов

Прокурор вступился  
за банкира
Виктор Гринь настаивает на освобождении  
из-под ареста Глеба Фетисова

Генпрокуратура считает, что Глеб Фетисов  
уже достаточно времени провел в СИЗО 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА
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Как выяснил ”Ъ“, почти половина 
заключенных, содержащихся в ис-
правительных учреждениях Крыма 
и Севастополя (всего их 3111 чело-
век), так и не получили российско-
го гражданства. Тем из них, кто тре-
бует экстрадиции на Украину, такой 
возможности украинские и россий-
ские власти предоставить не мо-
гут — чиновники не могут догово-
риться о формате этой процедуры.

Всего, как заявили 
”
Ъ“ в пресс-бюро 

Федеральной службы исполнения на-
казаний (ФСИН), в двух крымских ко-
лониях и СИЗО содержатся 3111 заклю-
ченных, из которых гражданами Рос-
сии пока пожелали стать 1233 челове-
ка, причем 745 уже получили паспор-
та РФ. Остальные, оставаясь иностран-
ными гражданами, отбывают сроки 
на территории РФ по приговорам, ко-
торые были приведены в соответствие 
с российским законодательством. Член 
президентского Совета по правам че-
ловека Андрей Бабушкин пояснил 

”
Ъ“, 

что заключенные с украинскими па-
спортами либо вовсе без паспортов не 
имеют права оформлять пенсию, инва-
лидность и, к примеру, вступать в на-
следство.

В начале июня уполномоченный по 
правам человека в РФ Элла Памфило-
ва сообщила, что лишь 18 крымских за-
ключенных заявили о желании сохра-
нить украинское гражданство, а 22 зэ-
ка продолжают требовать экстрадиции 
на Украину. Чиновники двух стран не 
могут договориться о форме передачи 
заключенных. В офисе украинского ом-
будсмена Валерии Лутковской 

”
Ъ“ офи-

циально заявили, что ситуация в «ста-
дии переписки». Неофициальные фор-
мулировки жестче: «Ситуация уже не-
сколько месяцев как застопорилась, 
граждан Украины, находящихся в Кры-
му в местах лишения свободы, нам не 
передают».

«В начале февраля 2015 года к упол-
номоченному Верховной рады Украи-
ны по правам человека поступило об-
ращение от ее российской коллеги Эл-
лы Памфиловой, в котором говорилось 
о просьбе 22 осужденных перевести 
их на материковую территорию Укра-
ины для дальнейшего отбывания нака-
зания»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

госпожи Лутковской. Российская сто-
рона, говорят в пресс-службе, предло-
жила передать заключенных Украине 
по нормам Европейской конвенции 
о передаче осужденных лиц от 21 марта 
1983 года. В ответ Валерия Лутковская 
сообщила, что применение норм кон-
венции юридически невозможно, по-
скольку «ООН и Совет Европы поддер-
жали территориальную целостность 
Украины, а Крым является временно 
оккупированной территорией». Вместо 
этого госпожа Лутковская предложила 
правительствам Украины и России про-
работать другие механизмы передачи 
осужденных. МИД и Минюст Украины 
взялись за разработку специального за-
кона, а офис Валерии Лутковской соста-
вил проект меморандума омбудсменов 
Украины и России о введении ad hoc 
механизма перемещения осужденных.

В Минюсте РФ дают понять, что за-
пускать процедуру передачи заклю-
ченных не хочет украинская сторона. 
В пресс-службе ведомства 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что направили в Минюст Украи-
ны обращение с просьбой рассмотреть 
вопрос об экстрадиции согласно кон-
венции о передаче осужденных, но «от-
веты Министерства юстиции Украины 
до настоящего времени не поступили».

При этом до сих пор в Крыму и Севас-
тополе не созданы общественные на-
блюдательные комиссии (ОНК), дейст-
вующие в России с 2008 года. Закон «Об 
общественном контроле в РФ» дает чле-
нам ОНК право проверять СИЗО, КПЗ, 
колонии, составлять акты о нарушени-

ях прав человека и участвовать в работе 
комиссий по условно-досрочному осво-
бождению. Руководитель общественной 
организации социальной адаптации 
«Узорешительница» Елена Филипьева 
рассказала 

”
Ъ“, что крымские некоммер-

ческие организации ждут появления на-
блюдательных комиссий, чтобы иметь 
регулярный доступ в колонии. «Пока 
мы туда попадаем эпизодически, толь-
ко из-за неплохих личных отношений, 
которые сложились с руководством УФ-
СИН в Крыму»,— пояснила госпожа Фи-
липьева. «Сложность в том, что крым-
ские некоммерческие организации на-
ходятся либо в стадии перерегистрации, 
либо созданы заново и не могут делеги-
ровать своих членов в ОНК, потому что 
не проработали на территории РФ пять 
лет, как этого требует закон 

”
Об обще-

ственном контроле в РФ“»,— объяснил 

”
Ъ“ член Общественной палаты (ОП) РФ 

Владислав Гриб, который курирует в па-
лате вопросы Крыма. Сейчас, как отме-
тил господин Гриб, в ОП ищут способы, 
как сформировать ОНК в Крыму и Севас-
тополе и открыть местные исправитель-
ные учреждения для контроля правоза-
щитников. Скорее всего, пояснил член 
ОП, крымские ОНК будут сформирова-
ны из членов общероссийских НКО, ко-
торые будут работать в Крыму как пред-
ставители этих организаций.

Кроме ОНК в Севастополе до сих пор 
не сформировали региональную ОП, 
тогда как в Республике Крым эта струк-
тура работает уже почти год. Губернатор 
Севастополя Сергей Меняйло лишь 15 
июня подписал указ о начале формиро-
вания ОП города. Отбирать кандидатов 
будет сам губернатор и законодатель-
ное собрание Севастополя из числа тех, 
кто прожил в городе не менее пяти лет.

Вячеслав Козлов;  
Янина Соколовская, Киев;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Пограничная зона
Крымские заключенные зависли между Украиной и Россией

Сегодня вступает в силу редак-
ция КоАП, уточняющая правила 
перемещения припаркованных 
с нарушениями автомобилей 
на штрафстоянку. Документ 
стал фактически реакцией вла-
стей на недовольство работой 
эвакуаторов со стороны водите-
лей. Новые правила дадут авто-
мобилистам больше шансов из-
бежать эвакуации и отделаться 
только штрафом, а региональ-
ные власти несколько ограничат 
в применении погрузчиков.

В новой версии КоАП, вступа-
ющей в силу 19 июня, уточняются 
правила перемещения транспорт-
ных средств. Напомним, в боль-
шинстве регионов решение об эва-
куации принимают инспекторы 
ГИБДД. В Москве гаишники зани-
маются этим, только если транс-
портное средство припарковано во 
втором ряду, на остановке, тротуа-
ре и т. д., то есть в случаях, описан-
ных в ПДД. Если же машина остав-
лена владельцем под запрещаю-
щим знаком, документы о пере-
мещении на штрафстоянку офор-
мляют инспекторы Московской 
административно-дорожной ин-
спекции (МАДИ). По новым прави-
лам любой инспектор теперь обя-
зан дождаться, пока машина вста-
нет на платформу, а эвакуатор нач-
нет движение. Это необходимо для 
соблюдения прав автомобилистов: 
они могут забрать свою машину, 
даже если она стоит на погрузчике, 
а тот еще не тронулся с места. На-
помним, что разработку поправок 
к КоАП Госдума начала еще в 2014 
году, после массового недовольст-
ва водителей работой эвакуаторов.

Новый кодекс, по сути, предо-
ставляет водителям чуть больше 
времени на то, чтобы избежать эва-
куации. Как рассказал 

”
Ъ“ автор за-

кона депутат Вячеслав Лысаков, 
были случаи, когда погрузчики 
увозили в течение пяти-десяти ми-
нут сразу несколько машин, а про-
токолы о задержании инспектор 
МАДИ составлял фактически зад-
ним числом. Теперь водитель эва-
куатора не имеет право уехать, по-
ка у него на руках нет копии прото-

кола, на составление которого по-
требуется пять-десять минут. Впро-
чем, уплатить штраф за неправиль-
ную парковку водителю все же 
придется. В Москве и Санкт-Пе-
тербурге он составляет 3 тыс. руб., 
в остальных городах — 1,5 тыс. руб.

Одновременно с этим у гра-
ждан впервые появляется возмож-
ность наказать инспекторов, нару-
шающих правила. Прокуратура по 
жалобе может возбудить дело по 
ст. 12.35 КоАП, предусматриваю-
щей штраф 20 тыс. руб. для долж-
ностного лица. Начальник МАДИ 
Юрий Овсянников заверил 

”
Ъ“, 

что нарушение правил инспекто-
ром исключено: все 200 сотрудни-
ков прошли соответствующий ин-
структаж.

Вместе с тем новая редакция Ко-
АП ограничивает возможность вла-
стей применять эвакуаторы. Речь 
идет об установке знаков «Стоянка 
запрещена»: оставленную в зоне 
действия знака машину увозят на 
штрафстоянку. С 8 августа сделать 
это можно будет только при нали-
чии информационной таблички 
«Работает эвакуатор». А с завтраш-
него же дня вводятся новые прави-
ла установки самих знаков, запре-
щающих стоянку. Местная адми-
нистрация должна будет информи-
ровать жителей за 20 дней об уста-
новке знака с помощью информа-

ционных табло-стендов или через 
интернет. Московский центр орга-
низации дорожного движения за-
ранее начал придерживаться этой 
нормы: еще 8 июня на его сайте 
появилась информация о том, что 
28 июня на 19 улицах Москвы бу-
дут установлены новые запрещаю-
щие знаки.

Позитивные для водителей пе-
ремены заключены и в запрете эва-
куации автомобиля, если его владе-
лец забыл права дома. Инспектор 
ГИБДД может проверить наличие 
действующего удостоверения, све-
рившись с базой данных. Забыв-
чивый автомобилист отделается 
лишь штрафом 500 руб. А вот если 
водительских прав у гражданина 
никогда не было (либо он был их 
лишен), машину все же направят 
на штрафстоянку.

Часть поправок носит техниче-
ский характер. К примеру, вводит-
ся штраф 1 тыс. руб. за управление 
мопедом без шлема (сейчас санк-
ция распространяется только на 
мотоциклистов). Кроме того, неза-
конное применение знака «Инва-
лид» (дает возможность, к примеру, 
парковаться в специально отведен-
ных местах) будет отныне караться 
двойным штрафом: 5 тыс. руб. за 
установку и 500 руб. за управление 
машиной с таким знаком.

Иван Буранов

Эвакуаторы нагрузили 
ответственностью
За нарушение правил перемещения автомобилей  
грозит штраф 20 тыс. рублей

К О Н Т Е К С Т Н А Р У Ш И Т Е Л Я М  В Е Р Н У Т  П Р А В А  Д О С Р О Ч Н О

Комитет Госдумы по госстроительству одобрил вчера несколько поправок к КоАП, 
призванных улучшить жизнь автомобилистов. В кодекс вводится новая статья «Условно-
досрочное освобождение от административного наказания». Предполагается, что 
водитель, лишенный прав, сможет обратиться в суд с ходатайством вернуть удостове-
рение, после того как истечет половина срока лишения. Решение будет приниматься 
«с учетом примерного поведения» водителя, возмещения вреда после ДТП, «раскаяния 
в совершенном деянии» или отсутствия других нарушений. Судья может рассмотреть 
и «иные сведения, свидетельствующие об исправлении лица». Граждане, наказанные 
за езду в пьяном виде, воспользоваться нововведением не смогут. Еще одно новше-
ство — обязанность пересдавать теоретический экзамен на знание ПДД только для 
тех водителей, кто был лишен прав на год или больше. Сейчас это должны делать все 
«лишенцы» без исключений. Депутаты считают, что навыки вождения и знания ПДД при 
небольших сроках лишения не утрачиваются, поэтому проводить проверку не нужно.

Еще один законопроект упрощает процедуру освидетельствования на состояние 
опьянения. Сегодня во время этой процедуры инспектор составляет шесть различ-
ных документов. Законопроект исключает из этого списка протокол об отстранении 
от управления автомобилем и протокол о задержании транспортного средства (в тех 
случаях, когда водитель пьян, машину увозят на штрафстоянку). Иван Буранов

контекст  

К спутникам Варвары Карауловой  
не пускают российских дипломатов

Москва добивается по консульской линии посещения группы российских гра-
ждан, которые в начале июня были задержаны в Турции вместе со студенткой 

Варварой Карауловой. Об этом сообщил уполномоченный МИД РФ по вопро-
сам прав человека, демократии и верховенства права Константин Долгов. «Мы 
добиваемся контактов по консульской линии и посещения целой группы рос-
сийских граждан, которые были вместе с Варварой Карауловой,— сказал ди-
пломат.— Их порядка десяти, такая информация проходила. Но у нас не было 
разрешения для доступа со стороны турецких властей, и непонятны обстоя-
тельства, как их задержали». «Проблема вербовки со стороны ИГ очень боль-
шая. И это, к сожалению, становится тенденцией, мы этого опасаемся»,— до-
бавил дипломат. Варвара Караулова, 19-летняя студентка философского фа-
культета МГУ, ушла из дома 27 мая, сказав, что идет в университет, и втайне от 
родных вылетела в Стамбул. Сотрудники турецкого отделения Интерпола 4 ию-
ня задержали ее и еще 12 граждан России при попытке перейти границу с Си-
рией. Считается, что они хотели присоединиться к боевикам. ТАСС
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Проблем у иностранных инвесторов в Рос-
сии становится все больше. Неблагопри-
ятный политический контекст и ухудшение 
ситуации в экономике вызвали резкое па-
дение торговли со странами ЕС. Для ино-
странных инвесторов сохраняются  риски 
разрешения параллельного импорта стра-
нами Евразийского экономического сооб-
щества и рост административной нагруз-
ки. Однако, судя по заявлениям участников 
Петербургского международного экономи-
ческого форума, ухода с рынка западных 
компаний в РФ опасаются не меньше,  
чем в  ЕС и США.

В отличие от 2014 года, когда тема санк-
ций превалировала в кулуарных обсужде-
ниях Петербургского форума, а в выступле-
ниях обсуждалась активизация связей РФ со 
странами Азии, в этом году российские участ-
ники высказывались об «усталости от поли-
тической риторики». Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов и вовсе заявил — «разворот 
на Восток», предполагающий отказ от торгов-

ли с Западом,— это «неправильная интерпре-
тация», ее «никогда не было в повестке».

По оценке министра торговли Евразий-
ской экономической комиссии Андрея Слеп-
нева, торговля с ЕС «находится в драматиче-
ском состоянии». В 2014 году снижение обо-
рота взаимной торговли составило 7%, а в пер-
вом квартале 2015 года ускорилось до минус 
36%. Это сильнее, чем в отношениях с други-
ми торговыми партнерами — и не объясняет-
ся одной только девальвацией, заметил госпо-
дин Слепнев.

На нескольких сессиях Петербургского эко-
номического форума участники предпочли 
обсуждать связи с Европой не в двустороннем 
формате, а на уровне Евразийского экономи-
ческого сообщества (ЕАЭС). «Мы 15 лет занима-
лись гармонизацией регулирования на тран-
спорте, в энергетике именно с ЕС, а теперь 
мы это теряем, этим нельзя будет восполь-
зоваться»,— сетовал один из бизнесменов, 
участников форума. Главы Schneider Electric 
и Carlsberg призвали продолжать диалог на 

уровне бизнеса и упростить процедуры реги-
страции новых разработок в РФ. «Нельзя раз-
вестись с соседом»,— эмоционально добавил, 
имея в виду ЕС, руководитель «Северстали» 
Алексей Мордашов, призвав бизнес способст-
вовать разрешению экономического кризиса 
на Украине.

Вчера же в рамках форума прошло заседа-
ние Консультативного совета по иностранным 
инвестициям. Многих инвесторов волновали 
риски введения параллельного импорта — ЕА-
ЭС планирует ввести международный прин-
цип признания прав (он позволяет ввозить то-
вары, минуя официального дилера) на ряд то-
варов — в частности, на лекарства, автозапча-
сти и отдельные виды электроники. «Внедре-
ние будет точечное, очередной раунд перего-
воров практически завершен. На реализацию 
потребуется около года»,— говорит высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

обсуждения проблемы.
Иностранные инвесторы ожидаемо высту-

пили против инициативы — но в конечном 

итоге «может получиться как в США, где па-
раллельный импорт разрешен, но фактиче-
ски крайне ограничен из-за необходимости 
соблюдения интеллектуальных прав — необ-
ходимо доказывать, что это не контрафакт», 
говорит один из участников встречи. Не мень-
шую обеспокоенность вызвал и закон о защи-
те персональных данных, который «вырывает 
РФ из международного контекста». В целом же 
инвесторы все более обеспокоены ростом ад-
министративной нагрузки и числа проверок, 
что противоречит идее улучшения инвестици-
онного климата.

Тем не менее интерес зарубежных инвес-
торов к форуму в этом году действительно вы-
ше — если в 2014 году они «переваривали» по-
следствия санкций, то теперь свою роль сыг-
рали ослабление рубля и удешевление рос-
сийских активов: так, компании США уже за-
крыли несколько сделок в агропроме и хими-
ческой промышленности, рассказал 

”
Ъ“ глава 

AmCham в России Алексис Родзянко.
Татьяна Едовина, Санкт-Петербург

К Европе повернулись Евразией
Экономика ощутила нехватку западных партнеров 

экономическая политика
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процента от экономически активного населения составила в мае 2015 года общая численность без-
работных в России, сообщил вчера Росстат. Подсчитанная по методике Международной организации 
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подряд несколько снижается. В апреле этого года уровень безработицы составлял 5,8%, в марте — 5,9%, в 
феврале — 5,8%, в январе — 5,5%. Росстат сообщает, что в государственных учреждениях службы занятости 
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Домохозяйства  
притормозили падение 
внутреннего спроса

Майская статистика Росстата 
о состоянии внутреннего спроса 
демонстрирует разнонаправленные 
тенденции: на фоне нарастающего 
падения капитальных вложений спад 
частного потребления несколько 
замедлился. Инвестиции в мае год 
к году сократились на 7,6% (на 4,8% 
в апреле) главным образом из-за 
снижения предложения внутренних 
инвестиционных товаров. Оборот 
розницы сократился на 9,6% (9,8% 
в апреле) при замедлении темпов 
падения реальных зарплат до 6,3% 
с 9,6% в апреле. Расчеты ING Russia, 
тем не менее, свидетельствуют, 
что некоторое торможение падения 
потребления не компенсировало ин-
вестиционного провала и внутренний 
спрос в мае снизился на 7% после 
спада на 7,3% в апреле.

Сделанный ЦМАКП подробный 
анализ данных Росстата показывает, 
что с учетом сезонности реальные 
зарплаты в среднем за апрель—май 
росли на 0,5% в месяц (в первом 
квартале падали на 1,4%), оборот 
розницы падал на 0,8% (–3,1% в 

первом квартале), а продажи услуг 
сокращались на 0,8% (–0,5%). 
В апреле—мае замедлилось падение 
потребления — как продовольствия, 
так и непродовольственных товаров. 
Но при этом, согласно оценке ING 
Russia, с учетом сезонности безра-
ботица выросла с 5,6% до 5,8–5,9%, 
что может означать изменение такти-
ки компаний: исчерпав возможность 
антикризисного снижения зарплат, 
они перешли к прямым увольнениям.

Впрочем, и слабый всплеск 
потребления в мае, вероятнее 
всего, окажется неустойчивым, 
отмечает Игорь Поляков из ЦМАКП. 
Последние несколько месяцев 
домохозяйства активно наращивали 
краткосрочные банковские вклады, 
откладывая на потребление. Их доля 
увеличилась с 44,9% на начало года 
до 55,9% на начало июня. И если в 
апреле, подогреваемые укрепле-
нием рубля, они увеличивались 
(рублевые — на 434 млрд руб., ва-
лютные — на 115 млрд руб. с учетом 
переоценки), то в мае фактически не 
росли (рублевые прибавили 70 млрд 
руб., валютные — 50 млрд руб.).

О вероятном дальнейшем 
ухудшении динамики зарплат (либо 
безработицы) свидетельствуют пер-
вые оценки индекса промышленного 
оптимизма в июне, сделанные ИЭП 
им. Егора Гайдара. «Фактическая 
динамика продаж стала оцениваться 
все большим количеством предпри-
ятий как ”снижение“. Похоже, терпе-
нию промышленности пришел конец. 
И июньский темп роста спроса после 
очистки от сезонности оказался 
шестилетним минимумом»,— отме-
чают эксперты.

Алексей Шаповалов

Инвестиции
Реальные зарплаты
Розничные продажи Кредитование 

домохозяйств 

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ВНУТРЕННЕГО СПРОСА В РОССИИ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)   
ИСТОЧНИК: BARCLAYS RESEARCH.
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Снижение числа экономи-
чески активного населения 
в ближайшее время может 
 сократить темпы прироста 
 мирового ВВП вдвое, оцени-
ли один из вызовов для гло-
бальной экономики участники 
Петербургского международ-
ного экономического форума 
(ПМЭФ). Чтобы не допустить 
сокращения числа трудящих-
ся в России, они рекомен-
довали раньше привлекать 
к работе молодежь, создать 
условия для труда женщинам 
с детьми, а также всерьез под-
умать о повышении пенсион-
ного возраста.

Повышение пенсионного воз-
раста может стать одним из источ-
ников роста производительно-
сти труда в России — такой вывод 
можно было сделать из итогов сес-
сии ПМЭФ-2015 «Старение населе-
ния и производительность труда: 
как сохранить экономический 
рост». «В ближайшее десятилетие 
темпы прироста мировой эконо-
мики могут упасть в два раза» — 
таким неутешительным прогно-
зом открыл сессию ее модератор 
Виталий Клинцов, управляющий 
партнер McKinsey & Company 
по России. По его словам, в тече-
ние последних 50 лет ежегодный 
прирост мирового ВВП составлял 
3,6%: его первую половину дава-
ло повышение производительно-
сти труда, вторую — постоянное 
расширение занятости. Но сейчас 
прирост занятости сокращается.

«Россию следующие 15 лет 
ждет сокращение числа эконо-
мически активных граждан»,— 
согласилась глава думского ко-
митета по социального полити-
ке Ольга Баталина. С рынка тру-
да будет уходить многочислен-
ное поколение послевоенных 
лет, а на его место придет относи-
тельно небольшое число рожден-
ных в 1990-е годы. Поэтому глав-
ный ресурс увеличения количе-
ства занятых госпожа Баталина 
видит не в 25–54-летних (среди 
них уровень занятости в России 
высок и сопоставим с европей-
скими показателями), а в молоде-
жи и людях пенсионного возра-
ста: «У нас молодые специалисты 
выходят на рынок исключитель-
но поздно, примерно в возрасте 
23 лет, и наша задача — снять ба-
рьеры, которые им мешают». Так-
же, по ее словам, важно увеличи-
вать занятость пенсионеров — 
для этого необходимо создавать 

программы переобучения и на-
лаживать систему частичной за-
нятости. Определенный ресурс 
представляют женщины, име-
ющие детей: чтобы обеспечить 
им возможность работать, нуж-
но развивать сферу услуг по ухо-
ду за детьми. 

Глава Минтруда Максим Топи-
лин расставил иные акценты. Он 
согласился, что по крайней мере в 
2016–2019 годах российский ры-
нок труда будет ежегодно терять 
около 900 тыс. работников. Одна-
ко, по его словам, необходимо ис-
кать более фундаментальные воз-
можности для компенсации этого 
и обратиться к регулированию та-
ких процессов, как рождаемость 
и смертность. «В 2006 году в Рос-
сии естественная убыль населе-
ния составляла 700 тыс. человек, 
сейчас уже два года фиксируется 
естественный прирост. Но если 
по коэффициентам рождаемости 
мы уже обогнали многие страны 
Европы (кроме Великобритании, 
Франции), то по коэффициенту 
смертности мы отстаем в полто-
ра-два раза. Считаю, мы можем су-
щественно сократить нынешнее 
число ежегодных смертей, около 
1,9 млн»,— сказал министр.

Максим Топилин также высту-
пил за повышение уровня заня-
тости пожилых людей. «Для это-
го нам через какое-то количество 
лет повышать пенсионный воз-
раст придется»,— признал ми-
нистр. Представитель Всемирно-
го банка Аруп Банерджи на это за-
метил, что основной причиной 
раннего выхода на пенсию в Рос-
сии являются проблемы со здоро-
вьем, обусловленные неправиль-
ным образом жизни. Что касается 
увеличения рождаемости, то, по 
словам господина Банерджи, Рос-
сия действительно достигла зна-
чительных результатов, но они 
являются реакцией на финансо-
вые стимулы и сейчас начинают 
сокращаться.

«Пенсионный возраст в боль-
шом числе стран выше россий-
ского показателя, и стране нуж-
на дискуссия по этому вопросу,— 
добавил остроты дискуссии ди-
ректор регионального бюро для 
стран Европы и Центральной 
Азии Международной организа-
ции труда Хайнц Коллер.— Доль-
ше жить — это хорошо, однако 
чем дольше живешь — тем доль-
ше работаешь».

Анастасия Мануйлова, 
Санкт-Петербург

В России нужно 
работать долго
На ПМЭФ-2015 обсудили  
сокращение занятых в экономике

Бюджетная комиссия пра-
вительства на следующей 
неделе рассмотрит под-
готовленный Минфином 
проект бюджетных про-
ектировок на 2016–2018 
годы. В четверг они мо-
гут быть вынесены на за-
седание правительства. 
Основные идеи Минфи-
на в проектировках — сни-
жение доли федеральных 
бюджетных расходов до 
16% ВВП в 2018 году, от-
каз от условно утвержден-
ных расходов на 2016–
2017 годы на 0,84 трлн 
руб., исчерпание Резерв-
ного фонда в 2017 году и 
рост госзаимствований. 
Но и такой бюджет не ба-
лансируется без пере-
смотра трансферта Пен-
сионному фонду России 
(ПФР) — Минфин же счи-
тает важнее врачей, учи-
телей и инфраструктуру.

Бюджетные проектиров-
ки, обнародованные Мин-
фином, прокомментиро-
вал вчера министр финан-
сов Антон Силуанов. Они 
несколько мягче, чем пред-
полагалось в апреле—мае 
2015 года. Так, Минфин не 
настаивает далее на эконо-
мии Резервного фонда (ве-
домство предлагает попол-
нять его с 2018 года при неф-
ти дороже $70 за баррель) и 
готов частично разморозить 
условно утвержденные рас-
ходы 2017 года.

Тем не менее проекти-
ровки обеспечивают сокра-
щение федеральных расхо-
дов до 16,9% ВВП в 2016 го-
ду (в действующем бюдже-
те на этот год приходит-
ся 19% ВВП), до 16,4% ВВП в 
2017 году (18,4%), в 2018 го-
ду расходы должны соста-
вить 16% ВВП. Бюджетный 
дефицит должен снизить-
ся с 2,4% ВВП в 2016 году до 
0,7% в 2018 году. Номиналь-
ный объем расходов бюд-
жета, в 2014 году законом 
определенный на 2016 год 
в 15,7 трлн руб., по этим 
планам лишь в 2018 году 
достигнет такого уровня 
(15,9 трлн руб.).

Сокращать бюджетные 
расходы Минфин предлага-
ет в 2016 году за счет отказа 
от размораживания услов-
но утвержденных расходов 
по госпрограммам — это 
406 млрд руб.— и снижения 
вдвое (с 854 млрд до 416 мл-
рд руб.) таких же расходов 
на 2017 год. По словам Ан-
тона Силуанова, речь идет 
о пролонгации десятипро-
центного сокращения го-
спрограмм на 2016–2017 
годы. На 2018 год проекти-
ровки предполагают услов-
но утвержденные федераль-
ные расходы в 830 млрд руб.

Отказ от предельной 
жесткости в проектировках 
сопровождается, как и рань-
ше, планом исчерпания Ре-
зервного фонда в 2017 го-
ду (расходование чуть более 
1 трлн руб. в год). Параллель-
но будет нарастать финанси-
рование дефицита бюдже-
та из «иных источников» (в 

основном внутренних зай-
мов через ОФЗ) до 809 млрд 
руб. в 2016 году и 692 млрд 
руб. в 2017 году. Таким обра-
зом, за два последних года до 
выборов госдолг вырастет 
на дополнительные 530 мл-
рд руб. В 2018 году «иные 
источники» должны обеспе-
чить Минфину покрытие де-
фицита бюджета на 641 мл-
рд руб., а альтернативой гос-
займам в этом случае служит 
приватизация госактивов.

Схема Минфина предпо-
лагает плавное снижение 
зависимости бюджета РФ от 
нефтегазовых доходов: «не-
нефтегазовый дефицит» дол-
жен снизиться с 9,9% ВВП в 
2016 году до 8% в 2018 году. 
При этом в проектировках 
неявно заложена идея уме-
ренности при сокращении 
госинвестиций следующей 
трехлетки: при буквальном 
выполнении «бюджетного 
правила» и сокращении рас-
ходов госпрограмм в реаль-
ном выражении на 5% в год 
пострадали бы в первую оче-
редь госрасходы инвестици-
онного характера. Минфин, 
предлагая резать расходы 
темпами вдвое меньшими, 
готов на 2016 год взять риски 
ускоренного наращивания 
госдолга на эти цели. На пле-
нарной сессии Петербург-
ского международного эко-

номического форума Антон 
Силуанов заявил, что у бюд-
жета должны остаться три 
приоритетные цели — обра-
зование, здравоохранение и 
инфраструктура. Последнее, 
по словам министра, необхо-
димо для поддержания эко-
номического роста. Напом-
ним, госинвестиции 2014–
2015 годов и умеренный пе-
ренос госрасходов на начало 
года в 2015-м во многом смяг-
чают падение ВВП РФ сейчас 
— при жестком сокращении 
капвложений, «зашитых» в 
госпрограммы.

Основные сложности 
бюджетных проектировок, 
которые передаются в пра-
вительство, лежат, однако, 
в иной плоскости. Эта кон-
струкция бюджета не реа-
лизуется без сокращения 
трансферта ПФР на 2016 год 
и индексации пенсий ни-
же инфляции, признают в 
Минфине. В теории сведе-
ние бюджета возможно и 
без этого, но перераспреде-
ление «незащищенных» фе-
деральных расходов 2016–
2017 годов в пользу ПФР и 
социальной сферы долж-
но вызвать резкое сокраще-
ние расходов на медицину 
и национальную экономи-
ку или же на оборону.

Дмитрий Бутрин, 
Санкт-Петербург

Пенсионер врачу  
не товарищ
Правительство выбирает между индексацией пенсий 
и расходами на больницы

Готовящий бюджет- 
2016 министр финан-
сов Антон Силуанов 
(справа) объявил  
курируемое главой 
Минздрава Верони-
кой Скворцовой здра-
воохранение приори-
тетом, но денег на не-
го может не хватить   
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мировая политика

Вчера Верховная рада отправила 
в отставку главу Службы безопас-
ности Украины (СБУ) Валентина  
Наливайченко, что формально 
можно было бы считать успехом 
президента Петра Порошенко, 
инициатора этого шага. Впрочем, 
победа далась главе государст-
ва большой ценой. По словам ос-
ведомленных собеседников ”Ъ“ 
в Киеве, на многих депутатов го-
сподину Порошенко пришлось 
оказывать давление, а в ходе 
торга с рядом фракций он вы-
нужден был согласиться на се-
рьезные уступки. Как убеждены 
источники ”Ъ“ в Раде, президент 
так и не смог представить убеди-
тельную версию, почему глава 
СБУ, всегда считавшийся его со-
юзником, вдруг оказался в опа-
ле. По их словам, для украинской 
элиты эта история стала тревож-
ным сигналом.

По данным 
”

Ъ“ из парламент-
ских источников в Киеве, «плот-
ную работу» с депутатами Рады по 
«делу Наливайченко» команда пре-
зидента Порошенко вела в течение 
трех дней. Еще во вторник ситуация 
была критической — нужное боль-
шинство (226 голосов) не набира-
лось. И это несмотря на то, что, каза-
лось бы, президент надежно контр-
олирует парламент — в правящую 
коалицию входят примерно 300 де-
путатов. Но сразу несколько фрак-
ций встали в оппозицию главе госу-
дарства. Депутаты сочли, что пред-
ставленная официальная версия 
отставки Валентина Наливайчен-
ко (недостаточные усилия в борьбе 
с коррупцией и контрабандой) зву-
чит неубедительно.

Не имея гарантий, что резолю-
ция пройдет, Петр Порошенко от-
казался от первоначальных планов 
вынести ее на голосование в сре-
ду, выделив для «плотной работы» 
с парламентариями еще один день. 
Как выглядела эта работа, 

”
Ъ“ рас-

сказал депутат Рады Игорь Мосий-
чук, член Радикальной партии Оле-
га Ляшко: «Президент и премьер со-
брали депутатов на совещание. Пре-
зидент начал на нас кричать и тре-
бовать, чтобы мы поддержали от-
ставку Наливайченко. Он грозил, 
что 

”
уволит“ Олега Ляшко, меня, 

Андрея Лозового, если фракция не 
проголосует. В итоге Ляшко резко 
ему ответил, сказал все, что думал, 
и мы покинули совещание».

По данным 
”
Ъ“, в ходе закулис-

ных торгов договориться с Ради-
кальной партией, имеющей 21 ман-
дат, президентской команде так и 
не удалось. Радикалы настаивали, 
чтобы их представитель был назна-
чен министром экологии и природ-
ных ресурсов, однако для господи-
на Порошенко это требование бы-
ло неприемлемо. Чтобы его выпол-
нить, пришлось бы отправить в от-
ставку нынешнего министра Игоря 
Шевченко, назначенного по квоте 
партии «Батькивщина». А это озна-
чало бы разрыв с лидером «Батькив-
щины» Юлией Тимошенко, контр-
олирующей 19 мандатов.

В итоге команда президента 
предпочла другой путь — «купить» 
лояльность еще одной фракции, 
партии «Самопомощь», которую воз-
главляет мэр Львова Андрей Садо-
вый. «Президент пообещал 

”
Само-

помощи“ не переходить на двухту-
ровую систему выборов мэра — для 
сторонников Садового это принци-
пиальный вопрос. В итоге 

”
Самопо-

мощь“ обеспечила 23 голоса в под-
держку резолюции по Наливайчен-
ко»,— рассказал 

”
Ъ“ источник в Ра-

де, знакомый с ходом предваритель-
ных переговоров.

Но даже после этого полной уве-
ренности в благополучном исходе 
голосования не было. Дело в том, 
что в самой фракции «Блока Пет-
ра Порошенко» произошел раскол 
(резолюцию в итоге не поддержа-
ли 40 депутатов от БПП из 144). В 
итоге президенту пришлось пред-
принять не слишком приятный ма-
невр — искать поддержку вне ра-
мок правящей коалиции. Для это-
го была выбрана парламентская 
группа «Воля народа», членов ко-
торой при других обстоятельствах 
участники коалиции называют «пе-
рекрашенными регионалами», на-
мекая на их связи с прежней правя-
щей Партией регионов. Но на сей 
раз обошлось без навешивания яр-
лыков — «Воля народа» обеспечи-
ла 17 голосов в поддержку резолю-
ции. Вкупе с еще 21 «внефракцион-
ным депутатом» именно эти голо-
са и стали решающими — резолю-
цию об отставке Валентина Нали-
вайченко в итоге поддержали 248 
парламентариев.

Результаты голосования вызвали 
возмущение лидера радикалов Оле-
га Ляшко: «Мы не должны были под-
держивать увольнение главы ведом-
ства, которое отвечает за проведе-
ние антитеррористической опера-
ции. Мы должны были вызвать сюда 
представителя президента, чтобы он 
объяснил причины отставки. И обя-
зательно надо было заслушать само-
го Наливайченко».

Один из членов правящей коали-
ции в Раде поделился с 

”
Ъ“ инфор-

мацией, которой он располагает. По 
его данным, истинной причиной 
отставки главы СБУ стали вовсе не 
недостатки в его работе, о которых 
официально заявлялось, а иниции-
рованный им конфликт с генераль-
ной прокуратурой. Валентин Нали-
вайченко выдвинул обвинения в 
коррупции против бывшего заме-
стителя генпрокурора Анатолий Да-
ниленко, который, по утверждению 
главы СБУ, через офшоры и аффи-
лированные структуры владел неф-
тебазой БРСМ, недавно сгоревшей 
под Киевом. «Развернув атаку на Да-
ниленко и его партнеров, Наливай-
ченко мог затронуть интересы бли-
жайшего окружения президента,— 
объясняет собеседник 

”
Ъ“.— Оно же 

поддалось на шантаж и убедило гла-
ву государства отправить в отставку 
председателя СБУ».

Как считают собеседники 
”
Ъ“ в 

Киеве, для украинской элиты отстав-
ка Валентина Наливайченко стала 
тревожным сигналом, что политиче-
ская игра идет по непонятным пра-
вилам. «Получается, что мы все идем 
по минному полю, так как не знаем, 
в какой момент затронем политиче-
ские или деловые интересы прези-
дентской команды. Предугадать это 
невозможно: правила игры нигде не 
зафиксированы. И, как показал слу-
чай с Наливайченко, даже личная 
лояльность не может гарантировать 
твою неприкосновенность»,— сету-
ет в беседе с 

”
Ъ“ собеседник, близкий 

к правительству Украины.
Исполняющим обязанности гла-

вы СБУ Петр Порошенко вчера на-
значил Василия Грицака — первого 
зама Наливайченко и главу Антитер-
рористического центра.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Валентину Наливайченко  
собрали голоса на отставку
Отстранение главы СБУ стало тревожным сигналом  
для украинской элиты

«Доказательством того, что Рос-
сия не намерена выполнять реше-
ние суда в Гааге и, соответственно, 
нужны такие обеспечительные ме-
ры, являются многочисленные за-
явления российских официальных 
лиц о том, что Москва эти деньги 
выплачивать отказывается»,— пояс-
нил бизнесмен. По его словам, без 
подобных заявлений истцам было 
бы гораздо сложнее добиться ареста 
российского имущества.

То, что процесс ареста акти-
вов и счетов запущен именно сей-
час, также объясняется действия-
ми российских официальных лиц. 
К 15 июня РФ была обязана разра-
ботать план по процедуре и срокам 
выплаты компенсации €1,86 млрд 
по иску в ЕСПЧ. Но министр юсти-
ции Александр Коновалов заявил, 
что считает это решение «противо-
речащим прецедентной практике 
самого суда» и «не основанным на 
реальных фактологических обстоя-
тельствах». В Минюсте заявили, что 
«какие-либо материалы» о выплате 
компенсации в Комитет министров 
Совета Европы еще не направили, 
поскольку «вопрос о возможности 
признания в российской правовой 
системе обязательности подобных 
решений находится на рассмотре-
нии КС РФ». 

Как сообщал 
”
Ъ“ 16 июня, депу-

таты Госдумы обратились с запро-
сом в Конституционный суд (КС), 
попросив оценить «возможности 
признания и исполнения на тер-
ритории РФ постановлений ЕСПЧ, 
противоречащих положениям Кон-
ституции и правовым позициям 
КС». Парламентарии попросили 
проверить ст. 1 закона «О ратифика-
ции Конвенции о защите прав че-
ловека и основных свобод и прото-
колов к ней», согласно которой РФ 
признает юрисдикцию ЕСПЧ «по 
вопросам толкования и примене-
ния» европейских норм. Депутаты 
просят растолковать и ст. 32 зако-
на «О международных договорах», 
где зафиксировано обязательство 
президента и правительства при-
нимать меры по выполнению дого-
воров, а также процессуальные нор-
мы, которыми решение ЕСПЧ счи-
тается основанием для пересмотра 
вступивших в силу решений суда. 
В КС сообщили, что рассмотрят за-
прос депутатов 1 июля.

Вчера стало известно, что власти 
РФ предупреждали Комитет минис-
тров Совета Европы (СЕ) о невозмож-
ности представить в установленный 
срок план действий. Об этом гово-
рится в поступившем 16 июня в СЕ 
и размещенном на его сайте пись-
ме Андрея Федорова, главы аппара-
та уполномоченного РФ при ЕСПЧ. 
Минюст сообщил департаменту по 
исполнению решений ЕСПЧ о том, 
что РФ «не может осуществлять дей-
ствия» по исполнению решений су-
да как раз в силу запроса Госдумы в 
КС, и обещает уведомить СЕ о своих 
дальнейших шагах. Именно на про-
волочки с исполнением решения 
ЕСПЧ ссылаются приставы Бельгии 
в своем заключении о наложении 
ареста на имущество РФ.

«Получив на руки решение суда в 
Гааге и собрав перечень заявлений 
российских чиновников о неприз-
нании этого вердикта, истцы долж-
ны были составить реестр имущест-
ва России за рубежом, не защищен-
ного дипломатическим иммуните-
том. С этими документами они, оче-
видно, обратились в судебные ин-
станции соответствующих стран,— 
полагает Франц Зедельмайер.— Су-
ды должны принять решение о при-
знании вердикта суда в Гааге. В та-
ких случаях, как правило, речь идет 
о формальности, суды не должны 
вникать в суть иска GML к России, 
а лишь подтвердить, что они готовы 
в соответствии с международным 
правом признать и привести в ис-
полнение решение иностранного 
арбитражного суда. Поскольку все 
это — члены Евросоюза, такое под-
тверждение можно получить доста-
точно быстро».

Имея признание, истцы, по сло-
вам немецкого бизнесмена, мо-
гут обратиться к местным судеб-
ным приставам, чтобы они прове-
ли обеспечительный арест имуще-
ства РФ. Арест может быть иниции-
рован и параллельно с обращени-
ем в суд и произведен по простому 
представлению доказательств то-
го, что данное имущество принад-
лежит России. «Действительно ли 
это так, суд может решить уже по-
сле ареста. Если суд постановит, 
что имущество принадлежит рос-
сийскому государству и не защи-
щено дипломатическим иммуни-
тетом, оно останется под арестом. 
Если владельцы имущества смогут 
доказать, что оно не принадлежит 
российским властям, арест должен 
быть снят»,— объясняет господин 
Зедельмайер.

И, наконец, третий шаг — это не-
посредственно приведение в ис-
полнение судебного решения, на-
пример, через аукционы. По оцен-
ке Франца Зедельмайера, от аре-
ста до аукциона может пройти во-
семь-десять лет. «Я бы на месте рос-
сийских властей серьезно задумал-
ся над тем, чтобы все же выполнить 
решение суда в Гааге. Иначе про-
цесс затянется на годы, и все это 
время имущество останется под 
арестом, что может значительно за-
труднить деятельность российских 
госкомпаний за рубежом,— преду-
преждает он.— При этом стоимость 
имущества может многократно пре-
вышать $50 млрд. Ограничений тут 
нет. Как говорят у нас в Германии: 
российские власти сели в лужу».

Жертвы обстоятельств
Точного реестра счетов и собствен-
ности РФ за рубежом нет (см. справ-
ку). Как пояснил 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь управления делами президен-
та (УДП) Виктор Хреков, она нахо-
дится в распоряжении трех струк-
тур: обладающие дипломатическим 
иммунитетом объекты — на балан-
се МИДа, около тысячи зданий и зе-
мельных участков — на балансе УДП 
и несколько десятков зданий торг-
предств в 2007 году были переданы 
Минэкономики.

Пока масштаб арестов не выгля-
дит серьезными. Из опрошенных 

”
Ъ“ компаний и госструктур никто, 

кроме ВТБ и МИА «Россия сегодня», 
не подтверждает наличия проблем. 
В ТАСС лишь признают, что «дейст-
вующие обстоятельства» его тоже 
«коснулись», компания «ведет рабо-
ту в рамках общей политики госу-
дарства по данному вопросу», дета-
ли не раскрываются. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый ситуацией, уточнил, что 
счета ТАСС не арестованы, но ком-
пания, как и МИА «Россия сегодня», 
получила во Франции и Бельгии за-
прос о своем имуществе в этих стра-
нах. Оба агентства, как и ряд других 
госструктур за рубежом, арендуют 
помещения, принадлежащие ФГУП 
«Госзагрансобственность», а также 
владеют, например, машинами и 
оборудованием.

Но, например, у ОАО РЖД семь 
представительств в странах Европы, 
в том числе в Бельгии и во Франции, 
еще больше подразделений у под-
контрольной ему Gefco (логистиче-
ский оператор, на 25% принадлежит 
французскому PSA). Кроме того, меж-
ду Россией и Францией курсируют 
два поезда — из Москвы в Париж и 
в Ниццу. Ближайшая дата прибытия 
поезда в Париж — 20 июня, и в этот 
же день должен отправиться поезд 
из Ниццы. В ОАО РЖД вчера коммен-
тировать ситуацию отказались. Гла-
ва компании Владимир Якунин в хо-
де Петербургского экономического 
форума подчеркнул, что «единствен-
ное имущество государства в ОАО 
РЖД — это акции самой компании», 
посоветовав истцам «обращаться к 
психиатру».

Но речь идет не только о компа-
ниях. Секретарь Брюссельско-бель-
гийской епархии протоиерей Ан-
дрей Елисеев пояснил 

”
Ъ“, что ни 

счета, ни имущество пока не аре-
стованы и извещение также не при-
ходило. Но с копией документа су-

дебных приставов он ознакомился, 
и архиепископия РПЦ со всеми рек-
визитами в нем указана. «Ситуация 
чудовищна,— заявил протоирей 
Андрей Елисеев.— Церковь от госу-
дарства отделена по Конституции, 
но получается, что любая органи-
зация, связанная с РФ как страной, 
может подвергнуться таким судеб-
ным преследованиям. Мы никако-
го отношения к РФ не имеем: не по-
лучаем от государства ни субсидий, 
ни зарплат, и епархия, и все прихо-
ды зарегистрированы по бельгий-
скому праву и являются, по сути, 
бельгийскими».

Таким образом, в рамках испол-
нения решений суда в Гааге пока 
лишь арестовываются счета и со-
ставляется список активов РФ. Но 
к арестам имущества приставы мо-
гут перейти довольно быстро. Парт-
нер, руководитель международной 
практики юридической фирмы 
Nektorov, Saveliev & Partners Марат 
Давлетбаев поясняет, что, в отличие 
от российской практики, где иму-
щество должника должно быть точ-
но идентифицировано, за рубежом 
практикуется «всеобъемлющий» 
арест, который предписывает аре-
стовать, например, «любое имуще-
ство должника, находящееся в рас-
поряжении». Именно этим, полага-
ет юрист, могут объясняться запро-
сы в адрес российских госучрежде-
ний и госкомпаний о наличии у 
них имущества РФ.

Стратегии защиты
Власти РФ готовятся оспорить дейст-
вия GML. Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков заявил, что во-
просом занимается «соответствую-
щее подразделение правительства», 
и в первую очередь адвокаты. По дан-
ным 

”
Ъ“, в Минюсте проблема пору-

чена замминистра Максиму Травни-
кову вместе с Минфином. В Минфи-
не вчера отказались от комментари-
ев, в Минюсте не ответили на звонки 
и запрос 

”
Ъ“.

В связи с делом Зедельмайера за-
щищать российскую загрансобст-
венность приходилось УДП, кото-
рое, например, прошлой осенью за-
ключило контракт на 700 тыс. руб. 
с экспертом по международному 
праву Ниной Вилковой для оценки 
правовых перспектив продолже-
ния разбирательства и предложе-
ний альтернативных вариантов за-
щиты. В итоге власти продолжают 
судиться по этому делу в Швеции. 
Вчера МИД уже заявил протест по-
слу Бельгии в связи с арестом иму-
щества РФ, но аналогичные проте-
сты в отношении службы имущест-
венных взысканий Швеции резуль-
тата не имели, несмотря на поддер-
жку МИДа страны.

Партнер международной юри-
дической фирмы Baker & McKenzie 
Владимир Хвалей поясняет, что в 
Бельгии судья может вынести ре-
шение о приведении в исполнение 
без приглашения ответчика, но у 
должника есть возможность оспо-
рить его. Марат Давлетбаев добавля-
ет, что истцу необходимо доказать в 
суде, что ответчик может уклонять-
ся от исполнения решения, а так-
же пропорциональность обеспе-
чительных мер. Собственники аре-
стованного имущества, скорее все-
го, будут использовать два способа 
защиты, поясняет юрист. Государ-
ственные учреждения, по его мне-
нию, заявят о суверенном иммуни-
тете государственного имущества, 
которое не подлежит аресту в силу 
норм международного права. Част-
ные компании и негосударствен-
ные учреждения будут апеллиро-
вать к тому, что их имущество не яв-
ляется собственностью РФ, а явля-
ется обособленным имуществом 
либо их частной собственностью.

Рената Ямбаева,  
Андрей Райский,  
Алена Миклашевская,  
Ксения Дементьева,  
отдел внешней политики,  
отдел бизнеса;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Алексей Тарханов, Париж

ЮКОС бродит по Европе

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р Ч Т О  Е С Т Ь  У  Р О С С И И  З А  Р У Б Е Ж О М

По информации Счетной палаты, государству принадлежат около 
3 тыс. объектов недвижимости в 124 странах. Из них за МИД, 
по данным на 2012 год, были закреплены 1139 объектов.

На балансе ФГУП «Госзагрансобственность» находятся 
984 объекта в 70 странах, 203 из них — земельные участки. 
ФГУП имеет в Европе филиалы (в Чехии и Германии) и представи-
тельства (во Франции и Венгрии). У него арендует свои офисы 
информагентство «Россия сегодня» (более 40 корпунктов). 
Имущество ТАСС — 68 представительств в 63 странах — 
также принадлежит РФ.

Заметными активами владеют госкомпании. Так, международная 
сеть группы ВТБ насчитывает более 30 «дочерних» банков 
и финансовых компаний, в том числе во Франции, Великобрита-
нии, Ирландии, Германии, Австрии. ВЭБ имеет десять пред-
ставительств, в том числе в Великобритании, Германии, Италии 
и Франции. Сбербанк ведет деятельность в 22 странах, его 
«дочки» работают в восьми государствах Центральной и Восточной 
Европы. Однако он формально не принадлежит государству и контр-
олируется ЦБ.

У «Газпрома» 12 представительств за рубежом, в том 
числе в Брюсселе и Риге. В Амстердаме расположена штаб-квартира 
«дочки» Gazprom International. Холдинг владеет долями в газо-

вых компаниях более 20 стран. В ЕС «Газпрому» также принад-
лежат доли в трубопроводах и нескольких подземных хранилищах. 
Помимо крупных активов в Южной Америке и Азии у «Роснефти» 
есть доли в четырех НПЗ в Германии. Компании принадлежит 
часть завода в Италии и доли в СП с Exxon Mobil в Техасе 
и Канаде.

Представительства ОАО РЖД есть в 11 странах, 
«дочки» в шести: Финляндии, Германии, Голландии, Франции, Мон-
голии и Армении. Конечными пунктами маршрутов РЖД являются 
11 стран Европы, включая Францию, Германию, Чехию, Финляндию. 
Самолеты «Аэрофлота» выполняют рейсы в 52 страны, 
в странах Европы находятся 47 пунктов назначения. «Совком-
флот» имеет представительства в Лондоне, Лимасоле, 
Мадриде, Сингапуре и Дубае.

Произведения «Эрмитажа» в настоящее время выставлены 
в английском Норидже (до 26 июня) и Венеции (до 22 октября). 
Российский павильон действует на «Экспо-2015» в Милане. 
Филиал Русского музея в Малаге до октября будет выставлять 
около 100 работ российских художников. Русской православной 
церкви принадлежат около 850 объектов за рубежом, 
в том числе 38 во Франции и 16 в Бельгии.

Информационный центр

с1

Валентин Наливайченко  
(слева) объявил, что уходит  
из спецслужб в политику   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 64 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $192,7 млн. 
В 2015 году (на 18 июня) собрано 621 666 962 руб., помощь 
получили 929 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Отстающий 
регион
Только Москва не дает землю 
многодетным семьям

В детский правозащитный проект «Русфонд.
Право» обратилась многодетная мать Елена Ко-
нова из Москвы. У Елены четверо детей, двое 
из которых инвалиды. По закону Елена как мно-
годетная мать имеет право бесплатно получить 
участок земли под индивидуальное жилищ-
ное строительство. Этот закон выполняется во 
всех регионах России, кроме Москвы. Москов-
ские чиновники прогнали Елену по всем инстан-
циям, рассказали, что земли для многодетных 
в Москве нет, но что правительство Москвы, де-
скать, ведет переговоры с правительством Мо-
сковской области. Дескать, вот уже скоро-ско-
ро Москва и Подмосковье договорятся, тогда 
московские многодетные семьи будут получать 
земельные участки в Московской области.

Согласно закону «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» (№138-ФЗ от 14 июня 2011 года) 
Елена как многодетная мать имеет право бесплатно 
получить землю в том субъекте федерации, в кото-
ром живет, построить на этой земле домик, развести 
сад или огород. Так и происходит во всех регионах 
России, кроме Москвы. Москва — другое дело. В Мо-
скве нет свободной земли, а если и есть, то стоит так 
дорого, как если бы была укатана золотом. Кто же ста-
нет отмерять многодетным семьям золото сотками?

По федеральному закону №138-ФЗ от 14 июня 
2011 года один регион может передать другому зем-
ли для граждан. Стало быть, логично просить в Под-
московье участки для москвичей. Стало быть, мож-
но московским чиновникам не отказывать Елене 
битым словом, а можно юлить.

Заместитель руководителя департамента разви-
тия новых территорий Москвы Феликс Баркаев в 
письме Елене от 4 июля 2014 года № ДРНТ-4-1791/4 
пояснял: «Принимая во внимание ограничения по 
имеющемуся земельному фонду, прием новых за-
явлений на предоставление садовых участков не 
представляется возможным в целях предотвраще-
ния формирования необеспеченных обязательств 
перед гражданами».

Заместитель префекта ЮАО Москвы Инна Абаши-
на в письме от 2 апреля 2014 года №01-57-1227/4 сооб-
щала: «Москвой не приняты законодательные акты, 
регулирующие порядок предоставления земельных 
участков под индивидуальное жилищное строитель-
ство и дачное строительство многодетным семьям».

То есть не говорили прямо, что земли, дескать, 
многодетным не даем и не дадим, а пытались замо-
рочить голову с использованием бюрократических 
терминов. А в частных беседах еще и обнадеживали, 
что ведутся, дескать, переговоры с Московской обла-
стью, что вскоре земля московским многодетным бу-
дет предоставляться в Подмосковье.

Почти год назад, в августе 2014 года, мы обраща-
лись к мэру Москвы Сергею Собянину с лобовым во-
просом: что там с землей для многодетных — будет 
или не будет? Но ответа не последовало.

И тогда мы попросили депутата Государственной 
думы Валерия Зубова написать депутатский запрос 
на имя губернатора Московской области Андрея Во-
робьева с простыми вопросами: будут ли давать в 
Подмосковье землю московским многодетным се-
мьям, ведутся ли какие-нибудь переговоры между 
субъектами федерации? И губернатор ответил: нет.

В письме от 12 марта 2015 года (исходящий но-
мер 3497/12) губернатор Московской области Анд-
рей Воробьев сообщает депутату Валерию Зубову: 
«Программы по обеспечению земельными участка-
ми многодетных семей города Москвы на террито-
рии Московской области не принимались. Инициа-
тивные письма о проведении переговоров… не по-
ступали, переговоры не велись».

К слову, губернатор сообщает депутату, что сама 
Московская область своим областным многодетным 
семьям землю под жилищное строительство предо-
ставляет. 18 762 многодетные семьи стоят на очере-
ди. 9190 многодетных семей получили землю. Мед-
ленно, но все же выполняется федеральный закон.

Уважаемый мэр Москвы, как же это так? Вон уж и 
Подмосковье дает землю многодетным. Одна только 
Москва не дает. Нехорошо!

Саша Сизонов, 7 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 100 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 49 тыс. руб.

Саша родился недоношенным, три дня дышал че-
рез аппарат, питался через зонд, был вялым и слабым. 
Домой нас выписали в две недели под наблюдение 
невролога. В семь месяцев у сына диагностировали 
детский церебральный паралич. Мы лечились в раз-
ных медцентрах, Саша перенес три операции на тазо-
бедренных суставах. Каждый этап лечения давал ре-
зультаты: в год сын начал держать голову, переворачи-
ваться, а после четырех лет — ползать, сидеть с опо-
рой. Саша жизнерадостный и общительный. Сейчас 
он ходит с поддержкой за обе руки. Институт медтех-
нологий (ИМТ) берет его на лечение, но у нас нет воз-
можности его оплатить. Живем на зарплату мужа, он 
слесарь. Ольга Сизонова, Орловская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ-
ходима госпитализация. Надо снизить тонус мышц, 
активизировать двигательные навыки и развить 
речь Саши».

Даша Иванова, 11 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 35 тыс. руб.

Когда Даша заболела сахарным диабетом, мы 
всей семьей учились контролировать уровень саха-
ра, считать хлебные единицы, делать инъекции ин-
сулина. К сожалению, за первые полгода болезни 
нормализовать уровень сахара не удалось. От леча-
щего врача узнали об инсулиновой помпе, которая 
выполняет функции поджелудочной железы, вводя 
инсулин малыми дозами. С помощью родных и дру-
зей мы купили это устройство. Сейчас дочка избав-
лена от частых инъекций, а главное — уровень саха-
ра у нее в норме. Но расходные материалы дорогие, 
а у нас двое детей, на все денег не хватает. Буду бла-
годарна за помощь! Елена Иванова, Кировская область
Главный детский эндокринолог области Свет-
лана Зорина (Киров): «Помповую терапию нуж-
но продолжать, отказ от нее неизбежно приведет к 
ухудшению здоровья девочки».

Дима Дегтярев, 2 года, множественный  
осложненный кариес, требуется лечение  
под общим наркозом. 105 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 45 тыс. руб.

На десятый день жизни Дима внезапно пожелтел, 
билирубин в крови превысил норму в десять раз! Не-
сколько месяцев мы провели в разных больницах, 
пока не поставили диагноз «цирроз печени». В пол-
года ему сделали пересадку печени. Донором стал 
отец Димы. С тех пор сын живет на препаратах. На 
фоне терапии у него осложнение — зубы чернеют и 
разрушаются, причиняя Диме острую, нестерпимую 
боль. Он на строгой диете, любой прием пищи мучи-
телен. Только в Центре челюстно-лицевой хирургии 
взялись лечить Диму. Сейчас его состояние ухудши-
лось, усилилась боль, опухли десны. Лечение нужно 
продолжать, но квоты в этом году отменены, а мы не 
в состоянии его оплатить. Детей у нас трое, муж ин-
валид, получает маленькую пенсию. Олеся Дегтярева, 
Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Димы агрес-
сивный кариес зубов. Ввиду множественности пора-
жений и риска гнойных осложнений показано лече-
ние в условиях общего наркоза».

Рома Родионов, 3 недели, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 92 920 руб.
Внимание! Цена лечения 127 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 35 тыс. руб.

У сына с рождения ножки деформированы. 
В остальном малыш здоров, но если не выпрямим 
стопы, он станет инвалидом! Мы выяснили, что ко-
солапость лечат методом Понсети. И чем раньше на-
чать лечение, тем оно эффективнее. В нашем горо-
де нет клиник, где применяют этот метод. Обрати-
лись к ярославским специалистам, нас готовы при-
нять немедленно, но лечение дорогостоящее, таких 
средств у нас нет. Я в декретном отпуске, у нас еще 
трехлетняя дочка, зарплата мужа — 9 тыс. руб. Про-
сим помощи. Мария Родионова, Тамбовская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Методом Понсети мы выве-
дем стопы в правильное положение, Рома сможет раз-
виваться нормально, вовремя научится ходить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Ничего страшного»,— 
сказали врачи Татьяне, 
маме Кристины, когда она 
еще в роддоме обратила 
внимание, что левый бок 
у новорожденной немного 
больше правого. Эти сло-
ва она потом слышала не 
раз. Когда дочке было три 
месяца, хирург заподоз-
рил аномалию развития 
позвоночника, но сказал, 
что рентгеновское иссле-
дование до года делать 
нельзя. В полгода Крис-
тина научилась садить-
ся, но тут же заваливалась 
на бок. Ничего страшно-
го, завалится — встанет. 
В одиннадцать месяцев 
начала ходить, но криво. 
В год сделали рентген,  
обнаружили в позвоноч-
нике лишний полупозво-
нок. Клиновидный.

Кстати, насчет рентгена: 
вообще-то Всемирная орга-
низация здравоохранения 
считает, что рентгеновское 
обследование не то что мож-
но, а даже необходимо де-
лать детям любого возраста, 
были бы к тому показания. 
Так что обнаружить лиш-
ний клинышек можно было 
и раньше…

Кристина развита, мне ка-
жется, не по годам. Уточню: 
своим двум годам и четырем 
месяцам. Болтает так, что я 
удивляюсь и по собственно-
му родительскому и дедов-
скому опыту замечаю Тане, 
что мальчишки начинают го-
ворить позже.

— Ой, да что вы, мальчи-
шек и в три-то года не допы-
таешься! — соглашается она.

Карнауховы живут в Сла-
вгороде, город такой на Ал-
тае. Говорят на Алтае выра-
зительно.

Так вот Кристина говорит 
все подряд и со всеми под-
ряд. Очень общительная. Лю-
бит возиться со своими игру-
шечными кастрюльками, 
что-то в них варит и застав-
ляет пробовать всех: маму 
Таню, папу Виталия, сестру 
Ксюшу. Они с сестрой по-
годки. Рассматривает книж-
ки и подробно комментиру-
ет картинки, иной раз ухо-
дя весьма далеко от истин-
ного содержания. Любит иг-
рать с кубиками. Строит из 
них разные пирамидки и 
прочие геометрические фи-
гуры. И тоже все комменти-
рует. Благо что кубики тема-
тические, с героями сказок. 
Берет кубик и про каждого 
героя рассказывает, будь то 
хоть Курочка Ряба…

Возможно, объяснение 
интеллектуальной активно-
сти Кристины в том, что ма-
ма у нее — профессиональ-
ный детский работник, вос-
питательница с высшим 
образованием. Только вот 
работать никак не получа-
ется, потому что у нее ре-
бенок-инвалид. А в офици-
альном установлении инва-
лидности отказали: «Ничего 
страшного». Так что работать 
у Татьяны не получается: на-

до ведь водить Кристину на 
все процедуры, которые на-
значили врачи,— лечебную 
физкультуру, плавание, мас-
саж, физиотерапию… А тол-
ку чуть. Правый бок у Крис-
тины все больше и больше 
выпирает наружу, в поясни-
це стал заметен изгиб в виде 
буквы S — как доллар.

Наконец, в два года девоч-
ку направили в Барнаул, в 
краевую детскую больницу. 
Там сказали, что клинышек 
стал уже кубиком. И сказали, 
что у девочки стремительно 
развивается сколиоз. И что 
очень скоро он может из-
уродовать Кристину — так, 
что начнет сдавливать ей пе-
чень, сердце, легкие.

В Барнауле операцию, 
которая нужна Кристине, 
не делают. Татьяне предло-
жили выбрать одну из двух 
федеральных клиник. Она 
выбрала ту, что поближе к 

Алтаю,— Новосибирский 
институт травматологии и 
ортопедии. В Новосибирс-
ке Кристину осмотрел про-
фессор Михаил Михайлов-
ский. Он согласился с мне-
нием алтайских коллег — 
операция нужна срочная. 
И предложил убрать этот 
злосчастный не то клин, 
не то кубик — лишний по-
лупозвонок — и установить 
на позвоночник конструк-
цию, которая не только не 
даст развиваться сколио-
зу дальше, но и исправит 
деформацию, которая уже 
видна и без рентгена.

В отделе квот клини-
ки Татьяне сказали, что эта 
операция государством не 
оплачивается.

А Виталий — сборщик ме-
бели, получает восемь тысяч. 
А Тане не то что на работу 
выйти — ей практически ша-
гу нельзя сделать без дочки. 

Потому что Кристине толь-
ко бы бегать, подтягивать-
ся и прыгать. А ведь она уже 
хромает, и прыгать-то никак 
нельзя. Вот прыгнула — и ле-
гла, заплакала от боли. На-
бегавшись, вечером ложит-
ся спать и опять плачет: ноги 
болят, спина болит…

Поэтому-то Татьяна и не 
работает.

Так что денег в семье нет. 
Правда, свой дом у Карнау-
ховых есть, расплатились 
за ипотеку материнским ка-
питалом. Дом маленький — 
только и радости, что свой.

Да и этому радоваться не 
получается — какая же ра-
дость, если того и гляди доч-
ку изуродует проклятый по-
лупозвонок…

На вас, читатели, вся 
надежда.

Виктор  
Костюковский,  
Алтайский край

Она хочет прыгать
Двухлетнюю Кристину Карнаухову спасет операция на позвоночнике

Валерий  
Панюшкин, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ДЕТСКОГО  
ПРАВОЗАЩИТНОГО  
ПРОЕКТА  
«РУСФОНД. ПРАВО»

Из свежей почты

11 июня в ”Ъ“, на rus-
fond.ru и в эфире  
ГТРК «Южный Урал» 
мы рассказали исто-
рию шестилетне-
го Максима Ушако-
ва из Челябинской 
области («Ему боль-
но», Валерий Па-
нюшкин). Мальчик 
страдает редким ге-

нетическим заболеванием — буллезным эпи-
дермолизом. У Максима обширные поражения 
кожи на животе и спине, повреждены слизи-
стые, срослись пальцы на руках и ногах. Ему го-
товы помочь в детской городской больнице №1 
(Санкт-Петер бург), здесь Максиму подберут 
индивидуальное лечение. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (673 100 руб.) собрана. Се-
мья Ушаковых благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья!

Всего с 11 июня 105 176 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала» и ГТРК «Южный 

Урал», 64 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 32 детям на 14 827 578 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/chanson

Петербург  
примет Максима 
Ушакова в июле

ЖИЗНЬ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Елена Середницкая живет с доче-
рью Валерией и сыном Никитой  
в подмосковной Электростали. 
У 16-летнего Никиты Середницкого 
несовершенный остеогенез, кости 
ломаются с рождения, по несколь-
ку раз в год. Мать его сама ищет 
врачей, деньги на лечение, просит 
войти в положение ребенка незна-
комых людей, в том числе и через 
Русфонд.

После недавней операции в Герма-
нии Никита сам ходит, хотя и со специ-
альным приспособлением. Но и теперь 
его нельзя устроить не то что в школу, 
но даже просто в бассейн. И если вы ду-
маете, что твердо стоите на ногах, то 
помните: вы уверены в этом только по-
тому, что есть на свете такие люди, как 
Никита Середницкий. О нем мы и гово-
рим с его матерью Еленой.

«Муж у меня служил бортрадистом в 
военно-транспортной авиации, так что 
мы жили с ним в Великом Новгороде, 
в поселке Кречевицы. Великий Новго-
род — прекрасное место, величествен-
ное, не суетливое. Я туда поехала за му-
жем. Родилась сначала Лера у нас, а по-
том появился Никита. На тридцатой не-
деле беременности выявили у него па-
тологию. Не знали врачи точно, что это. 

Поставили диагноз 
”
недоразвитие су-

ставов, укорочение конечностей“. Нам 
везде говорили, и в Москве, и в Петер-
бурге, что ничего сделать нельзя. Спу-
стя время мы попали в клинику GMS в 
Москве, Никиту привезли туда уже ле-
жачим, в сумке от детской коляски. И 
вот в клинике GMS нам сделали капель-
ницу, через пару недель он стал двигать-
ся, сел. Это было огромным шагом впе-
ред. Тем более Никита не из робкого де-
сятка. Упал как-то во дворе, потому что 
решил сам вылезти из коляски и встать. 
Ездил с отцом на рыбалку и там упал. 
Сейчас вот он наконец сам стоит на но-
гах, ходит. С помощью Русфонда мы со-
брали деньги на очень дорогую опера-
цию в Германии. Ему там вставили в но-
ги телескопические штифты, выровня-
ли кости, решили проблемы с бедрами.

Теперь нам надо постепенно отка-
заться от роллатора (ходунки.— Рус-
фонд), на который он опирается при 
ходьбе, и как-то перейти на костыли, 
начать двигаться к другой жизни. Надо 
учиться жить самому. Вот пока здесь, в 
Электростали. Рядом школа, которую у 
меня Лера окончила. Мне директор го-
ворит: ну честно, даже негде подъем-
ник поставить для коляски. Чтобы Ни-
кита туда начал ходить, надо полшко-
лы сломать. Может, надо было за это бо-
роться? Осталось бы для других. Но я 
не стала, это моя вина.

Вот так и с бассейном. Всего в го-
роде три бассейна, плюс один еще в 
фитнес-центре Alex Fitness. Везде мне 
сказали, что они нацелены только на 
оздоровление и спортивные достиже-
ния. Ну какие от нас достижения? Есть 
еще реабилитационный центр 

”
Ого-

нек“, он строился для людей с ограни-
ченными возможностями. Но он нем-
ножко поработал, бассейн стал спа-ку-
рортом. В Alex Fitness писали письма, 
говорили: вот у вас есть девиз 

”
Пози-

ция сильных — помогать слабым“, так 
помогите. Эти сильные люди говорят: 
как вы будете в мужскую раздевал-
ку заходить? Я говорю: не буду я захо-
дить, он сам все делает. Так ничем это 
и не кончилось.

Но все-таки в последнее время на-
род меняется. Вот 9 мая в центре Элек-
тростали, на площади, я с подругой на 
скамеечке сидела, а Никита на коляске 
ездил туда-сюда. И в какой-то момент 
встал с нее и пересел на лавочку. К нему 
подошел молодой человек и сказал: ка-
кой ты молодец! Дай я тебе руку пожму!

Медленно, но все меняется. Навер-
ное, это и есть жизнь».

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/after

Настоящее несовершенное время
Тот, кто отрицает слабость, никогда не будет сильным
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Почта за неделю 11.06.15–18.06.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 42 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 30
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

Правый бок у Кристины все больше и больше выпирает, в пояснице девочка изогнута, как буква S. 
Сколиоз может изуродовать Кристину, начнет сдавливать ей печень, сердце, легкие

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К Р И С Т И Н Ы  К А Р Н А У Х О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 4 0  2 8 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Кли-
ника НИИТО» Михаил Михайловский (Новоси-
бирск): «Искривление позвоночника Кристины будет 
постепенно, но неумолимо нарастать. Дело в том, что 
еще в период внутриутробного развития кровоснабже-
ние позвоночника плода было нарушено. Из-за этого 
позвонки сформировались неправильно: между вто-
рым и третьим поясничными позвонками образовался 
лишний, уменьшенный и деформированный. На этом 
уровне рост правой и левой половин позвоночника 
становится асимметричным, разбалансированным 
— развивается деформация. Ее прогрессирование 
может привести к очень тяжким последствиям. Чтобы 
прервать этот процесс, нужна операция, которая обес-
печит профилактику развития сколиоза. Аномальный 
полупозвонок мы уберем, осуществим коррекцию 

и фиксацию позвоночника, а дальше будем наблюдать. 
Операция даст хороший шанс на выздоровление».

Клиника выставила счет на 605 280 руб. Телез-
рители ГТРК «Алтай» соберут 65 тыс. руб. Не хватает 
540 280 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Кристину 
Карнаухову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. 
Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Кристины — Татьяны Вячеславовны Карна-
уховой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты 
или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19990,82 (–228,45)
РТС 981,82 (+15,27)
FTSE 100 6707,88 (+27,33)

DAX 30 11100,3 (+122,29)
DJIA* 18125,82 (+190,08)
NASDAQ Composite* 5128,82 (+63,94)

*На 20:41.    По данным агентства Reuters.

март апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт
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● 59,71тыс. пунктов ● 18,126

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.06.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.06.15
Австралийский доллар 41,5548
Английский фунт 84,8322
Белорусский рубль** 34,5067
Датская крона* 81,5819

Доллар США 53,3301
Евро 60,6417
Индийская рупия*** 83,6912
Казахский тенге*** 28,6629

Канадский доллар 43,8030
Китайский юань* 85,9027
Норвежская крона* 69,5925
СДР 75,1096

Сингапурский доллар 40,0888
Новая турецкая лира 19,6776
Украинская гривна* 25,0083
Шведская крона* 66,2272

Швейцарский франк 58,2206
Японская иена*** 43,4567
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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балансирует  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Когда бы и при каких условиях ни со-
стоялось заседание Комитета по от-
крытым рынкам ФРС США по став-
ке, его всегда ждут с нетерпением. 
Даже если доподлинно известно, что 
никаких изменений в монетарной 
политике не предвидится, участни-
ков финансовых рынков будут инте-
ресовать прогнозы развития ситуа-
ции. От перспектив снижения клю-
чевой ставки ФРС зависит так мно-
го в мировом движении капиталов, 
что любые высказывания официаль-
ных лиц на эту тему становятся собы-
тием. Так, в июне МВФ выступил с за-
явлением для печати, где попросил 
ФРС не торопиться и перенести нача-
ло цикла повышения ставки на 2016 
год. Специалисты МВФ мотивирова-
ли свое заявление тем, что повыше-
ние ставки США обязательно приве-
дет к ребалансировке портфелей и от-
току средств из развивающихся рын-
ков в сторону Америки. МВФ полага-
ет, что подобное движение стало бы 
крайне опасным в 2015 году, так как 
приведет к резкому росту инфляции 
по всему миру, что в условиях неста-
бильной экономики может спровоци-
ровать новый кризис.

Но в ФРС не стали прислушивать-
ся к мнению МВФ. Повышение став-
ки состоится в этом году, сочли 15 из 
17 голосующих членов комитета. Бо-
лее того, десять управляющих пола-
гают, что к концу года ставка будет 
на уровне 0,625% или выше. А это оз-
начает, что ФРС готова дважды повы-
сить ставки в этом году.Но Федрезерв 
не был бы самим собой, не изложи он 
тут же и противоположную точку зре-
ния. Она заключается в том, что моне-
тарные власти снизили прогноз роста 
ВВП в этом году с 2,3–2,7% до 1,8–2,0%. 
А при ухудшении прогноза ВВП ожи-
дания роста ключевой ставки выгля-
дят уже неуместно. Этот стиль взаимо-
исключающих утверждений, затума-
нивающий смысл любых коммюни-
ке, стал классическим еще во време-
на Алана Гринспена.

Тем не менее главный ответ полу-
чен. ФРС не собирается по просьбе 
МВФ спасать развивающиеся рынки 
и повысит ставки еще в этом году. Что, 
конечно же, вызовет неприятную ре-
акцию по всему миру, в том числе и в 
России. Инвесторы продолжат делать 
то, что они делали как минимум два 
последних года,— выводить средства 
с развивающихся рынков и покупать 
долларовые активы. Но для России си-
туация осложняется параллельным 
снижением местной ключевой став-
ки — с декабря она была снижена уже 
четырежды, в сумме на 5,5 процент-
ного пункта. И, как заявила глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина, сни-
жение продолжится, пусть и не таки-
ми высокими темпами. А инфляция 
в России пока, даже по официальным 
данным, превышает ключевую ставку 
— 16,7% и 11,5% годовых. Для сниже-
ния ставки у российского ЦБ есть вну-
тристрановые аргументы — останов-
ка корпоративного кредитования, на-
пример. Но если посмотреть на ситу-
ацию в мировом контексте, такая ди-
намика ставок — по доллару вверх, а 
по рублю вниз — не оставляет России 
шансов ни на низкую инфляцию, ни 
на приток зарубежных инвестиций.

вчера

МИНПРОМТОРГ

рассматривает возможность 
докапитализации компаний, 
занимающихся лизингом су-
дов и технологического обо-
рудования, сообщил ”Ъ“ министр 
Денис Мантуров, Он добавил, что 
в июле министерство определит, 
какой именно компании будет пре
доставлена такая госпомощь, со
гласовав это с Минфином и пра
вительством. «Сегодня отдель
ной компании, которая занималась 
бы исключительно судостроением, 
нет,— объяснил министр.— Но мы 
понимаем, что меры поддержки су
достроения обеспечили создание 
новых модификаций судов, кото
рые востребованы гражданскими 
заказчиками». Чтобы обеспечить 
конкурентные условия реализации 
судов, Минпромторг определяет 
механизм, объемы и компанию (го
сударственную или частную в парт
нерстве с государством), которой 
предоставят поддержку, добавил 
господин Мантуров. Егор Попов, 
Санкт- Петербург

РОСКОМНАЗДОР

запросил увеличение  штата 
в связи с ростом задач, сооб
щил ”Ъ“ источник в правительст
ве, уточнив, что пока одобрения 
нет. Как пояснил ”Ъ“ представи
тель Роскомнадзора Вадим Ампе
лонский, запрос не связан с фи
нансированием для новых задач. 
«В декабре вышло постановле
ние правительства об увеличении 
штата в центральном аппарате ве
домства на 25 человек, но расхо
ды на содержание новых сотрудни
ков в законе о бюджете не были уч
тены. Мы писали письма в Минфин 
и просили внести бюджетные кор
ректировки»,— добавил он. Прош
лой осенью ведомство выступа
ло с предложением об увеличении 
финансирования на 119 млн руб. 
в 2015 году. В феврале глава коми
тета Госдумы по информполити
ке Леонид Левин заявил, что на фо
не международной напряженности 
«серьезные дополнительные сред
ства» должны получать не толь
ко вооруженные силы и правоох
ранительные органы, но и «систе
ма информационного контроля». 
 Владислав Новый

МТС

может прекратить сотрудни-
чество со «Связным» из-за 
резкого падения продаж сво-
их контрактов, заявил президент 
МТС Андрей Дубовсков. По его сло
вам, если качество подключений 
в «Связном» будет таким же недопу
стимым, то «ситуация сложится так 
же, как с ”Евросетью“». В прошлом 
году МТС прекратила сотрудниче
ство с ритейлером, который на па
ритетных началах принадлежит 
конкурентам оператора по «боль
шой тройке» — «Вымпелкому» 
и  «МегаФону».  «Интерфакс»

МИНКОМСВЯЗЬ

сомневается в целесообраз-
ности делегирования интер-
нет-компаниям полномочий 
по принятию решений об уда-
лении ссылок на информа-
цию о гражданах без проце-
дуры верификации, сообщил 
в кулуарах ПМЭФ2015 глава ми
нистерства Николай Никифоров. 
Госдума 16 июня приняла в пер
вом чтении законопроект, соглас
но которому гражданин сможет по
требовать от поисковика удаления 
ссылок на информацию о себе, ко
торую он считает недостоверной, 
неактуальной или распространяе
мой с нарушением законодательст
ва, а также на устаревшие данные 
(им должно быть больше трех лет). 
Интернеткомпании подвергли 
проект резкой критике, указывая, 
в частности, что им нельзя переда
вать функции по проверке инфор
мации на достоверность и соответ
ствие законодательству, и пред
лагали передать их профильно
му регулятору  (Роскомнадзору). 
«РИА Новости»

правила  
игры

По мнению МВФ, 
 повышение ключевой 
ставки ФРС приведет 
к глобальной реба
лансировке инвест
портфелей и оттоку 
средств с развиваю
щихся рынков в США

Российские компании продолжа‑
ют объявлять о все новых про‑
ектах с Китаем — вчера «Россе‑
ти» договорились локализовать 
в стране производство электро‑
сетевого оборудования китай‑
ской China XD. Но, как выяснил 

”
Ъ“, другие проекты по импорто‑

замещению в отрасли испыты‑
вают трудности: из‑за кризиса, 
девальвации рубля и сокраще‑
ния инвестпрограмм заказы се‑
тевых госмонополий на высо‑
котехнологичное оборудование 
снизились.

Вчера «Россети» на Петербургском 
экономическом форуме подписали 
соглашение с китайской China XD о 
создании в России производства элек-
тротехнического оборудования. Заяв-
ления о возможных совместных про-
ектах с китайцами стали особенно ча-
стыми после введения Западом санк-
ций против РФ в 2014 году. Так, «Рос-
сети» говорили о готовности предло-
жить Государственной электросете-
вой компании Китая проекты объе-
мом $1 млрд в год. Не исключалось и 
использование оборудования китай-
ского производства. Но пока из круп-
ных проектов можно отметить лишь 
поставки китайского кабеля для энер-
гомоста через Керченский пролив.

• China XD выпускает оборудование 
для магистральных сетей, в том чи-
сле высоковольтные трансформа-
торы. Выручка ее производственной 
структуры China XD Electric в 2014 го-
ду — ¥13,87   млрд ($2,23   млрд), чистая 
прибыль — ¥684 млн ($110 млн). Капи-
тализация — ¥62,3   млрд ($10   млрд).
Локализация оборудования в РФ 

для электросетей шла и до курса на 
импортозамещение, но в последнее 

время, как выяснил 
”
Ъ“, проекты ис-

пытывают трудности. Наиболее из-
вестна неудача Hyundai, которая к 
2013 году по соглашению с Федераль-
ной сетевой компанией построила в 
Приморье производство комплект-
ных распределительных устройств 
с элегазовой изоляцией (КРУЭ) для 
подстанций. Но завод встал без зака-
зов и, по данным источников 

”
Ъ“, за 

время работы так и не выпустил ни 
одного КРУЭ. Как говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“, это дорогое оборудо-

вание, а при заморозке тарифов мо-
нополий и снижении инвестпрог-
раммы ФСК не готова была закупать 
их на заводе.

Проблемы возникли и у Siemens, 
запустившей в 2011 году в Вороне-
же предприятие по сборке высоко-
вольтных выключателей и КРУЭ. 

Сейчас Siemens будет «оптимизиро-
вать производство» на заводе. Компа-
ния обещает лишь уменьшить пло-
щади, но ряд источников 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что возможна и остановка. 
«Они освобождают более чем 5,5 тыс. 
кв. м, владелец территории ищет 
арендаторов,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Решение о прекращении про-

изводства было принято весной, сей-
час сокращают персонал».

СП французской Alstom и груп-
пы «Союз» Alstom-Soyuz High Voltage 
Equipment планировало в этом году 
выпуск в Можайске выключателей 
и разъединителей до 500 кВ и КРУЭ 
110–500 кВ. Член совета директоров 
СП Андрей Епишин пояснил 

”
Ъ“, что 

по выключателям завод движется по 
плану, но по КРУЭ «ситуация на рын-
ке не способствует скорейшему ис-

полнению инвестплана». СП пока 
не начинает производство КРУЭ и из-
учает возможность локализации ме-
нее капиталоемкой продукции.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли объясня-

ет, что несколько лет назад на КРУЭ 
сформировался устойчивый спрос 
со стороны ключевых заказчиков 
(«Россети» и ФСК), но к 2014 году ста-
ло очевидно, что заказчики от этих 
планов отказываются. «Рынок не мо-
жет поддерживать рентабельное про-
изводство КРУЭ в РФ»,— говорит он. 
После роста курса евро продукция 
крупноузловой сборки из импорт-
ных комплектующих неконкурен-
тоспособна, отмечает другой источ-
ник 

”
Ъ“. Замминистра энергетики 

Вячеслав Кравченко еще в 2013 го-
ду предупреждал, что при тарифных 
ограничениях сетям придется обхо-
диться оборудованием подешевле. А 
в апреле глава ФСК Евгений Муров 
заявил, что компания «очень осто-
рожно подходит к КРУЭ», необходи-
мость его повсеместного примене-
ния вызывает серьезные вопросы. 
В ФСК 

”
Ъ“ вчера пояснили, что сей-

час «на 100% не загружено заказами 
ни одно локализованное производ-
ство, так как по значительной линей-
ке оборудования переизбыток мощ-
ностей». Из-за заморозки тарифов по-
требности и по импорту, и по россий-
ской продукции снизились. В «Россе-
тях» добавляют, что «на локализован-
ных предприятиях отмечается рост 
объема заказов», но делать прогнозы 
по загрузке производителей заказа-
ми не готовы.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Фомичева, 
Сергей Валентинов, 
Владимир Дзагуто

Невостребованное импортозамещение
На локализацию в России не нашлось заказов

Кредиторы Межпромбанка — 
крупнейшего в России банка‑
банкрота — стали на шаг ближе 
к утраченным в нем средствам. 
Решение о привлечении к рас‑
плате по долгам банка его бене‑
фициара Сергея Пугачева и ряда 
топ‑менеджеров вчера утверди‑
ла апелляция. Это дает возмож‑
ность Агентству по страхованию 
вкладов (АСВ) превратить потен‑
циальную расплату с кредитора‑
ми из вопроса теоретического 
в практический, перейдя к об‑
ращению взыскания на аресто‑
ванные по всему миру по при‑
казу Лондонского суда активы 
экс‑банкира. Такого прецеден‑
та в практике привлечения рос‑
сийских финансистов к субси‑
диарной ответственности еще 
не было.

Вчера Девятый арбитражный 
апелляционный суд рассмотрел жа-
лобы экс-бенефициара Межпро-
мбанка (МПБ) Сергея Пугачева, а так-
же двух его экс-топ-менеджеров Алек-
сандра Диденко и Алексея Злобина 
на привлечение их к субсидиарной 
ответственности по долгам Межпро-
мбанка. Банкиры оспаривали реше-
ние суда первой инстанции на об-
щую сумму 75 млрд руб., которые они 
(а также экс-глава банка в последние 
месяцы перед отзывом лицензии Ма-

рина Илларионова; сама она апелля-
ции не подавала) должны выплатить 
в конкурсную массу банкротящегося 
Межпромбанка для расчета с его кре-
диторами солидарно (в разных про-
порциях, самая большая сумма тре-
бований на все 75 млрд руб. к Сергею 
Пугачеву). Впрочем, в позициях зая-
вителей солидарности не наблюда-
лось. В суде каждый пытался защи-
тить собственные интересы.

Первое слово досталось господи-
ну Диденко в лице его адвоката. Глав-
ный довод заключался в том, что он 
не может привлекаться к субсидиар-
ной ответственности, так как не да-
вал и не мог давать банку обязатель-
ных для выполнения указаний, по-
скольку этим человеком являлся Сер-
гей Пугачев. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, 

суд первой инстанции пришел к вы-
воду о том, что господин Пугачев не 
только согласовывал решения руко-
водства банка, но и фактически осу-
ществлял прямое руководство дея-
тельностью МПБ: имел рабочий ка-
бинет в банке, лично проводил со-
беседования с сотрудниками и ре-
шал вопросы вознаграждения, давал 
обязательные для банка указания и 
согласовывал решения руководства 
банка, ставя на них штамп «Согласо-
вано», без чего не мог быть выдан ни 
один кредит. Александр Диденко, по 
его утверждению, надлежащим обра-

зом выполнил обязанности руково-
дителя МПБ по предупреждению 
банкротства банка. Именно в период 
его руководства в обеспечение кре-
дитов 65 технических заемщиков 
были подписаны договоры залога 
акций ЕПК и OPK Mining (впоследст-
вии залоги были сняты, — 

”
Ъ“). Сам 

господин Диденко, присутствовав-
ший в суде, подчеркнул, что во время 
его руководства банком от ЦБ не бы-
ло претензий относительно ссудной 
задолженности и он предпринял все 
действия по предупреждению бан-
кротства банка и не допускал винов-
ного бездействия.

Позиция Алексея Злобина была 
похожей, за исключением того, что 
он еще и отрицает сам факт своего 
руководства банком, поскольку был 
исполняющим обязанности, и счи-
тает, что в связи с этим не может не-
сти ответственность как бывший ру-
ководитель.

Представители самого Сергея Пу-
гачева заявили о пропуске со сторо-
ны АСВ срока исковой давности (этот 
вопрос решался арбитражным судом 
Москвы, который признал, что трех 
лет с момента признания МПБ бан-
кротом не прошло, а значит, срок 
не пропущен). Они настаивали, что 
контроль над банком со стороны го-
сподина Пугачева не доказан, про 
штамп «Согласовано» ему неизвест-

но. «Выдача обязательных указаний 
со стороны Пугачева должна под-
тверждаться корпоративными доку-
ментами, но их нет. Так же как нет 
подтверждения того, что Пугачев мог 
прекратить чьи-то полномочия, уво-
лить руководителей»,— указала в су-
де его адвокат. По поводу снятия за-
логов (в результате чего кредиты ста-
ли необеспеченными, — 

”
Ъ“) пред-

ставители экс-банкира настаивали: 
соответствующие договоры явля-
лись незаключенными, так как не 
были зарегистрированы в установ-
ленном порядке. Снятие залога ни-
чего не меняло, поскольку обеспе-
чения у кредитов не было изначаль-
но. На вопрос суда, а зачем тогда эти 
договоры залога заключались, пред-
ставитель господина Пугачева от-
ветить не смогла. Высказала сомне-
ния его защита и по размеру субси-
диарной ответственности, указав, 
что конкурсная масса МПБ еще про-
должает формироваться, так как АСВ 
продолжает судиться за возврат ак-
тивов. Правда, адвокаты экс-банки-
ра не упомянули, что в реальности 
конкурсную массу это практически 
не пополняет. Уже несколько лет сте-
пень удовлетворения требований 
кредиторов МПБ третьей очереди ед-
ва превышает 3%.

деловые новости  — с10

Apple добилась первой победы в споре с рос‑
сийскими онлайн‑ритейлерами, исполь‑
зовавшими товарный знак Apple, iPhone 
и iPad без разрешения правообладателя. 
Американская корпорация заключила ми‑
ровое соглашение с администратором сайта 
apl‑msk.ru и теперь получит права на ряд до‑
менов, с которых покупатели перенаправля‑
лись в этот интернет‑магазин.

Арбитражный суд города Москвы вчера утвер-
дил мировое соглашение между Apple Inc. и Ива-
ном Немкиным, администратором доменов apl-
msk.ru, apples-msk.ru, apple-msk.ru, apple.msk.ru, 
applemsk.ru, apples.msk.ru, applesmsk.ru. Переа-
дресация с данных доменов идет на интернет-ма-
газин apl-msk.ru, реализующий технику под брен-
дом Apple. Американская корпорация обвиняла 

Ивана Немкина в нарушении прав на товарный 
знак «apple» в доменах и требовала взыскать с не-
го 1 млн руб. Согласно тексту мирового соглаше-
ния, обнародованного в ходе судебного заседа-
ния адвокатом, представляющим интересы Apple, 
Иван Немкин признал себя виновным в наруше-
нии прав Apple на товарный знак и согласился до-
бровольно передать права на все перечисленные 
домены американской корпорации, а Apple отка-
залась от взыскания компенсации. «Ответчик уже 
подписал соглашение о передаче доменов, оно 
направлено в Ru-Center (регистратор доменных 
имен.— 

”
Ъ“)»,— сказал представитель Apple. Для 

того чтобы Ru-Center мог изменить администрато-
ра доменов, юристы Apple попросили скорректи-
ровать ранее принятые обеспечительные меры по 
иску, согласно которым менять администратора 

доменов до окончательного решения по делу бы-
ло запрещено. Иван Немкин и юристы Apple от до-
полнительных комментариев отказались.

Рассмотрение иска Apple к ООО «Профит», ООО 
«Электротехпром», ООО «Арго», ООО «Маджеста 
Плюс», которые последние несколько лет пооче-
редно владели магазином apl-msk.ru, состоится 
2 сентября. Как сообщалось в иске (подробно см. 

”
Ъ“ от 5 мая), корпорация установила, что магазин 

продавал контрафактный товар. Apple требует с 
ответчиков 15,5 млн руб. за использование товар-
ных знаков Apple, iPhone и iPad в названии интер-
нет-магазина, на страницах сайта, при реализации 
контрафактных товаров, на товарно-кассовых че-
ках при продаже продукции.

деловые новости  — с10

Сергею Пугачеву закрепили ответственность
75 млрд руб. за банкротство Межпромбанка поддержала апелляция

Яблоки примирения
Apple получит домены российских продавцов ее техники
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,203$ млрд ● 775,9

Вице-премьер Ольга Голодец 
 выступила за продление мора-
тория на формирование пенси-
онных накоплений на 2016 год. 
 Госпожа Голодец обратила вни-
мание на дефицит бюджета 
 Пенсионного фонда России, 
 который непонятно из каких 
средств покрывать, а также 
на то, что негосударственные 
фонды неэффективно распоря-
дились средствами разморожен-
ных в этом году накоплений. 
Если первый тезис оспорить 
сложно, то на второй участники 
рынка нашли что возразить.

О целесообразности продления 
моратория на формирование пенси-
онных накоплений в 2016 году вчера 
в кулуарах Петербургского междуна-
родного экономического форума зая-
вила вице-премьер по социальным 
вопросам Ольга Голодец. «Не опреде-
лены источники финансирования 
трансферта бюджету ПФР. Пока гото-
вятся проектировки бюджета, в том 
числе обсуждается тема накопитель-
ной пенсии»,— пояснила причину 
своего предложения госпожа Голодец 
(цитата по агентству «РИА Новости»). 
Как пояснил источник 

”
Ъ“ в аппарате 

вице-премьера, пока предложение 
госпожи Голодец о новом моратории 
на накопительную часть пенсии не 
получило статус официального.

В 2014 и 2015 годах отчислений в 
накопительную часть нет, все взно-
сы на пенсионное обеспечение на-
правляются на текущие выплаты 
пенсионерам. По данным ПФР, в 
2015 году трансферт на сбалансиро-
ванность бюджета ПФР составляет 
690 млрд руб., мораторий на форми-
рование накоплений позволит сэко-
номить для бюджета около 309 млрд 
руб. Однако 23 апреля премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев сообщил о 
решении правительства сохранить 
накопительную часть пенсии, и 
предполагается, что с 1 января 2016 
года она будет формироваться по ста-
рым правилам.

Госпожа Голодец также высказа-
лась об эффективности накопитель-
ного компонента. По ее словам, в пра-
вительстве не удовлетворены резуль-
татом инвестирования тех средств, 

которые были в этом году переведены 
в НПФ. Она посетовала: пенсионные 
накопления не были направлены на 
финансирование инвестиционных 
проектов в интересах развития эконо-
мики. «Мы только перечислили в не-
государственные пенсионные фонды 
более 500 млрд руб., и 47% этих 
средств сегодня опять размещены на 
депозитах»,— сообщила она. Более то-
го, часть накоплений будущих пенси-
онеров и вовсе пошла на «латание 
дыр» отдельных банков и компаний, 
заключила госпожа Голодец.

Президент Национальной ассоци-
ации негосударственных пенсион-
ных фондов Константин Угрюмов на-
поминает: сохранение обязательной 

накопительной пенсии зафиксиро-
вано в «Основных направлениях де-
ятельности правительства РФ на пе-
риод до 2018 года».

Что касается инвестирования на-
коплений, то Банк России вниматель-
но следит за этим процессом. Так, вло-
жения в депозиты планомерно сокра-
щаются: уже с 1 июля доля вложений 
НПФ в депозиты и облигации банков 
сокращается со 100% до 60% от портфе-
ля накоплений, с 1 января 2016 года 
— до 40%. Кроме того, поступившие 
на депозиты средства идут, в частно-
сти, на кредитование реального сек-
тора или покупку ценных бумаг (ин-
вестиции в фондовый рынок).

Докапитализация отдельных бан-
ков за счет накоплений НПФ (см. ма-
териал на этой же странице) не вызы-
вает вопросов регулятора. Более того, 
по поводу реализации такой поддер-
жки в ЦБ ранее заявляли: «Появле-
ние в банках новых акционеров мо-
жет быть полезно с точки зрения ка-
чества корпоративного управления и 
привлечения к управлению лиц, эко-
номически заинтересованных в по-
вышении капитализации банков» 
(см. 

”
Ъ“ от 29 мая).

В целом в фондах демонстрируют 
готовность инвестировать накопле-
ния в соответствии с рекомендация-
ми правительства и регулятора, на-
пример в инфраструктурные облига-
ции. «Фонды и управляющие кон-
сультируются с регуляторами по это-
му вопросу»,— утверждает управляю-
щий директор управляющей компа-
нии «Открытие» Роман Соколов. Од-
нако, продолжает он, для того чтобы 
деньги пошли в экономику, нужны 
соответствующие инструменты, га-
рантии и так далее.

Мария Яковлева,  
Анастасия Мануйлова

У вице-премьера накопилось
Ольга Голодец выступила за пенсионный мораторий

ЦИТАТА

Мы только перечислили в негосу-
дарственные пенсионные фонды 
более 500 млрд руб., и 47% этих 
средств сегодня опять размеще-
ны на депозитах
— Ольга Голодец, вице-премьер

Российское представительство 
Sony Mobile просит Конституци-
онный суд избавить от двойного 
налогообложения компании, 
продающие товары в кредит 
и страхующие при этом риск их 
неоплаты. Сейчас, согласно Нало-
говому кодексу, НДС уплачивает-
ся как при отгрузке товара, так и 
при выплате страхового возме-
щения. Правительство, Минфин 
и Федеральная налоговая служба 
не против.

Конституционный суд (КС) до кон-
ца июля рассмотрит жалобу ООО «Со-
ни Мобайл Коммюникейшнз Рус», рос-
сийского представительства Sony 
Mobile, столкнувшегося с претензия-
ми налоговиков после того, как два по-
купателя — ООО БЛТ и ООО «Биамонт» 
— не заплатили в срок 224,29 млн руб. 
за мобильные телефоны и аксессуары. 
Контракт был застрахован ОАО «Аль-
фаСтрахование», возместившим про-
давцу убытки. Но Федеральная налого-
вая служба (ФНС) и арбитражные суды 
решили, что он должен был заплатить 
34,2 млн руб. налога на сумму страхо-
вой выплаты. С учетом пени и штра-
фов компания потеряла около 50 млн 
руб. Довод «Сони Мобайл», что НДС с 
неоплаченных покупателем товаров 
он уплатил еще при отгрузке товара, 
был отклонен. Суды сочли, что ст. 162 
Налогового кодекса (НК) РФ связывает 
обязанность по уплате НДС «как с фак-
том реализации товаров, так и с фак-
том получения страхового возмеще-
ния по договорам страхования пред-
принимательских рисков». Арбитраж-
ный суд Москвы указал, что «букваль-
ное толкование» спорной нормы Нало-

гового кодекса является единственно 
возможным: по ней суммы выплат, по-
лученные поставщиком товара от стра-
ховой компании по договорам страхо-
вания риска неисполнения договор-
ных обязательств, облагаются НДС.

«Сони Мобайл» просит КС признать 
норму неконституционной, настаи-
вая, что все, кто продает товары в кре-
дит, учитывают НДС в момент отгруз-
ки, не дожидаясь их оплаты. При этом 
сумма возмещения убытков по догово-
ру поручительства или по банковской 
гарантии НДС не облагается, что ста-
вит налогоплательщиков в неравные 
условия. По мнению «Сони Мобайл», 
спорная норма «фактически приводит 
к двойному налогообложению одного 
и того же товара»: первый раз — в мо-
мент отгрузки, второй раз — в момент 
получения страховой выплаты. В по-
становлении арбитражного суда Мо-
сквы говорилось, что цель введения 
нормы заключалась в исключении 
или уменьшении рисков неоплаты то-
вара: «федеральный законодатель ори-
ентировал стороны на выбор платеже-
способных покупателей». Но тогда «на-
до было бы запретить продажу любых 
товаров в кредит», возражает «Сони Мо-
байл». Другое объяснение связано с 
тем, что спорная норма была принята 
в 2000 году для борьбы со схемой, когда 
компании в сговоре со страховщика-
ми уклонялись от налогов путем под-
мены оплаты товара получением стра-
ховой выплаты. Но «в 2006 году, ког-
да законодательно НДС переводили с 
метода исчисления и уплаты 

”
по оп-

лате“ на метод 
”
по отгрузке“, не исклю-

чили норму cт. 162 НК РФ», пояснил 

”
Ъ“ старший юрист «Пепеляев групп» 

Владимир Воинов (представляет инте-
ресы «Сони Мобайл» в этом деле).

С этим согласны полпред прави-
тельства в КС Михаил Барщевский, 
Минфин и ФНС. Они пояснили КС 
(письма есть у 

”
Ъ“), что спорная норма 

актуальна при расчете НДС для бан-
ков, бирж, страховых компаний и 
других участников финансового рын-
ка, которые в определенных случаях 
могут уплачивать НДС по факту опла-
ты. Но она не должна применяться к 
продавцам, которые делают это в мо-
мент отгрузки. «НДС, исчисленный со 
страховой выплаты, не предъявляет-
ся ни покупателю, ни страховой орга-
низации. Нарушается конструкция са-
мого налога на добавленную стои-
мость, сумма налога ложится допол-
нительным расходом на продавца, а 
не на конечного потребителя»,— от-
мечает Владимир Воинов. По его сло-
вам, проблема касается всех, кто про-
дает товары в рассрочку, но при этом 
страхует неоплату. Это могут быть роз-
ничные и оптовые продавцы бытовой 
техники, мебели и т. д. Проблема 
двойного налогообложения также из-
вестна на рынке компьютерной тех-
ники. Когда Lenovo поставляла товар 
напрямую, то компания боялась с 
этим столкнуться, рассказал глава 
Lenovo в России, СНГ и Восточной Ев-
ропе Глеб Мишин. «Сейчас, когда 100% 
поставок в Россию идет через дистри-
буторов, мы с такой проблемой столк-
нуться не можем. Но для наших ди-
стрибуторов есть определенный риск 
переплаты налогов»,— добавил он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург; 
Владислав Новый

Sony показалась  
в Конституционном суде
Ее «дочка» оспаривает двойное налогообложение

Организатор IPO Московского 
кредитного банка (МКБ) «ВТБ Ка-
питал» назвал адекватной цену 
размещения акций в диапазоне 
0,8–1 капитала. Таким образом, 
МКБ оценили дороже крупней-
шего российского публичного 
игрока — Сбербанка (торгуется 
на уровне 0,8 капитала). Столь 
высокая оценка подтверждает 
нерыночный характер IPO и на-
личие договоренностей с якор-
ными инвесторами, готовыми 
переплатить за МКБ, уверены 
участники рынка.

Единственный организатор IPO 
МКБ — «ВТБ Капитал» подготовил об-
зор банка в преддверии размещения 
его акций на Московской бирже. Со-
гласно ему, «ВТБ Капитал» считает 
адекватной оценку акций МКБ на 
уровне 3,2–4 руб. за бумагу (0,8–1 ка-
питала). Банк планирует разместить 
не менее 10% акций во второй поло-
вине июля. Оценивая текущие пока-
затели банка, аналитики «ВТБ Капита-
ла» отмечают, что цена его акций на 
середину 2015 года — 2,33–3,25 руб. за 
акцию, то есть на уровне 0,56–0,79 ка-
питала. «Однако инвесторы часто го-
товы платить премию за владение ак-
циями нишевого игрока, имеющего 
высокий показатель Н1 (13,44% на 1 
июня), стабильно опережающего кон-
курентов, а также отличающегося бо-
лее низкими рисками»,— указывает-
ся в обзоре.

• По итогам первого квартала 2015 
года МКБ занимал 15-е место по раз-

меру активов. Основной собственник 
банка Роман Авдеев владеет 86,2% его 
акций, еще 6,9% принадлежит ЕБРР, 
2,7% — IFC, еще 4,2% владеет кипрская 
RBOF Holding Company. Согласно обзо-
ру, в 2009–2014 годах активы банка 
выросли более чем в пять раз, а выруч-
ка от основной деятельности и при-
быль — в шесть и семь раз. Согласно 
МСФО МКБ, в 2014 году его чистая 
прибыль составила 5,6 млрд руб.
По мнению участников рынка, 

оценку «ВТБ Капиталом» акций МКБ 
вряд ли можно считать рыночной. 
«Безусловно, для объективных рыноч-
ных инвесторов предложенная цена 
высока, так как прибыльность банков-
ского сектора падает, а риски роста 
проблемной задолженности до конца 
не реализовались,— отмечает анали-
тик Райффайзенбанка Денис Поры-
вай.— Даже Сбербанк при всех своих 
преимуществах торгуется сейчас с ко-
эффициентом 0,8 капитала». Частные 
публичные банки, например, «Возро-
ждение» и «Санкт-Петербург» торгуют-
ся с коэффициентами 0,4 и 0,3 капита-
ла соответственно.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что приобрета-

телями 10% акций МКБ могут высту-
пить ряд НПФ (см. 

”
Ъ“ от 29 мая). «Озву-

ченная цена подтверждает нерыноч-
ный характер планируемой сделки,— 
указывает глава НПФ 

”
Участие“ Сер-

гей Зыцарь.— Скорее всего, в неофи-
циальной стороне сделки есть догово-
ренности, которые делают ее интерес-
ной для фондов». Подобную схему 
применил недавно Промсвязьбанк. В 

апреле—мае он продал на рынке су-
ществующий пакет акций — 20% с ко-
эффициентом 1 капитал. Акции были 
куплены пенсионными фондами, и 
соотношение высокой цены при не-
ликвидности приобретаемого пакета 
уже тогда вызывало вопросы у участ-
ников рынка (см. 

”
Ъ“ от 5 мая).

В отличие от Промсвязьбанка, чьи 
акции были выведены на биржу еще 
до сделок, акции МКБ там пока не при-
сутствуют. Формально это произойдет 
в рамках IPO. Однако по закону пенси-
онные фонды не имеют права поку-
пать акции при первичном размеще-
нии. А значит, МКБ понадобится дру-
жественный инвестор, готовый ку-
пить их по завышенной цене для по-
следующей перепродажи НПФ, указы-
вают собеседники 

”
Ъ“.

Для НПФ в отличие от рыночных 
инвесторов покупка акций по завы-
шенной цене некритична. «Акционе-
ры НПФ не рискуют своими деньга-
ми, и потому по большому счету уро-
вень цены для них вторичен,— пояс-
няет Денис Порывай.— При этом в 
случае с нерыночными игроками нет 
риска отрицательной переоценки 
своих вложений». По словам Сергея 
Зыцаря, для банка НПФ идеальный 
инвестор, так как, с одной стороны, у 
него сейчас есть избыток ликвидно-
сти ввиду недавней разморозки пен-
сионных накоплений, а с другой — к 
нему меньше, чем к любому другому 
инвестору, вопросов у ЦБ с точки зре-
ния прозрачности.

Юлия Локшина

МКБ не попал в рынок
Акции банка значительно переоценили

АСВ возражало против жалоб и под-
держивало решение и все доводы пер-
вой инстанции (подробно см. 

”
Ъ“ от 22 

мая). Представитель агентства отме-
тил, что ответчиками не заявлено пра-
ктически никаких новых доводов. Го-
спода Диденко и Злобин, по утвержде-
нию АСВ, обвиняются в бездействии в 
виде непринятия мер по предотвраще-
нию банкротства банка. Господин Пу-
гачев же, наоборот, виновен в деяниях, 
приведших банк к такому плачевному 
результату (Межпромбанк — крупней-
ший банкрот за всю новейшую исто-
рию российской банковской систе-
мы). Вина ответчиков полностью дока-
зана и подтверждается документами, 
заключил представитель АСВ.

После заслушивания позиций всех 
сторон суд отклонил заявленные в на-

чале заседания ходатайства о приоб-
щении новых документов и вызове 
свидетелей, сочтя, что «можно рассмо-
треть дело по уже имеющимся в мате-
риалах доказательствам». И после 
трехминутного совещания постано-
вил: все жалобы отклонить, решение 
первой инстанции в пользу АСВ от 30 
апреля оставить без изменения.

Таким образом, вопрос о расплате 
экс-банкиров за преднамеренное бан-
кротство банка, который первая ин-
станция рассматривала полтора года, 
на уровне апелляции разрешился 
крайне оперативно. Это, по мнению 
юристов, дает представление об об-
щем тренде по данному делу. С точки 
зрения кредиторов банка, решение 
апелляции имеет практическое значе-
ние. Оно вступает в силу немедленно и 
по идее дает АСВ возможность перей-
ти к обращению взыскания на активы 

господина Пугачева. Судебный приказ 
об их аресте по всему миру в поддер-
жку российского разбирательства АСВ 
по субсидиарной ответственности 
был вынесен 11 июля прошлого года в 
Лондоне на общую сумму £1,2 млрд.

«АСВ считает решение суда спра-
ведливым и соответствующим инте-
ресам кредиторов Межпромбанка. В 
дальнейшем агентство планирует 
продолжить работу по увеличению 
конкурсной массы для удовлетворе-
ния требований конкурсных креди-
торов банка»,— заявили вчера в АСВ. 
Представители Сергея Пугачева в суде 
после заседания сообщили 

”
Ъ“, что 

вопрос о подаче кассационной жало-
бы на вчерашнее решение будет ре-
шаться позднее, после переговоров с 
клиентом.

Анна Занина,  
Светлана Дементьева

Сергею Пугачеву  
закрепили ответственность
с9

Представительство Apple в России 
уже пыталось бороться с интернет-ма-
газинами, использующими в домен-
ном имени слово «apple». Юристы кор-
порации требовали от «Яндекса» уда-
лить такие ресурсы из «Яндекс.Марке-
та» (см. 

”
Ъ“ от 12 ноября 2014 года). В 

«Яндексе» объясняли, что с подобной 
жалобой «приходила юридическая 
фирма, которая не смогла подтвер-
дить свои полномочия».

По данным «Infoline-Аналитики», 
слово «apple» используют около 400 
российских интернет-магазинов в до-
менных зонах .ru, .su, .net, .bis, .org, .

info и .com, большинство из них торгу-
ют серым товаром, то есть импортиро-
ванным без уплаты таможенных пош-
лин. Совокупный оборот этих интер-
нет-магазинов в 2015 году может до-
стигать более 15–20 млрд руб. По дан-
ным kartoteka.ru, выручка россий-
ской «дочки» Apple ООО «Эппл Рус» в 
2013 году составила 48,5 млрд руб., чи-
стая прибыль — 81,7 млн руб. (отчет-
ность за 2014 год не опубликована).

В силу того что администратором 
спорных доменов вскоре станет 
Apple, интернет-магазин apl-msk.ru 
прекратит свою работу или будет пе-
ренесен на другой домен. Несмотря на 
это, Apple наверняка будет добиваться 

взыскания компенсации с юридиче-
ских лиц, которые управляли магази-
ном, чтобы наказать нарушителей, 
рассуждает управляющий партнер ад-
вокатского бюро «Плешаков, Ушкалов 
и партнеры» Владимир Плешаков. 
«Примечательно, что Apple не пытает-
ся вменить им торговлю контрафак-
том, а только отстаивает свои права на 
товарные знаки. Торговлю контрафак-
том доказать сложнее, необходимо за-
казывать стороннюю экспертизу — де-
ло в данном случае могло бы затянуть-
ся. В спорах же о нарушении прав на 
товарный знак все, как правило, до-
вольно очевидно»,— говорит он.

Мария Коломыченко

Яблоки примирения
с9

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) и тайская Charoen Pokphand Group 
(CP Group) будут совместно заниматься в 
России животноводством, выращивани-
ем креветок, а также дистрибуцией продук-
тов питания. Для этого партнеры создадут 
фонд, размер которого составит до $1 млрд. 
У CP, уже инвестировавшей в российский 
агросектор $350 млн, в будущих проектах с 
РФПИ будет мажоритарная доля. 

Крупнейший в Таиланде конгломерат CP 
Group будет инвестировать в российское сельское 
хозяйство вместе с РФПИ в рамках общего фонда. 
О его создании объявил вчера гендиректор РФПИ 
Кирилл Дмитриев на встрече международного 
экспертного совета фонда с президентом Влади-
миром Путиным, прошедшей в рамках ПМЭФ. 
Фонд будет осуществлять инвестиции в проекты 
по производству и дистрибуции продуктов пита-
ния, включая молочную, мясную продукцию и 
курятину. Одним из проектов, уточняет близкий 
к сторонам источник, станет выращивание кре-
веток на Дальнем Востоке. «У РФПИ будет мино-
ритарная доля, основным инвестором станет CP, 
которая также возьмет на себя функции управле-
ния»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

В новом фонде у CP и РФПИ будет паритет. Раз-
мер фонда, по словам источника, составит до 
$1 млрд. В апреле, выступая на пленарном заседа-
нии Всемирного экономического форума по Вос-

точной Азии, вице-премьер Аркадий Дворкович 
говорил, что в планах CP Group инвестировать в 
Россию $500 млн, которые пойдут на запуск про-
изводства мяса птицы и свинины. По словам го-
сподина Дворковича тайская группа уже инвести-
ровала в российское сельское хозяйство $350 млн. 

Согласно отчету CP Food (подразделение CP 
Group) за 2014 год, в РФ у нее сейчас несколько биз-
несов. Созданное в 2006 году подмосковное ООО 
«Чароен Покпанд Фудс» (ЧПФ) занимается производ-
ством и дистрибуцией кормов для животных (сви-
ней и коров), а также свиноводством. Инвестиции 
в проект ранее оценивались примерно в $200 млн. 
Выручка ЧПФ в 2013 году, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», составила 1,1 млрд руб., притом что чи-
стый убыток был 1,8 млрд руб. Также через норвеж-
скую Russia Baltic Pork Invest, где у PC Group 69,7%, 
тайцам принадлежит в РФ бизнес по выращива-
нию и реализации свинины в Пензенской, Кали-
нинградской и Нижегородской областях.

Первая сделка нового фонда ожидается уже в 
этом году, говорят в РФПИ. Обязывающих согла-
шений нет, но у РФПИ есть контакты с региона-
ми, которые стремятся привлечь инвесторов в 
уже начатые проекты. «Вместе с CP Group мы бу-
дем выбирать как из этих предложений, так и смо-
треть на другие возможности, в том числе созда-
ние мощностей 

”
с нуля“. Ограничений по регио-

нам нет»,— заявил представитель РФПИ, подчерк-
нув, что партнеры рассматривают российский аг-

росектор не только как сырьевую базу, но и как 
источник создания добавленной стоимости. 

По прогнозу президента Мясного союза Мушега 
Мамиконяна, в этом году объем производства мяса 
в России составит 9,2 млн тонн, а объемы импорт-
ной мясной продукции снизятся вдвое — с 1,4 млн 
до 0,7 млн тонн. «Через два года рынок будет уже 
перенасыщен отечественным производством мя-
са, поэтому все нынешние проекты должны быть 
ориентированы на экспорт,— говорит эксперт.— 
Мясо птицы может поставляться на Ближний Вос-
ток и север Африки, свинина — в Китай, Южную 
Корею и другие страны Дальнего Востока». В РФПИ 
отмечают, что рассматривают проекты, обладаю-
щие экспортным потенциалом: «Используя гло-
бальные логистические возможности CP Group, 
мы получаем дополнительные преимущества». 

Кроме РФПИ, нашла партнера в Азии и ГК «Ру-
сагро». На ПМЭФ стало известно, что она ведет пе-
реговоры с китайской компанией New Hope по со-
зданию в Приморье агропромышленного класте-
ра, объем инвестиций в который составит $1,1 мл-
рд. Проект предполагает создание производства 
свинины мощностью 210 тыс. тонн в год. Также 
планируется выращивать на площади до 120 тыс. 
га сельхозкультуры (сою и кукурузу) с их после-
дующей переработкой в объеме до 300–400 тыс. 
тонн в год. Часть выпущенной продукции плани-
руется экспортировать в Китай.

Олег Трутнев

Российско-тайское сельхоздело
РФПИ и Charoen Pokphand создают фонд на $1 млрд 

Наблюдательный совет Рос-
сийского фонда прямых инве-
стиций (РФПИ) одобрил учас-
тие фонда в финансировании 
нефтехимического проекта 
СИБУРа «Запсибнефтехим»  
общей стоимостью $9,5 мл-
рд. Средства — $1,75 млрд — 
предполагается выделить из 
квоты РФПИ в расходуемых 
средствах Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ). 
РФПИ также будет участвовать 
в привлечении еще $1,525 мл-
рд с другими инвестфондами 
и банками. Но фонд отказался 
от высказывавшейся еще вес-
ной идеи вхождения в капитал 
СИБУРа.

Вчера, по данным источников 

”
Ъ“, наблюдательный совет РФПИ 

одобрил соинвестирование средств 
Фонда национального благосостоя-
ния в нефтехимический комплекс 
СИБУРа «Запсибнефтехим» (ЗСНХ). 
Общая стоимость проекта оценива-
ется в $9,5 млрд, из ФНБ в рамках 
квоты РФПИ (10% от объема фонда, 
то есть 402 млрд руб. по состоянию 
на май) в качестве долгового финан-
сирования может быть привлечено 
до $1,75 млрд. Как поясняет собе-
седник 

”
Ъ“, средства будут выделе-

ны через размещение в пользу Мин-
фина долларовых облигаций «За-
псибнефтехима». Еще до $3,3 млрд 
ЗСНХ обеспечат международные со-
инвесторы, РФПИ и коммерческие 
банки. Остальное СИБУР вложит из 
собственных средств.

• «Запсибнефтехим» — крупней-
ший инвестпроект СИБУРа, вклю-
чает строительство пиролиза 
мощностью 1,5 млн тонн этиле-
на, около 500 тыс. тонн пропилена 
и 100 тыс. тонн бутан-бутилено-
вой фракции в год, а также устано-
вок по производству полиэтилена и 
полипропилена мощностью 2 млн 
тонн в год. Строительство ком-
плекса в Тобольске началось в фев-
рале. Ввод в эксплуатацию намечен 
после 2019 года.
В РФПИ подтвердили информа-

цию 
”
Ъ“, но не стали раскрывать воз-

можных участников пула, пояснив 

”
Ъ“, что это ведущие фонды из реги-

онов Ближнего Востока и Азии, с ко-
торыми сейчас активно ведутся пе-
реговоры. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, также отметил, что РФПИ 
и его партнеры не будут входить в ка-
питал «Запсибнефтехима» или СИБУ-
Ра, а будут участвовать в SPV-компа-
нии, которая и предоставит финан-
сирование на строительство заво-
да. Напомним, что еще в марте гла-
ва РФПИ Кирилл Дмитриев гово-
рил, что РФПИ и китайские инвесто-
ры могут купить долю в СИБУРе, но 

уточнял, что речь не идет о выкупе 
акций у текущих владельцев.

Как пояснили 
”
Ъ“ в СИБУРе, часть 

кредитов, включенных в $3,3 млрд, 
уже привлечены от консорциума ев-
ропейских банков под гарантии не-
мецкого экспортного кредитного 
агентства Hermes (€1,575 млрд). Таким 
образом, дополнительно из этой сум-
мы осталось найти около $1,5 млрд. 
«Обсуждается возможность привле-
чения еще одного кредита под гаран-
тию другого европейского экспортно-
кредитного агентства»,— отметили в 

компании (ранее СИБУР сообщал, что 
может привлечь финансирование под 
гарантии испанского экспортно-кре-
дитного агентства Coface). В эту сумму 
также входят кредиты, которые ком-
пания в будущем планирует получить 
в коммерческих банках. При этом, по 
словам главы СИБУРа Дмитрия Коно-
ва, компания «практически все зара-
ботанные деньги, кроме дивидендов, 
инвестирует в проект». Впрочем, вче-
ра утром господин Конов заявлял жур-
налистам, что компания смогла бы и 
сама построить ЗСНХ: «Финансовое 
положение и текущие доходы компа-
нии позволяют ей вести инвестпрог-
рамму и текущую деятельность».

Партнер практики «Инфраструк-
тура» консалтинговой группы «НЭО 
Центр» Инна Карпова отмечает, что 
строительство ЗСНХ сможет усилить 
позиции СИБУРа в отрасли. «Проект 
решит проблему значительной доли 
импорта нефтегазохимической про-
дукции высоких переделов»,— гово-
рит эксперт. Глава информационно-
аналитического портала Rupec Ан-
дрей Костин отмечает, что многие 
крупные компании могли бы фи-
нансировать проекты из собствен-
ных средств, но удобнее делать это 
на привлеченные деньги. «Это по-
зволяет записать кредит на струк-
туру, реализующую проект, а свои 
средства направить на менее инте-
ресные с точки зрения инвесторов 
проекты»,— полагает он.

Ольга Мордюшенко

СИБУР добился  
денег ФНБ
«Запсибнефтехим» профинансируют  
за счет квоты РФПИ

Таким образом, на фоне проблем 
с реализацией «Турецкого потока» 
«Газпром» предложил иной вариант 
достижения своей цели по отказу от 
транзита через Украину к 2020 году. 
По данным 

”
Ъ“, участие OMV пред-

полагает, что газ нового проекта пой-
дет прежде всего в Центральную Ев-
ропу на хаб в австрийском Баумгар-
тене. Тогда через газопровод можно 
будет снабжать Словакию, Австрию, 
Венгрию, а также крупнейшего кли-
ента «Газпрома» на украинском тран-
зитном маршруте Италию. «Если га-
зопровод будет построен, то можно 
будет обойтись двумя нитками 

”
Ту-

рецкого потока“ вместо четырех: од-
на нитка для снабжения Турции, дру-
гая — для Балкан»,— отмечает Ма-
рия Белова из Vygon Consulting.

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики со-

гласны с тем, что Nord Stream-2 как 
вариант обхода Украины имеет су-
щественные преимущества перед 
«Турецким потоком» в четырехни-
точном исполнении. «Nord Stream 
уже является выгодным проектом 
для акционеров, так что его расши-
рение имеет больший смысл, чем 

”
Турецкий поток“»,— полагает Тьер-

ри Бро из Societe Generale. У «Газпро-
ма» уже есть успешный опыт про-
кладки трубы на Балтике, а также 
проделана часть предварительной 
работы: в 2013 году Nord Stream AG 
опубликовал план по расширению 
мощностей (в том числе маршрут ни-
ток и технические решения) и начал 
обсуждение экологических аспектов 
проекта. Кроме того, у «Газпрома» те-
перь есть поддержка крупнейших 
энергокомпаний.

Но пока проект на той же началь-
ной стадии, что и «Турецкий поток», 
по которому заключен только мемо-
рандум о взаимопонимании с турец-
кой Botas. В Shell и E.On пояснили 

”
Ъ“, что подписанный вчера с «Газ-

промом» документ не является юри-
дически обязывающим. Компании 
не выпустили по поводу меморан-
дума официальных релизов, а в со-
общении OMV цели документа оха-
рактеризованы как «намерения сто-
рон изучить возможное сотрудни-
чество по проекту». По словам со-

беседников 
”
Ъ“, пока нет даже при-

мерного графика работ, понимания 
сроков и источников финансирова-
ния. У Nord Stream от начала проек-
та в 2006 году до запуска второй нит-
ки прошло шесть лет.

Главной проблемой проекта, как 
обычно, будет согласование с Евро-
комиссией как морской части трубы, 

так и расширения газопроводов в ЕС 
для приема газа. Nord Stream имеет 
статус проекта трансъевропейской 
сети (TEN) и получил ряд исключе-
ний из действия Третьего энергопа-
кета ЕС, но уже продолжению Nord 
Stream — газопроводу Opal — Брюс-
сель в таком статусе отказал, и «Газ-
пром» может использовать только 
половину его мощностей. Но для 
планов «Газпрома» по обходу Украи-
ны доставка газа в Центральную Ев-
ропу необходима, что означает и не-
обходимость расширения Opal. «Ду-
маю, акционеры и банки захотят уз-
нать позицию Еврокомиссии до ин-
вестиций»,— говорит Тьерри Бро, до-
бавляя, что со времени строительст-
ва Nord Stream разногласия между 
Россией и ЕС усугубились. Мария Бе-
лова считает, что создание газопрово-
дов в ЕС и бронирование их мощно-
стей в рамках европейского законо-
дательства выглядит основной про-
блемой. «Немцы для того и привле-
чены в проект, чтобы договаривать-
ся об этом»,— считает она. В ЕК на за-
прос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Но несмотря на очевидные труд-
ности, собеседники 

”
Ъ“ на рын-

ке положительно оценивают мемо-
рандум. «Теперь у 

”
Газпрома“ есть 

пространство для маневра: Nord 
Stream-2 и 

”
Турецкий поток“ будут 

соревноваться друг с другом, а евро-
пейские страны — бороться за воз-
можность транзитировать газ»,— 
считает один из источников 

”
Ъ“. 

«Конечно, это усиливает переговор-
ную позицию «Газпрома» с Турцией 
и дает сигнал всем Балканам: 

”
Если 

вы не хотите участвовать в «Турец-
ком потоке», то и без вас обойдем-
ся“»,— согласна Мария Белова. Она 
не исключила, что европейские ком-
пании поняли, что «Газпром» точно 
откажется от украинского транзита, 
и ищут альтернативные варианты.

Юрий Барсуков

«Газпром» опять заходит с севера
с1
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Если посмотреть на бюджет  
«Запсибнефтехима» в долларах, 
то он сократился из-за девальва-
ции и из-за изменения курса  
доллара к евро
— Дмитрий Конов,
глава СИБУРа, 28 марта
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ПОЛЬША

БЕЛОРУССИЯ

УКРАИНА

КС «РУССКАЯ»

ГРАЙФСВАЛЬД

ЧЕХИЯ
СЛОВАКИЯ

ГРЕЦИЯ

СЕРБИЯ

МОЛДАВИЯ

ЛИТВА

ЛАТВИЯ

ЭСТОНИЯ

СЛОВЕНИЯ

3,11

0,42

0,96

2,54

2,79

4,39

0,43

1,75

4,76

1,36

0,41

0,33

21,7

3,95

60

32

55 55

63

МАРШРУТЫ ПОСТАВОК РОССИЙСКОГО ГАЗА В ЕС (МЛРД КУБ. М/ГОД) 

38,7
9,1

5,33

Степень 
зависимости (%)

100–80

80–60

60–40

40–20

20–0

Объем 
поставок
в 2014 году 
(млрд куб. м)

2,79

Транзит 
в 2014 году
(млрд куб. м)

30

Транзит 
через Украину
в 2014 году
(млрд куб. м)

60

Мощность 
возможных 
транзитных 
машрутов

63

ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А U R A L S  Д О Т Е Ч Е Т  Д О  К Ю Р А С А О

«Роснефть» и венесуэльская PDVSA подписали основные условия контракта на поставки рос-
сийской нефти Urals, он рассчитан на год с возможным продлением до трех лет. По словам 
источников ”Ъ“, речь идет о 2–2,5 млн тонн для НПЗ PDVSA Isla Rifinery на Кюрасао (Нидер-
ландские Антильские острова). Поставки нужны для блендирования тяжелой венесуэльской 
нефти. У компаний есть соглашения о взаимных поставках от 2014 года.

Кирилл Мельников
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«Власти давно бы подмяли под себя рынок жилья»
Гендиректор Фонда РЖС Александр Браверман о конкуренции на земельном рынке и поведении застройщиков

К осени в России должно быть создано 
Агентство жилищного развития, куда 
войдет Федеральный фонд содействия 
развитию жилищного строительства  
(РЖС) и Агентство по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК). Генди-
ректор фонда АЛЕКСАНДР БРАВЕРМАН 
рассказал 

”
Ъ“, как кризис подтолкнул 

власти слить две структуры, и за счет  
чего в сентябре-октябре стабилизирует-
ся спрос на жилье.

— Зачем понадобилось объединять Фонд 
РЖС и АИЖК в одну структуру?
— Этот вопрос назрел давно, кризисные явле-
ния в экономике ускорили процесс. У фонда 
есть земельный ресурс, но нет достаточных 
средств для подготовки необходимого коли-
чества участков инженерными сетями и всей 
необходимой инфраструктурой. У АИЖК, с 
которым мы с самого начала работаем в тес-
ной связке, напротив, есть финансовые ре-
сурсы. Это стало одной из главных причин со-
здания нового института развития в жилищ-
ной сфере. По сути, слияние должно дать си-
нергетический эффект: новый институт раз-
вития, с одной стороны, займется подготов-
кой к застройке государственных земель, с 
другой — будет формировать ипотечные про-
граммы для стимулирования спроса. Возмож-
но, что до конца текущей сессии депутаты Гос-
думы утвердят закон об объединении Фонда 
РЖС и АИЖК.
— Как именно кризис отразился на Фон-
де РЖС?
— Несмотря на непростую конъюнктуру, 
фонд не является получателем средств из фе-
дерального бюджета. Все средства получаем 
от продажи участков, находящихся в феде-
ральной собственности. Фонд все время сво-
его существования (создан в 2008 году.— 

”
Ъ“) 

большую часть выручки направлял на вы-
плату налогов и инфраструктуру. По данным 
Счетной палаты, которая регулярно нас про-
веряет, в 2010–2011 годах мы направили 41% 
выручки, который в те периоды составлял 
4,54 млрд руб., на уплату налогов и обязатель-
ных выплат. Последние несколько лет на на-
логовые выплаты приходится примерно 52% 
всех денежных поступлений фонда. Кстати, 
Счетная палата не зафиксировала какие-ли-
бо финансовые нарушения в работе фонда. 

При этом мы должны продавать подготов-
ленную к застройке землю, что требует пря-
мых затрат на инженерные сети и социаль-
ную инфраструктуру. Так, всего фондом при-
нято решений по обеспечению земельных 
участков инженерной инфраструктурой на 
сумму 4,66 млрд руб., что позволит обеспе-
чить сетями свыше 80 участков, где предпола-
гается строительство более 4 млн кв. м жилья. 
Из этой суммы фонд уже профинансировал 
2,34 млрд руб. в виде платы за подключение 
этих земельных участков к сетям. Более того, 
относительно недавние законодательные по-
правки возложили на наш фонд обязанность 
вовлекать в оборот земли, государственная 
собственность на которые не разграничена. 
Это тоже существенные затраты. Но сейчас в 
силу кризисных явлений в экономике земля 
перестала нести свою адекватную стоимость.
— Какая в вашем случае адекватная стои-
мость земли?
— Ровно такая, какую дает оценщик. Сейчас 
для нас проблема — сложившаяся модель по-
ведения застройщика. Построив первую оче-
редь жилого комплекса, он не может распро-
дать все квартиры, поэтому не начинает стро-
ить вторую фазу. Более того, некоторые деве-
лоперы пытаются средства, вырученные от 
продажи жилья, перевести в иные сферы биз-
неса, либо положить на депозит в банк, зара-
батывая какие-то проценты, либо использо-
вать другие инструменты инвестирования.

Другая категория застройщиков сейчас 
вкладывает свободные средства в покупку 
зачастую дисконтированных участков. Они 
пополняют свой земельный банк с прице-
лом на будущее. На таких операциях они мо-
гут в будущем подзаработать. Но по услови-
ям нашего фонда девелопер, получивший 
наш участок на аукционе, должен застроить 
его в четко оговоренные аукционной доку-
ментацией сроки и в оговоренных объемах. 
Поэтому сейчас спрос на наши участки (да-
же с учетом того, что мы помогаем с подклю-
чением к сетям) не такой высокий. По на-
шим прогнозам, по итогам этого года спрос 
на площадки со стороны девелоперов увели-
чится всего на 6–8%.
— Но известны примеры, когда застрой-
щиков не устраивает стартовая цена на 
некоторые площадки, выставляемые 
фондом. Почему вы не дисконтируете сто-
имость этих активов до адекватного уров-
ня, если есть спрос?
— По закону начальная цена земельных ло-
тов определяется независимым оценщиком. 
В этой ситуации у нас нет возможности сде-
лать ни шаг влево, ни шаг вправо. В начале 
июня мы собирали оценщиков и проводили 
совещание, где вырабатывались консолиди-
рованные рекомендации.

Например, мы изучаем возможность уста-
навливать стартовую цену на участки с уче-
том нижней и верхней границы стоимости, 
чего раньше не было. Также предлагается при 
определении цены продажи построенного 
жилья учитывать текущие рыночные предло-
жения по скидкам и ипотечным продуктам. 
Это даст возможность гибче подходить к це-
нообразованию, что будет удобно и застрой-
щику. Другая рекомендация — увеличить 
сроки экспозиции площадок. Скажем, от объ-
явления земельного аукциона до его прове-
дения мы устанавливали минимальный срок 
— месяц. Но за этот срок в текущей экономи-
ческой ситуации девелоперы не успевают из-
учить все возможные варианты застройки 
участка и получить кредит.

— Повлияли ли курсовые колебания на 
рост себестоимости строительства?
— Застройщики вынуждены были заду-
маться об импортозамещении отдельных 
материалов и оборудования. Это, конечно, 
повлияло на снижение себестоимости. Но 
изменение курса рубля, бесспорно, сказа-
лось на контрактах, номинированных в ва-
люте. С этой точки зрения на строительный 
комплекс оказано негативное влияние. Но 
большая часть стройматериалов произво-
дится внутри страны, поэтому никакого су-
щественного повышения себестоимости не 
наблюдается. Более того, конкуренция, ко-
торая возникла из-за текущей ситуации на 
рынке, только способствует снижению се-
бестоимости.
— Но курсовые колебания привели к сни-
жению потребительского спроса.
— Да, в целом по стране спрос упал в среднем 
на 20–25% — это то, с чем мы столкнулись. Но 
я думаю, что острая фаза кризиса пройдена 
и рынок восстанавливается. Потому что уда-
лось сохранить ставки по ипотечному креди-
тованию на уровне 12% за счет субсидий госу-
дарства. Понятно, что рынок не может одно-
моментно выйти из сложившейся ситуации.
— По вашим прогнозам, сколько для это-
го потребуется времени?
— Возможно, к осени выйдем на устойчивые 
параметры спроса.
— Это произойдет, когда ипотека ста-
нет доступной для большого числа по-
купателей…
— После того как власти приняли решение 
субсидировать ставки по ипотечным креди-
там, их стоимость составила около 12% годо-
вых, что в некоторых регионах ниже, чем до 
начала кризисных явлений в экономике в 
прошлом году. В ближайшие три года спрос 
на жилье прогнозируется на уровне 163 млн 
кв. м, из которых 130 млн кв. м — квартиры 
экономкласса.
— Все эти годы Фонд РЖС работал с ино-
странными компаниями — потенциаль-
ными участниками ваших земельных 
аукционов. Повлияла ли политическая 
нестабильность на их решение инвести-
ровать в российскую недвижимость?
— К сожалению, активность иностранных 
инвесторов на российском земельном рынке 
уменьшилась. Но это если мы говорим о стро-
ительстве жилья. Если российские девелопе-
ры не особо хотят запускать новые стройки 
при отсутствии серьезного спроса на жилье 
на первичном рынке, что говорить о запад-
ных компаниях. С другой стороны, те ино-
странные инвесторы, которым нужны в Рос-
сии площадки под развитие торговых сетей 

или предприятий общественного питания, 
напротив, продолжают активные поиски.

В последнее время наблюдается интерес 
зарубежных компаний к участкам, где воз-
можно строительство предприятий по про-
изводству стройматериалов, которые нужны 
не только для строительства квартир, но и для 
других секторов, где влияние кризиса оказа-
лось незначительным. Понятно, что в теку-
щей ситуации поменялись иностранные ин-
тересанты — если раньше большая часть ком-
паний, рассматривающих наши участки, бы-
ли из Европы, то сейчас из Турции и Китая.
— Фонд РЖС выделял участки не только 
под строительство жилья, но и под пред-
приятия по производству стройматериа-
лов и создание отдельных кластеров. Со-
хранится ли при новой структуре такая 
практика?
— Безусловно. Более того, у нас есть подоб-
ные проекты, находящиеся на стадии про-
работки. Например, в Пушкине, входящем 
в Санкт-Петербург, предполагается создание 
агропромышленного парка, который должен 
решить вопрос с импортозамещением сель-
хозпродукции. В этом году планируется вы-
ставить на аукцион 360 га под будущий агро-
парк. Концепция его создания сейчас разра-
батывается, после чего документ должна бу-
дет утвердить администрация региона. По су-
ти, на наших площадках создаются кластеры, 
где открытие новых производственных мощ-
ностей синхронизируется со строительством 
жилья для работников. 
— В прошлый кризис перед властями 
остро встал вопрос с моногородами, со-
зданными еще в советское время. Не по-
родят ли ваши кластеры в будущем та-
кие же моногорода, где у населения ми-
нимальный выбор трудоустройства при 
максимальных рисках потерять работу?
— При создании наших кластеров применя-
ется совершенно другой подход. На наших 
участках не строится один большой завод, 
обеспечивающий работой все население в 
округе. В кластерах будет отраслевая дивер-
сификация: такие производственные линии 
можно в случае кризиса перепрофилировать. 
Например, в Новосибирской области на зем-
лях Фонда РЖС созданы два предприятия — 
по производству конструкций из автоклав-
ного газобетона и извести. Плюс там же в раз-
личной стадии реализации находятся сразу 
четыре проекта по созданию производств су-
хих строительных смесей и утеплителей из 
каменной ваты. Все эти материалы применя-
ются при малоэтажном строительстве. При 
этом в радиусе логистической доступности 
от нового кластера Фонд РЖС выделил на аук-

ционах застройщикам почти 870 га, где стро-
ится в общей сложности 2,9 млн кв. м. Еще 
362 га планируется выставить на торги. То 
есть объемы нового строительства позволя-
ют загрузить новые мощности по производ-
ству стройматериалов. К тому же кластеры — 
это не всегда моногорода, к которым мы при-
выкли. Так, в Димитровграде Ульяновской 
области создается ядерный инновационный 
кластер: в этом городе мы предоставили 76 га 
на аукционе, где застройщик должен реали-
зовать жилье по фиксированной цене, в том 
числе для работников, участвующих в созда-
нии нового научного центра.
— Изначально была информация, что в 
новое агентство войдет и Федеральный 
фонд содействия реформированию ЖКХ. 
Почему теперь эта структура выпала из 
создаваемой конструкции?
— Могу предположить, что это связано с тем, 
что у фонда есть срок существования: по за-
кону он должен быть расформирован с 1 ян-
варя 2018 года.
— Не связано ли слияние Фонда РЖС и 
АИЖК с необходимостью подтолкнуть ре-
ализацию госпрограммы «Жилье для рос-
сийской семьи», которая может так же 
забуксовать, как ранее принимавшиеся 
аналогичные целевые программы?
— Госпрограмма уже заработала. Регионы 
стали отбирать застройщиков по правилам 
программы, то есть с обязательством компа-
ний строить жилье по фиксированным це-
нам. В рамках госпрограммы наш фонд пре-
доставил девелоперам участки, где возмож-
но построить около 1 млн кв. м. Регионы так-
же стали выделять участки. Это уже приве-
ло к изменению некоторых локальных рын-
ков, произошло определенное насыщение 
рынка. В таких регионах проблема возника-
ла с дефицитом участков, подготовленных 
к застройке.

Например, в Тюмени, где на 98 га, предо-
ставленных Фондом РЖС, строится сразу че-
тыре микрорайона на 955 тыс. кв. м жилья, 
из них 820 тыс. кв. м уже введены в эксплуа-
тацию. В Приморском крае на землях фонда 
реализуется 12 проектов: мы выделили в ре-
гионе более 750 га, где общая площадь про-
ектируемого и строящегося жилья составляет 
1,83 млн кв. м, из которых 1,42 млн кв. м — это 
экономкласс. Кроме того, сейчас готовим аук-
ционы по предоставлению свыше 1,17 тыс. га 
в Волгоградской, Курской, Пензенской, Ро-
стовской областях под строительство жилья 
экономкласса в рамках госпрограммы.
— Создавая Агентство жилищного раз-
вития, власти консолидируют в одних 
руках сразу три ресурса — финансы, зе-
мельные участки и источники подклю-
чения к инженерным сетям. Получает-
ся, государство монополизирует строи-
тельный рынок?
— У меня встречный вопрос. Зачем это го-
сударству?
— Это рынок, где вращаются огромные 
деньги. Например, последние три го-
да объем всех строительных работ по 
стране, по подсчетам Росстата, близок 
к 6 трлн руб.
— Но любая стройка — это не только объе-
мы выручки и прибыли, но и обязательст-
ва перед соинвесторами, если речь идет о 
строительстве жилья. Что касается создава-
емого агентства, то оно не будет заниматься 
стройкой, а продолжит создавать условия 
для того, чтобы девелопер с минимальны-
ми издержками мог строить жилье на при-
надлежащих государству землях,— собст-
венно, этим нашим фонд и занимался. Бо-
лее того, сейчас на земельном рынке сфор-
мирована конкурентная среда: не только 
наш фонд предлагает застройщикам участ-
ки (а впоследствии это будет создаваемая 
новая структура), но и региональные влас-
ти. Банки также распродают площадки под 
застройку, доставшиеся им по дефолтным 
кредитам. Какая же это монополия?

Другое дело, что скорость реализации 
проектов на наших площадках вдвое вы-
ше, чем по другим участкам. Прежде всего 
из-за того, что мы обеспечиваем подключе-
ние к инженерным сетям. Например, сред-
ний срок реализации проектов от даты под-
писания договора аренды до ввода в эксплу-
атацию первой очереди застройки на участ-
ках, предоставленных Фондом РЖС, состав-
ляет 2,6 года, в то время как на других пло-
щадках — почти пять лет. Такая ситуация, 
наоборот, должна подстегнуть к конкурен-
ции, так как в нашей стране есть и частные 
собственники земли, и даже крупные ленд-
девелоперы, которым никто не мешает «упа-
ковывать» свои участки инфраструктурой 
так, чтобы это было интересно потенциаль-
ным покупателям. Если государству было 
бы нужно, то власти давно бы подмяли под 
себя рынок жилья. Это можно было сделать 
еще при создании нашего фонда. Достаточ-
но было наделить Фонд РЖС функциями ин-
вестора-застройщика.
— Новое агентство еще не создано, но уже 
известно, что его возглавит Александр 
Плутник — бывший помощник первого 
вице-премьера Игоря Шувалова, экс-заме-
ститель главы Минстроя, а сейчас генди-
ректор АИЖК. Почему именно господин 
Плутник рассматривается на новую долж-
ность, а не вы?
— В новом институте развития, создаваемом 
на базе АИЖК и нашего фонда, будет домини-
ровать финансовая составляющая. То есть в 
нынешних условиях ключевым фактором яв-
ляется не участок под застройку сам по себе 
(даже если он обеспечен всей необходимой 
инфраструктурой), а стимулирование спро-
са, за которым последует предложение. Я не 
являюсь специалистом в ипотечных ценных 
бумагах и в ипотечном кредитовании, поэто-
му не смогу давать квалифицированные ука-
зания на этот счет.

Кроме того, Александр (Плутник.— 
”
Ъ“) 

знает, как структурируется работа Фонда 
РЖС. Он работал с президентской комиссией 
по развитию рынка доступного жилья, кото-
рая в том числе вырабатывала предложения 
по созданию Фонда РЖС. А в последний год в 
качестве заместителя министра погрузился в 
работу АИЖК. 
— Останетесь ли вы в новой структуре?
— Нет.
— Насколько достоверна информация, 
что вы можете возглавить новое агент-
ство по содействию малому и среднему 
бизнесу?
— Я не занимаюсь самоназначениями. На-
сколько я знаю, пока такого агентства нет. 
Сейчас при Минэкономики собрана группа 
экспертов, которая должна выработать ме-
ханизмы поддержки малого и среднего биз-
неса. Я являюсь рядовым членом этой груп-
пы. По мнению экспертов, если проблему с 
развитием малого и среднего бизнеса не ре-
шить в остаток нынешнего политического 
цикла, то перспективы российской эконо-
мики могут быть не самые лучшие. Напри-
мер, в строительной отрасли, по разным 
оценкам, на долю малого и среднего бизне-
са приходится 90% работ. Малому и средне-
му предпринимательству в этой отрасли по-
прежнему не созданы оптимальные усло-
вия для работы.
— Какие это могут быть льготы?
— Например, нужно допустить небольших 
застройщиков к подрядам, распределяе-
мым по госзаказу, при этом в безусловном 
порядке должны быть обеспечены качество 
и безопасность строительства; сделать для 
небольших компаний доступным заемное 
финансирование. Должно быть «одно окно» 
поддержки таких предпринимателей. По 
большому счету это даже не совсем льготы, 
а инструменты, которые давно действуют в 
других странах.

Интервью взял  
Халиль Аминов

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Р А В Е Р М А Н  А Л Е К С А Н Д Р  А Р Н О Л Ь Д О В И Ч

Родился 1 мая 1954 года в Харькове (Украина). В 1981 году окончил Харьковский инженерно-эконо ми-
ческий институт, затем аспирантуру Московского института тонкой химической технологии (МИТХТ). 
Работал на Московском кабельном заводе, преподавал в МИТХТе. В 1995–1997 годах — президент  
Российской ассоциации маркетинга, председатель научно-консультационного совета Гос комиму-
щества. C 1996 года — член коллегии Госкомимущества, член правления РФФИ. В 1997–1999 годах 
— первый заместитель главы Госкомимущества, затем Мингосимущества. В январе—марте 1999 
года исполнял обязанности министра. С 2000 года — первый замминистра имущественных отноше-
ний, статс-секретарь. В 2004 году стал советником министра экономического развития и торговли 
Германа Грефа. В 2006 году возглавил комиссию по развитию рынка доступного жилья при Совете 
при президенте по реализации приоритетных национальных проектов. В августе 2008 года назначен 
гендиректором Фонда РЖС. Доктор экономических наук, профессор, автор многих научных работ 
по маркетингу. Награжден орденом Почета. Женат, сын.

C O M P A N Y  P R O F I L E Ф О Н Д  Р Ж С

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства (Фонд РЖС) создан на основа-
нии федерального закона «О содействии развитию жилищного строительства» от 24 июля 2008 года. 
Среди основных целей — содействие строительству жилья, объектов инженерной, транспортной 
и социальной инфраструктуры, развитию производства стройматериалов, а также созданию техно-
парков и бизнес-инкубаторов. В 2014 году вовлек в оборот 219 земельных участков общей площадью 
5,99 тыс. га, из которых 5,357 тыс. га — под строительство жилья. Фонд проводит аукционы по про-
даже и аренде этих участков, передает землю под строительство, проводит конкурсы на разработку 
архитектурных проектов и проектной документации, содействует продвижению жилья на рынке. Офис 
расположен в Москве, филиалы — в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге. Общая площадь проектируе-
мого и строящегося жилья на участках РЖС превышает 22 млн кв. м. Выручка в 2014 году составила 
4,063 млрд руб., в то время как в 2013 году — 5,423 млрд руб.

Некоторые девелоперы пытаются  
средства, вырученные от продажи 
жилья, перевести в иные сферы 
бизнеса либо положить на  
депозит в банк, зарабатывая  
какие-то проценты

В текущей ситуации поменялись 
иностранные интересанты — 
если раньше большая часть ком-
паний, рассматривающих наши 
участки, были из Европы,  
то сейчас из Турции и Китая

Нужно допустить небольших  
застройщиков к подрядам,  
распределяемым по госзаказу,  
при этом в безусловном порядке 
должны быть обеспечены качест-
во и безопасность строительства
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Автодилеры оказались на удив-
ление устойчивыми и к кризису 
продаж, и к практически полному 
прекращению кредитования  
в секторе, и к отсутствию под-
держки со стороны производи-
телей. В последние полгода на 
рынке опасались массового кра-
ха дилерских центров, но до сих 
пор почти всем удалось удер-
жаться — ситуация еще не на-
столько плоха, чтобы избав-
ляться от салонов по дешевке. 
Впрочем, в отрасли уверены, что 
затишье будет недолгим: кризис 
отсеет слабых игроков, а остав-
шимся придется переориентиро-
ваться на зарубежные стандарты 
с опорой на автосервис и торгов-
лю подержанными машинами.

Каждый за себя
По российскому авторынку кризис 
прокатился вдвойне — девальва-
ция рубля наложилась на падение 
спроса, которое длится уже два го-
да, а с января резко ускорилось. В 
январе—мае автопродажи, по дан-
ным Ассоциации европейского биз-
неса, упали на 37,7%, до 125,8 тыс. 
машин. Директор нижегородской 
компании «АвтоКлаус Центр» (ди-
лер Volkswagen, Skoda, Kia и Ford) 
Дмитрий Мешков уверен: ставки по 
кредитам сейчас таковы, что если 
бизнес сильно закредитован и ав-
тоцентр открылся недавно, то ни-
какие продажи не позволят выйти 
на окупаемость. «Заемные средства 
предоставляются под 17–22%, при-
чем только в банках, с которыми мы 
уже работали, в других привлечь 
кредит почти невозможно»,— кон-
статирует гендиректор компании 
«Автолига Центр» (дилер Audi в Ниж-
нем Новгороде) Анджей Таубергер.

В этих условиях для избегания 
кассового разрыва дилерам прихо-
дится искать иные источники фон-
дирования — либо привлекать до-
полнительные деньги клиентов, 
существенно повышая предопла-
ту за автомобили и выкупая ПТС у 
производителя практически цели-
ком на средства покупателей, ли-
бо договариваться с производите-
лями о льготных условиях поста-
вок машин. Например, PSA Peugeot 
Citroen увеличили бесплатный фак-
торинговый период, поэтому, рас-
сказывает гендиректор «Феникс-ав-
то» (омский дилер Citroen, Skoda, 
Suzuki, Subaru, Hyundai, Honda) Сер-
гей Сырников, можно не привле-
кать средства под выкуп машин.

Кроме того, говорят источники 

”
Ъ“, в погоне за бонусами от произ-

водителей (даются за выполнение 
планов продаж) участники рынка 
прибегают к «различным недобро-
совестным ухищрениям», рискуя 
лишь ухудшить свое положение. На-
пример, собеседники 

”
Ъ“ в автопро-

ме рассказывают, что некоторые ди-
леры импортных автомобилей, не 
выполняя планы, отражали часть 
нереализованных машин продан-
ными, а затем — после понижения 
цен производителем — попали в си-
туацию, когда приходилось сбывать 
продукцию по более низким ценам. 
Новая скидка производителем в та-
ком случае, разумеется, не возмеща-
лась, а маржа дилеров вдвое сжалась.

Еще одной проблемой, которая 
затронула и крупных, и мелких иг-
роков, стало затоваривание скла-
дов. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке рас-

сказывают, что после декабрьского 
всплеска спроса, когда покупатели 
избавлялись от рублей, с начала го-
да продажи резко обвалились и на 
складах скопились излишки. Но за-
тем производители начали повы-
шать цены (в среднем на 30%), и зато-
варивание обернулось преимущест-
вом. Большой сток машин, куплен-
ных по старым ценам, дилеры рас-
продавали уже по более высоким. 
Это частично компенсировало сни-
жение спроса: продавцам удалось 
значительно нарастить маржу и по-
лучить возможность сделать ставку 
не на объемы продаж, а непосредст-
венно на рентабельность.

Более четко начала прорисовы-
ваться тенденция, заметная и ранее: 
лидеры по продажам в количествен-
ном выражении не всегда оказыва-
ются лидерами по доходам. Напри-
мер, по данным рейтинга журнала 
«Автобизнес ревю» по итогам 2014 
года, продажи «Автомира» занима-
ют второе место в РФ — 72,8 тыс. ма-
шин, тогда как по выручке он лишь 
на четвертом месте с 70 млрд руб.

Вице-президент ассоциации 
«Российские автомобильные диле-
ры» (РОАД) Олег Мосеев утвержда-
ет, что маржинальность дилерского 
бизнеса снижается последние четы-
ре года. Если в 2012 году доходность 
по EBITDA была в среднем больше 
5%, то сейчас показатель сократил-
ся до 4%. Директор группы по об-
служиванию автомобильной ин-
дустрии Deloitte Татьяна Кофанова 
считает, что рентабельность продаж 
машин в 2015 году снизилась в 1,5–
3 раза в зависимости от модели. До-
ходность по чистой прибыли, про-
должает господин Мосеев, состав-
ляет около 1% и то вытягивается за 
счет сильных игроков — как ми-
нимум 30% дилеров, по его подсче-

там, убыточны. При этом он наблю-
дает «серьезные проблемы» с до-
ходностью по определенным мар-
кам: «Особенно трудно приходит-
ся дилерам Peugeot, Citroen, Opel и 
Chevrolet». Впрочем, в связи с этим 
участилась смена брендов на более 
доходные: например, «АвтоСпец-
Центр» поменял Suzuki на Datsun, 
поясняет вице-президент РОАД.

Ни продать, ни закрыть
Но несмотря на непростые рыноч-
ные условия, объем дилерской сети 
в России практически не уменьша-
ется. По данным «Автобизнес ревю», 
по итогам первого квартала закры-
лось всего 45 дилерских центров. 
Уходят в основном региональные 
игроки, в Москве и Петербурге пока 
массовых закрытий центров нет. У 
столичных дилеров тоже не все бла-
гополучно, но здесь игроки настро-
ены скорее не просто закрываться, 
теряя вложенные средства, а прода-
вать бизнес. Как уверяли 

”
Ъ“ источ-

ники среди крупнейших игроков 
отрасли, на продажу в Москве вы-
ставлено несколько десятков дилер-
ских центров и предложения о про-
даже поступают регулярно. Об этом 
же говорит и первый зампред прав-
ления ГК «АвтоСпецЦентр» Валерий 
Макаев (см. интервью на этой стра-
нице), объясняя ситуацию не только 
проблемами с бизнесом, но и «уста-
лостью от стагнации» сегмента.

Поглощать конкурентов диле-
ры не торопятся, прошло лишь не-
сколько подобных сделок в реги-
онах. Например, в Екатеринбур-
ге дилер Mercedes «Дельта-Центр» 
(долг компании перед кредитора-
ми составлял более 198 млн руб.) 
был куплен челябинским холдин-
гом «УралАвтоХаус». Олег Мосеев 
объясняет отсутствие крупных сде-
лок тем, что «никто не хочет в кри-
зис как покупать дорого, так и про-
даваться дешево». Татьяна Кофано-
ва подтверждает, что цены на ди-

лерский бизнес еще не так сильно 
упали, а юридические обремене-
ния объектов, финансовые и нало-
говые риски, наоборот, возросли. 
Ряд собеседников в отрасли счита-
ют, что в перспективе монобрендо-
вые дилеры, вероятнее всего, будут 
поглощены, так как недиверсифи-
цированный формат автобизнеса 
«неустойчив и зыбок», он сильно за-
висит от колебаний спроса.

При этом темпы падения про-
даж понемногу замедляются. В мае, 
по данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, спад рынка новых 
легковых автомобилей и LCV соста-
вил 37,7% (125,8 тыс. машин), тогда 
как в апреле — 41,5% (было прода-
но 132,5 тыс. машин). Дилеры счита-
ют, что тенденцией к стабилизации 
рынок обязан господдержке. Прези-
дент «Фаворит Моторс» (дилер Kia, 
Skoda, SsangYong и т.д.) Владимир 
Попов уточняет, что сейчас важно не 
столько помогать конкретным ком-
паниям, сколько мотивировать по-
купателя, у которого все те же самые 
проблемы — большая ставка по кре-
диту и высокие цены на машины. В 
этом смысле, продолжает дилер, го-
сударство, безусловно, эффективно 
простимулировало спрос. В РОАД ра-
дуются, что правительство услыша-
ло их позицию и запустило субсиди-
рование лизинга и для физлиц. Про-
грамма пока не пользуется большим 
спросом, но ассоциация убеждена в 
ее пользе и необходимости, основы-
ваясь на опыте США и Европы. 

Впрочем, некоторые участни-
ки рынка не считают меры совер-
шенными: например, «Рольф» (в 
портфеле которого меньше бюд-
жетных марок) предлагает поднять 
планку стоимости машин, которые 
можно приобрести по программе 
льготного автокредитования, от 
1 млн руб. до 1,5 млн руб. Эту идею 
поддерживают в РОАД. Олег Мосе-
ев добавляет, что эффективнее бы-
ло бы использовать 5 млрд руб., 
предназначенные на прямые госза-
купки, также на льготное автокре-
дитование. Он считает, что с помо-
щью госзакупок на эту сумму будет 
продано порядка 2,5 тыс. машин, а 
через субсидирование кредитов — 
минимум 70 тыс. машин.

Выживет сильнейший
То, что при кризисе продаж на ди-
лерском рынке пока нет банкротств 
или массового ухода продавцов из 
бизнеса, дает возможность произво-
дителям почти не вмешивается в ре-
шение проблем своих контрагентов.

Так, на КамАЗе сообщили, что 
прецедентов банкротства их диле-
ров пока не было, но позиция у кон-
церна — «выживут сильнейшие». 
Впрочем, КамАЗ, как и остальные 
автоконцерны, предоставлял скид-
ки, которые, по сути, поддержи-
вали и дилера, и производителя, 
а возможность раздувания стоков 
пресекал ограничением оборота, 
говорят в компании.

На АвтоВАЗе заявляют, что с фев-
раля 2014 года доход дилеров кон-
церна от продаж машин с учетом 
маржи и бонусов вырос с 5% до 
11,5%, скидка при поставке машин 
по предоплате достигла 10%, уве-
личился и период отсрочки опла-

ты автомобилей. Но, как писал 
”
Ъ“ 

8 июня, перед намеченным на сен-
тябрь и декабрь запуском новых 
моделей Lada Vesta и X-Ray завод 
решил более строго приводить ди-
лерскую сеть к единому стандарту, 
что, видимо, потребует от салонов 
существенных инвестиций. Помо-
гать в реализации этой программы 
завод, по данным источников 

”
Ъ“, 

не планирует. Оптимизации дилер-
ской сети на АвтоВАЗе также не бо-
ятся и отмечают, что на смену сла-
бым игрокам придут новые.

В Ford Sollers считают, что диле-
ры должны иметь равные бизнес-
условия, но готовы оказывать «кон-
сультационную поддержку». В PSA 
Peugeot Citroen рассказали, что об-
легчили финансовую нагрузку ди-
леров за счет оптимизации площа-
дей в 35 дилерских центрах, а так-
же поддержали их, увеличив мар-
жу и бонусы. Дополнительные ин-
вестиции были сделаны и для по-
вышения операционной эффек-
тивности дилерских центров, в 
частности, в коучинг. Бренд Skoda, 
рассказывает один из источников 
среди дилеров, помог региональ-
ному дилеру с перестоком и прос-
рочкой по выкупу, просто забрав 
машины на свой склад.

Впрочем, большинство собесед-
ников 

”
Ъ“ среди автопроизводите-

лей признают, что как таковой под-
держки дилерам, особенно на пи-
ке кризиса и отсутствия спроса, со 
стороны концернов не было — для 
автопрома было приоритетнее из-
бавиться от своих стоков, «скинуть 
их на дистрибуторов или дилеров», 
заявил собеседник 

”
Ъ“.

Ландшафт дилерской сети в Рос-
сии уже существенно меняется, за-
ключает директор автомобильной 
практики PwC в России Сергей Лит-
виненко, игроки уходят с рынка. Но 
в большинстве случаев места ушед-
ших занимают более устойчивые 
дилеры, которые будут укрупнять-
ся, пользуясь ситуацией на рынке, 
считает эксперт. По его мнению, 
рентабельность дилерского бизне-
са продолжит оставаться на низком 
уровне, но игроки, которые разви-
вают направление автомобилей с 
пробегом, инвестируют в качест-
венный персонал и технологии, 
смогут ее увеличить, а менее эф-
фективные будут постепенно ухо-
дить. Про необходимость смены 
модели с большей ориентацией на 
подержанные автомобили, а также 
на сервис говорит, например, и Анд-
рей Томышев из E&Y (см. его колон-
ку на этой странице). Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала» ожидает 
относительной стабилизации рын-
ка уже в следующем году, в зависи-
мости от развития экономической 
ситуации. Впрочем, проведенный 
E&Y опрос участников рынка гово-
рит скорее о пессимизме дилеров: 
только 35% опрошенных ожидают 
роста продаж уже в 2016 году, а 39% 
считают, что восстановления следу-
ет ожидать «после 2017 года».

Яна Циноева;  
Игорь Лесовских,  
Екатеринбург;  
Ольга Данилова, Омск;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород

на стороне крупных автодилеров, 
считает старший менеджер E&Y

Андрей Томышев

Российский авторынок, очевидно, 
переживает сейчас непростые вре-
мена. Однако, несмотря на закры-
тие небольших и средних дилерских 
компаний и отдельных центров, не-
которые крупные игроки продолжа-
ют открывать новые точки продаж и 
наращивать рыночную долю. При-
чем сокращается в основном дилер-
ская сеть массовых брендов, а откры-
тия наблюдаются у премиальных и 
китайских компаний. Более высо-
кая устойчивость премиума в кри-
зис обусловлена большим объемом 
сбережений покупателей. Кроме то-
го, рынок в этом сегменте еще не на-
сыщен: в первом квартале этого года 
его доля выросла на 2,5 процентного 
пункта (п. п.), до 11%. Китайские мар-
ки, напротив, были довольно чувст-
вительны к спаду. Их присутствие на 
рынке в первом квартале снизилось 
на 1,1 п. п., до 1,9%. По итогам 2014 го-
да объем продаж на один дилерский 
центр составил по китайским мар-
кам 140 машин, по другим массовым 
брендам — более 700 машин. Но, не-
смотря на это, некоторые китайские 
автоконцерны в текущем году плани-
руют расширять как модельный ряд, 
так и дилерскую сеть.

Впрочем, по итогам года ожида-
ется значительное сокращение рос-
сийской дилерской сети. При ро-
сте долговой нагрузки и снижении 
прибыли увеличились риски бан-
кротства, которые усугубляются не-
достаточной диверсификацией биз-
неса у многих дилеров. Существен-
ная часть дохода все еще приходит-
ся на продажу новых машин, тогда 
как в западных странах активно за-
рабатывают на подержанных маши-
нах, сервисе и других услугах. Для 
сравнения: доля подержанных авто-
мобилей, продаваемых через дилер-
ские сети в России, составляет около 
7%, в Британии — примерно 40%. У 
официальных дилеров в России об-
служиваются в основном гарантий-
ные автомобили возрастом до трех 
лет, а в Германии — до половины ав-
топарка возрастом до восьми лет.

На фоне снижения прибыли и ро-
ста задолженности под риски бан-
кротства в основном попадают ком-
пании среднего и малого размера, ра-
нее инвестировавшие в расширение 
дилерской сети. Компании начина-
ют активнее прибегать к финансовой 
реструктуризации. Согласно опросу 
дилеров, проведенному в мае—ию-
не EY совместно с Российской ассо-
циацией автомобильных дилеров, 
в условиях роста долговой нагрузки 
57% компаний уже начали или пла-
нируют начать переговоры с кредито-
рами о пересмотре условий обслужи-
вания долга. А 52% опрошенных ди-
леров, привлекающих новое финан-
сирование, в основном планируют 
направить его на снижение долговой 
нагрузки, 26% респондентов — на ре-
финансирование задолженности.

В целом же дилерский бизнес в 
России развивается в соответствии с 
глобальной моделью: доля продаж по-
держанных автомобилей постепенно 
растет, спектр оказываемых услуг и 
продуктов, связанных с эксплуатаци-
ей автомобилей, увеличивается. Наи-
большую активность в этом направ-
лении проявляют крупные сети с раз-
витой клиентской и ресурсной ба-
зой. Кроме того, обострилась конку-
ренция между дилерскими сетями, 
заметна тенденция к консолидации 
бизнеса, диверсификации и сбалан-
сированности портфелей брендов.

Несмотря на сложные рыночные 
условия при грамотном подходе к 
управлению бизнесом и успешном 
развитии смежных услуг дилеры мо-
гут рассчитывать на рост выручки и 
прибыли в долгосрочной перспек-
тиве по мере восстановления рынка 
новых автомобилей, омоложения 
парка, роста емкости рынка подер-
жанных автомобилей и трансфор-
мации дилерской сети в сторону за-
падной модели.

правила  
игры

Дилерский бизнес  
в России развивается 
по глобальной модели: 
доля продаж подер-
жанных автомобилей 
растет, спектр услуг, 
связанных с эксплуата-
цией, расширяется

Гонки на выживание
Как автодилеры пытаются сохранить бизнес в кризис

Первый зампред правле-
ния ГК «АвтоСпецЦентр» 
ВАЛЕРИЙ МАКАЕВ расска-
зал ”Ъ“ о грядущих изме-
нениях российской дилер-
ской отрасли и трудностях 
работы с коммерческим 
транспортом в кризис.

— Какие сейчас главные 
проблемы у автодилеров?
— Самое главное — без-
условно, спад продаж. При 
этом привлечение заемных 
средств остается очень доро-
гим. Банки неохотно опуска-
ют процентную ставку вслед 
за ключевой ставкой ЦБ.
— На рынке уже рассказы-
вают о случаях, когда бан-
ки требовали от дилеров 
досрочно погасить креди-
ты. Компании начали на-
рушать ковенанты?
— Мы с такими проблемами 
не сталкивались. Подобная 
информация не является пу-
бличной, но, насколько мне 
известно, были единичные 
прецеденты. Впрочем, я бы 
не стал говорить об этом как 
о рыночной тенденции.

По вопросу с нарушени-
ем ковенант: на самом де-
ле банки заинтересованы 
в долгосрочном сотрудни-
честве с надежными заем-
щиками, и поэтому всегда 
есть поле для договоренно-
стей. Скорее всего, одноз-
начные требования о до-
срочном погашении креди-
тов возникают у небольших 
банков, которые сами ис-
пытывают проблемы с лик-
видностью. При этом у них 
действительно могли поя-
виться формальные основа-
ния, связанные с задержка-
ми выплат процентов и по-
гашения основного долга. 
По сути, если дилер попада-
ет в трудное финансовое по-
ложение, то трудно винить 
банк в том, что он просто хо-
чет спасти свои деньги.
— В вашем портфеле брен-
дов есть и коммерческий 
транспорт. Какие особен-
ности вы можете выде-
лить в работе с этим сег-
ментом в кризис?
— Структура спроса на рын-
ке грузового транспорта в 

целом отлична от спроса в 
легковом сегменте. Здесь 
клиенты решительно отка-
зываются менять парк, если 
предложение не устраивает 
их по цене. Они просто от-
меняют свои инвестицион-
ные планы, ремонтируют 
имеющийся парк и эксплу-
атируют его дальше. Кро-
ме того, помимо существен-
ного падения самих про-
даж мало- и среднетоннаж-
ного грузового транспорта, 
в кризис проявился и спад 
машино-заездов в сервис. 
Ведь в основном такую тех-
нику покупает либо сред-
ний бизнес, либо индивиду-
альные предприниматели, 
а у них сейчас сократились 
объемы заказов, пробеги, 
и межсервисный интервал 
по времени удлинился. Так 
у нас сократился еще один 
источник дохода, который 
обычно сохраняется в лег-
ковом сегменте.
— Насколько эффектив-
на господдержка авторын-
ка? Несмотря на нее, с на-
чала года продажи стаби-
лизировались на низком 
уровне.
— Сложно говорить о кон-
кретных процентах эффек-
тивности, но господдержка 
влияет на продажи. Если бы 
не программа утилизации и 
субсидирование ставки по 
автокредитам, то снижение 
продаж было бы значитель-
нее, особенно в коммерче-
ском сегменте.

— А производители под-
держивают своих диле-
ров?
— Импортеры стараются со-
хранить и поддержать свою 
сеть настолько, насколько у 
них хватает собственных ре-
сурсов. Достаточно распро-
страненным стало согласова-
ние обновленных, понижен-
ных планов продаж, при-
мерно на 5–10%. Это весомая 
поддержка — несокращение 
планов ведет к гарантиро-
ванной потере бонусов и, со-
ответственно, маржинально-
сти дилеров. Кроме того, был 
случай, когда импортер по-
шел навстречу дилерам, раз-
решив продлить сроки ин-
вестиций в новое оформле-
ние и оснащение дилерских 
предприятий в соответствии 
с новыми стандартами.
— Деформировалась ли 
дилерская маржа за время 
кризиса?
— На самом деле ее уровень 
сокращается уже несколь-
ко лет. Фактически масштаб 
дилерских сетей не изменя-
ется, а спрос, увы, сокраща-
ется. Поэтому конкуренция 
растет, идут ценовые вой-
ны, и, несмотря на много-
численные акции импорте-
ров, мы все вынуждены да-
вать скидки за счет собст-
венной маржи.
— А машин по старым, «до-
девальвационным» ценам 
уже нет в принципе?
— На рынке их осталось нем-
ного, и эта проблема к концу 

июня, скорее всего, переста-
нет существовать.
— Но говорят, что маши-
ны, купленные дилерами 
по старым ценам, прода-
вали по новым, более вы-
соким, и за счет этого мар-
жа вырастала.
— Скорее, было наоборот. 
Чаще и машины прошло-
го года, и машины с новым 
ценником продавали по тем 
же старым ценам, лишь бы 
продать. Мы вынуждены вы-
полнять планы, ведь не се-
крет, что существуют бонус-
ные системы за выполнение 
планов продаж.
— Как реформируется ди-
лерская сеть в ближайшее 
время?
— В начало следующего го-
да мы выйдем с несколько 
иной структурой автобизне-
са. Например, по моей ин-
формации, в Москве очень 
многие владельцы дилер-
ских центров думают о про-
даже своего бизнеса. У кого-
то проблемы с экономикой, 
а кто-то просто устал непре-
рывно находиться в стагна-
ции, без очевидных перспек-
тив и с не очень понятной по-
зицией государства по пово-
ду дальнейшей поддержки 
автобизнеса. Принимаются 
краткосрочные и среднес-
рочные меры, они весьма эф-
фективны, но долгосрочной 
стратегии поддержки авто-
прома пока нет. Очевидно, 
будут потери, консолидация 
рынка неизбежна.

— А почему не было до сих 
пор крупных сделок M&A?
— Крупных сделок, скорее 
всего, и не будет, рынок не го-
тов к радикальным слияни-
ям. А вот поглощение круп-
ными игроками более мел-
ких групп и отдельных ди-
лерских предприятий будет 
происходить совершенно 
точно. Но и здесь пока есть 
сдерживающий фактор: те, 
кто пытается продать свой 
бизнес, хотят вернуть вло-
женные деньги и еще зарабо-
тать, но за такие деньги ни-
кто сейчас ничего не купит. 
Поглощения начнутся, ког-
да люди наконец внутренне 
согласятся с неминуемыми 
потерями. Думаю, их можно 
ожидать в следующем году.
— Что будет происходить с 
автопродажами в ближай-
шей перспективе, пройде-
но ли дно падения?
— Я думаю, что мы идем по 
самому дну, но постепенно 
приближаемся к моменту 
рыночного подъема. Июнь 
уже гораздо более успешный, 
чем май. Вторая половина го-
да будет несколько лучше. Де-
лаю ставку на стабилизацию 
курса и на хоть и небольшой 
отложенный спрос, сформи-
ровавшийся за время скач-
ков цен на машины. К тому 
же осенью наверняка будет 
сезонное оживление спроса, 
а к Новому году начнутся тра-
диционные распродажи.

Интервью взяла 
Яна Циноева

«Будут потери, консолидация 
рынка неизбежна»

Валерий Макаев,
первый зампред правления  
ГК «АвтоСпецЦентр»

КОЛИЧЕСТВО ДИЛЕРСКИХ ЦЕНТРОВ РЯДА КРУПНЫХ АВТОБРЕНДОВ В РФ
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

Lada «Газель» Kia SsangYong Peugeot Suzuki Haima
Renault Skoda УАЗ Ford Audi Citroen Volvo

КОЛИЧЕСТВО ДИЛЕРСКИХ ЦЕНТРОВ 
НА 1 МЛН ВОДИТЕЛЕЙ
ИСТОЧНИК: ERNST & YOUNG.

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА РОССИЙСКИХ 
ДИЛЕРОВ НА ИЮНЬ 2015 ГОДА
ИСТОЧНИК: ERNST & YOUNG, РОАД.
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культура

На последнем Каннском фестива-
ле впервые Россия была представлена 
объединенным стендом, подготовлен-
ным совместно Фондом кино и компа-
нией «Роскино». О том, как удалось до-
говориться двум конкурирующим на 
зарубежном кинорынке ведомствам, 
и проблемах, с которыми сталкивается 
отечественное кино за границей, гене-
ральный директор «Роскино» ЕКАТЕРИНА 
МЦИТУРИДЗЕ рассказала заведующе-
му отделом культуры ЮРИЮ ЯРОЦКО-
МУ и специальному корреспонденту ”Ъ“ 
 АНДРЕЮ КОЛЕСНИКОВУ.

Юрий Яроцкий: На последнем Каннском 
фестивале Россия впервые была представле-
на объединенным стендом «Роскино» и Фон-
да кино. Это логичный шаг: два стенда, ставя-
щих перед собой одни и те же задачи, но при 
этом фактически конкурирующих организа-
ций на международных фестивалях и рын-
ках в последние годы, выглядели довольно 
странно. Почему не получалось объединить-
ся раньше и почему получилось сейчас?
Екатерина Мцитуридзе: Рано или позд-
но все меняется к лучшему. Особенно с уче-
том того, что мы единственная госкомпа-
ния, в прямые обязанности которой входит 
продвижение российского кино в мире. По-
сле того как Фонд кино возглавил Антон Ма-
лышев, мы сошлись в том, что пора объеди-
нить наши усилия, ведущие продюсеры эту 
идею давно поддерживали, и в итоге нам 
удалось организовать в Канне активно посе-
щаемый совместный стенд. Средства, пред-
назначавшиеся на аренду и оснащение вто-
рого стенда, мы потратили на рекламу, кото-
рой в итоге в этом году у нас было в три ра-
за больше, чем обычно. Российские сейлз-
компании, чьи фильмы мы рекламирова-
ли, отметили рост продаж. Президент одной 
из студий-мейджоров — «Централ Партнер-
шип» — Павел Степанов после Канна при-
слал нам письмо с благодарностью за орга-
низацию стенда и павильона. Работа «Роски-
но» служит общему делу, и это важно. Если 
бы было иначе, я бы вместо этого с удоволь-
ствием снимала кино. И уверена, делала это 
не хуже многих коллег.
Андрей Колесников: А откуда такая уве-
ренность?
Е. М.: Во-первых, я давно в индустрии, рабо-
таю со всеми, кто в ней определяет погоду, 
и не сомневаюсь, что могла бы иницииро-
вать проекты, разрабатывать темы и привле-
кать финансирование. Во-вторых, процен-
тов пятьдесят того, что снимается в России, 
мы в «Роскино» так или иначе консультиру-
ем с этапа девелопмента, и это говорит о том, 
что нашему мнению доверяют. Пока для ме-
ня важнее реализовать до конца тот проект, 
который мне предложили возглавить четы-
ре года назад, «Роскино», выводить наши 
фильмы на международные рынки систем-
но, популяризировать нашу индустрию. Для 
меня важна открытость миру — названия на-
ших проектов говорят сами за себя, напри-
мер «Global Russians», ежегодный альманах 
короткометражных фильмов наших моло-
дых кинематографистов, или передвижной 
кинорынок DOORS, где мы открываем двери 
российскому кино для продаж посредством 
постоянно обновляющегося каталога и элек-
тронной библиотеки.
А. К.: Вопрос немного в сторону: неужели 
за четыре года ни разу не захотелось вместо 
всего этого действительно снять свое кино?
Е. М.: Всему свое время, Андрей!
А. К.: Несколько лет назад ты позвала меня по-
пробовать себя в качестве сценариста. Я и сам 
в то время склонялся к чему-то похожему. Но 
в итоге понял, что мне в этой ситуации делать 
абсолютно нечего, поскольку сюжет тобой 
уже был прописан от первого до последнего 
слова и вставить мне было уже нечего!
Е. М.: Неправда! Там была только фабула, ко-
торую придумали ребята из Comedy Club. 
Остальное зависело от тебя! Конечно, со ско-
ростью твоего перемещения в пространстве 
мне сложно справиться. Сценарий же все-та-
ки пишется не в самолетах.
А. К.: Так или иначе, в этой истории мне при-
шлось сойти с дистанции. Мне, вообще-то, 
хотелось бы свободы творчества, а с твоим 
недевичьим характером я понял, что все бу-
дет по-другому. А вот у Фонда кино есть сво-
бода творчества?
Е. М.: У фонда, как у Шопенгауэра, есть сво-
бода волеизъявления. Есть юбилеи, соци-
ально значимые темы, есть Новый год и па-
триотизм. На мой же скромный вкус патри-
отично любое кино, которое приносит Рос-
сии успех в мире. Любой проект. Между-
народная пресса, признание в мире — это 
и есть патриотизм. «Золотой лев» в Венеции 
для «Фауста» Александра Сокурова — это зо-
лото России, триумф Мариинки, Валерия Ге-
ргиева и Дианы Вишнёвой в Токио — это па-
триотизм, статья в The New York Times о рус-
ском авангарде, о выставке коллекции Пет-
ра Авена — это патриотично. А в каком-ни-
будь фильме о войне, плохо копирующем 
лучшие образцы советского кино, при этом 
с плохим кастингом, плохими костюмами 
и декорациями, ничего патриотического 
нет по определению. Такое кино отвраща-
ет зрителя от культуры смотрения, которая 
и так довольно сложно формируется.
А. К.: А тяжело такое кино пропагандиро-
вать? Все равно же приходится.
Е. М.: По-разному. В своей массе у нас кино 
сейчас либо оголтело юмористическое, не-
брежно снятое, с расчетом на невзыскатель-
ный подростковый вкус, либо так называе-
мое авторское, по мотивам в меру обезли-
ченной рефлексии режиссера-сценариста. 
И максимум пять или семь фильмов в год 
могут быть интересны широкой аудитории 
или вызвать общественный резонанс. Смеш-

но как-то сказал Женя Миронов: мол, прихо-
дишь ты такая симпатичная торговка на ры-
нок, фрукты при этом так себе, зато лоток 
красивый, скатерть, чай наливают. Если серь-
езно, возвращаясь к патриотизму, вот все го-
ворят сегодня про Китай, заклинание прямо 
какое-то, а они за последние годы из баналь-
ных картин купили только «Сталинград» 
и «Битву за Севастополь». Идут переговоры 
по драме «А зори здесь тихие». Это явно луч-
шие образцы жанра. Куда деваются осталь-
ные, одним их продюсерам только известно.
Ю. Я: Имеет ли при этом «Роскино» отноше-
ние к конкретным сделкам?
Е. М.: «Роскино» — это структура, которая ор-
ганизует присутствие России на междуна-
родных профессиональных площадках, пре-
доставляет максимум информации всем, кто 
так или иначе склонен покупать наш кон-
тент, и создает для всех российских продав-
цов комфортные условия, содействуя в ме-
ру возможностей по PR и маркетингу, ини-
циирует мероприятия, как например, Пе-
тербургский медиафорум, имевший боль-
шой успех и среди российских и междуна-
родных профессионалов кино, телебизнеса 
и новых медиа. Успешных сейлз-компаний 
в России не больше пяти, по-настоящему ру-
лят на международных рынках Wizart и их 
прекрасная анимация, «Снежная королева» 
и ее продолжения в Китае выходят в широ-
кий прокат. Потом Тимур Бекмамбетов, его 
«Базелевс». «Планета Информ» — они сейчас 
будут продавать фильмы «Централ Партнер-
шип», в их пакете потенциальные хиты «Ви-
кинг» и «Экипаж».
Ю. Я: Но в целом в большинстве своем все на-
ши фильмы убыточные и вряд ли вам под си-
лу помочь сделать их хотя бы окупаемыми?
Е. М.: Сделать российские фильмы прибыль-
ными, в первую очередь внутри страны,— 
это главная задача Фонда кино. Это во мно-
гом зависит от качества фильмов. В России 
до сих пор не делается ничего для того, что-
бы поддерживать национальное кино в на-
циональном прокате. Я не говорю про по-
пулистские «квоты» для иностранных филь-
мов — я, как и все мои здравомыслящие кол-
леги, против них, я имею в виду дотации 
и специальные условия, как это происходит 
во Франции, или в Германии, или Израиле, 
Бразилии, Швеции. И много еще где. Работа 
по созданию индустрии должна быть осно-
вана на здоровом бизнес-подходе, когда от-
числения от проката блокбастера помога-
ют финансировать новое кино, в том числе 
и независимое, которое составляет львиную 
долю репутации любой уважающей себя ки-
нематографии мира.
Ю. Я: Как вы относитесь к идее введения 
глобальной лицензии в интернете, кото-

рую продвигает Никита Михалков? Может 
быть, она поможет сделать российское ки-
но прибыльным?
Е. М.: Эта идея грозит потопить весь кино-
прокат, а все деньги от оставшихся на суше 
будут оседать в Российском авторском об-
ществе, от сердобольности руководства ко-
торого будет целиком и полностью зависеть, 
сколько и как будут получать правооблада-
тели. Мы в мае в Канне устроили конферен-
цию по этой проблеме, и все, в том числе 
Сергей Сельянов и Влад Ряшин от лица Ас-
социации продюсеров кино и телевидения 
и директор Израильского фонда кино, зани-
мающегося господдержкой индустрии, бри-
танцы, итальянцы, американцы, продюсе-
ры, прокатчики, все сказали, что готовы под-
держать нас в борьбе против идеи глобаль-
ной лицензии, потому что она противоречит 
не только здравому смыслу, но и всем между-
народным нормам, в том числе ВТО. Глава Ро-
скомнадзора Александр Жаров, многое сде-
лавший реально для борьбы с пиратством, 
также высказался вполне определенно по 
этому поводу на Петербургском экономиче-
ском форуме. Минэкономики, Министерст-
во связи, все профессиональные объедине-
ния, кроме РАО, высказались против.
Ю. Я.: Уже больше года мы живем под санк-
циями со стороны западных стран. На-
сколько сложнее за это время стало рабо-
тать с Западом?
Е. М.: Стало легче, как ни странно. К нам 
стали теплее относиться. Как к друзьям, по-
павшим в беду. На мой взгляд, любые санк-
ции — это санкции в собственной голове.
А. К.: Да неужели? Я вот на днях был на встре-
че Путина и финского президента, так там 
по ходу встречи падал товарооборот меж-
ду странами, и особенно упал по ее итогам. 
Не знаю, на сколько, но намного. Встречал-
ся бы он с президентом Франции, тоже бы 
упал, и в Италии после встречи с премьером 
упал. Все падает. Что значит санкции в голо-
вах? Они же вот — в товарообороте, в том чи-
сле и в вашем, я думаю.
Е. М.: Можно подумать, у нас бешеный «то-
варооборот» был в кино до санкций! Оче-
реди стояли... На самом деле кинематогра-
фическая общественность продемонстри-
ровала потрясающее единение. Была ка-
кая-то растерянность в самом начале, мы 
как раз готовили в Петербурге Междуна-
родный медиафорум, примерно весна-ле-
то 2014 года. Но я поняла, что ничего, по су-
ти, не меняется в тот момент, когда дирек-
тор главного в мире Каннского кинорынка 
Жером Пайар написал мне: «Я лечу». И во-
шел в попечительский совет форума вместе 
с Михаилом Пиотровским, Александром 
Сокуровым и другими достойными людь-

ми, как и Джей Пенски, миллиардер, вла-
делец самого влиятельного американско-
го журнала о медиаиндустрии Variety. За-
мечу, что в октябре 2014 года, в разгар санк-
ций, медиафорум освещало 27 международ-
ных СМИ, включая телеканалы Bloomberg, 
CNN, Eurovision, китайский гигант CCTV, 
крутые американские сайты о кино, в том 
числе Indiewire. Что касается «оборота то-
вара», как и прежде, голливудские фильмы 
как занимали львиную долю нашего прока-
та, а именно 80%, так и занимают. На этом 
и держится наша индустрия. Стабильность, 
гарантированное качество и количество 
фильмов приучили зрителя ходить в кино.
Ю. Я.: В российском кино «стабильность» яв-
но не ключевое слово, даже позиция мини-
стерства по глобальным вопросам, таким 
как квотирование, цензура, единый налог 
в интернете и прочее, постоянно меняется.
Е. М.: Верно. Поэтому у меня вызывают уваже-
ние такие люди, как, например, Карен Шах-
назаров. Он всю жизнь отстаивает одну чет-
кую точку зрения — прогосударственную — 
и не мечется, как это делают многие другие.
А. К.: Это ему просто повезло с точкой зрения!
Е. М.: Это точке зрения повезло с Шахназаро-
вым. Или Александр Сокуров, хотя их взгля-
ды сильно разнятся. А мы в «Роскино» ней-
тральны, не можем иметь пристрастий. Мы 
довольно успешно представляли «Белый 
тигр» Шахназарова в Лос-Анджелесе на кино-
рынке AFM, и мы представляли «Фауст» Соку-
рова на Венецианском фестивале, где он по-
лучил главный приз, при поддержке группы 
«Сумма», без единой копейки, полученной 
от государства.
А. К.: Вам все равно, что продвигать. Какие 
у вас критерии?
Е. М.: Качество.
Ю. Я.: Качество или востребованность на фе-
стивалях?
Е. М.: Качество при профессиональном мар-
кетинге чаще всего становится востребован-
ным. Вот пример — «Левиафан», который ку-
плен для проката практически всеми страна-
ми мира, его продавали французы, большие 
профессионалы.

Еще пример к теме критериев. Мы по-
казывали на Лондонском кинофестива-
ле фильм «Завтра» об арт-группе «Война», 
и один чиновник Минкульта, уже экс, сокру-
шался в далеком 2012 году: «Вы продвигаете 
антироссийское кино!» Для него было откро-
вением узнать, что фильм не антигосударст-
венен и что его выбрал сам фестиваль в чи-
сле других пяти российских картин. В этом 
году в Канне в Российском павильоне мы 
представили короткометражку «Здесь жи-
вут люди», снятую в Донбассе. Был вопрос 
от немецкого журналиста о том, соответст-
вует ли он общему духу фестиваля, а я отве-
тила, что павильон, как и Канн в целом, от-
крыт для любых проектов, снятых талантли-
во и в рамках гуманитарных ценностей. В от-
стаивании «нашей внутренней Швейцарии» 
нам очень помогает то, что «Роскино» не под-
ведомственно Минкульту, 100% наших ак-
ций принадлежит Росимуществу.
Ю. Я.: Не возникает ли здесь конфликтов 
из-за того, что Минкульт не имеет на вас по 
крайней мере формального влияния?
Е. М.: Та дистанция, которая между нами су-
ществует, делает наши отношения как можно 
менее конфликтными и дипломатичными.
А. К.: И поэтому ты позволяешь себе часто 
критиковать министерство?
Е. М.: Никогда, я просто высказываю свое 
мнение. Полагаю, аргументированное.
А. К.: А про Росимущество при этом ни одно-
го плохого слова.
Е. М.: Ольга Дергунова — профессионал, та-
лантливый руководитель, что в России ред-
кость. Иван Аксенов, ее заместитель, в отли-
чие от Минкульта, изучил нашу концепцию 
развития и не возражал против исключения 
«Роскино» из плана приватизации, правда, 
перед этим письмо об этом подписал прези-
дент. Приватизировать нас решило именно 
Министерство культуры. Для того чтобы про-
дать принадлежащее нам здание и пустить 
по миру. В целях модернизации, наверное. 
Но нас поддержали все, в том числе люди 
с самым разным представлением, скажем 

так, о прекрасном: Станислав Говорухин, 
Чулпан Хаматова, Владимир Меньшов, Фе-
дор Бондарчук, Александр Сокуров и другие. 
В Росимуществе же посчитали, что от прода-
жи здания особой выгоды государству не бу-
дет, а угробить такую перспективную инсти-
туцию с почти вековой традицией нельзя.
Ю. Я.: А можно ли вообще рассматривать 
современное российское кино как бизнес?
Е. М.: Все возможно при верном подходе, 
в первую очередь к системе производства 
и проката. Например, Сергей Сельянов. Он 
продюсировал фильмы Балабанова, открыл 
Петра Буслова, продолжает находить талан-
тливых молодых режиссеров и при этом 
снимает «Богатырей», успех которых дает 
возможность тратить деньги на другие про-
екты. И ни одного стыдного кино он за свою 
жизнь не снял. В любом случае поддержка го-
сударства в кино пока очень важна.
А. К.: Вас же тоже кто-то должен поддержи-
вать? По идее государство в первую очередь.
Е. М.: В самом начале своей работы я усвои-
ла урок. Тогда у нас в последний момент ото-
брали госсубсидию 240 млн руб., решение 
о выделении которой утверждал министр 
финансов Алексей Кудрин, он и его ведом-
ство детально изучали проект, и вот — все 
деньги передали в Фонд кино и Минкульт 
по распоряжению откуда-то сверху. Я поня-
ла, что нужно создавать достойные партнер-
ские пакеты, развивать новые проекты и ра-
ботать с бизнес-структурами. Первым нас 
поддержали Сбербанк и лично Герман Греф, 
уже три года мы сотрудничаем с «Аэрофло-
том». Мы подписали соглашение о сотруд-
ничестве с Благотворительным фондом Ген-
надия и Елены Тимченко. Фонд содействует 
проектам в области благотворительности, 
культуры и спорта. Благодаря ему мы имели 
возможность расширить присутствие на ки-
норынке в Канне наших молодых режиссе-
ров, пригласили ребят из Кабардино-Балка-
рии. Фонд начал работу с нами с кинофести-
валя в Пекине.
Ю. Я.: Насколько результативной была поезд-
ка на Пекинский кинофестиваль в апреле?
Е. М.: Чтоб Китай стал «наш», это работа не 
на один год и не на один юань. Там есть куда 
прилагать силы всем сообща. Кстати, вот за-
мминистра связи Алексей Волин достаточ-
но активно содействует этому процессу — он 
проводил параллельно с фестивалем в Пеки-
не конференцию по российско-китайскому 
сотрудничеству в области медиа. Я предста-
вила на ней программу «Роскино» по под-
держке российских фильмов в прокате Ки-
тая, когда мы берем на себя часть P&A, расхо-
дов на PR и рекламу. Она вызвала живой ин-
терес. И немало способствовала в том числе 
успешному заключению сделки по продаже 
той же «Битвы за Севастополь», российских 
и украинских продюсеров которой я считаю 
героями. Довести в сегодняшних условиях 
до конца такой большой совместный проект 
и дальше с умом его продавать — это нужно 
обладать не только профессионализмом, но 
большой силой воли. 
А. К.: Ну, характер и вам не занимать!
Е. М.: Многие считают это следствием шко-
лы — имени Константина Эрнста. И по гам-
бургскому счету по части маркетинга равных 
«Первому» в России действительно нет. Мы 
всегда на шаг впереди. Моя любимая фраза 
из мудрой книги «Дорогу осилит идущий».
А. К.: Или ведущий, в вашем случае!
Е. М.: Забавно! Так или иначе, многое меня-
ется. Концепция развития «Роскино» рассма-
тривается сегодня на уровне правительства, 
и Владимир Толстой уделяет ей внимание. 
Знаете, когда недавно раскручивалась вся 
эта вязкая история вокруг небезызвестной 
оперной постановки, мне показалось что вот 
и характера уже не хватит никому. А потом 
в какой-то момент я говорила с легендар-
ным человеком, с Александром Карелиным, 
сейчас снимается фильм по его биографии, 
и он произнес ключевые слова: «Всегда нуж-
но поступать с людьми так, как хотелось бы, 
чтобы они поступали по отношению к тебе». 
Я знала это интуитивно. Просто нужно лю-
бить свое дело и менять то, что в нашей влас-
ти. Кино — один из самых рисковых бизне-
сов и игра вдолгую.

«Патриотично любое кино, которое приносит России успех в мире»
Екатерина Мцитуридзе о работе компании «Роскино» в эпоху санкций
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культура

Д О С Ь Е « Р О С К И Н О »

ОАО «Роскино» (в прошлом «Совэкспортфильм») — единственная в России государственная структура, занима-
ющаяся продвижением российского кино в мире. Начиная с 1924 года помогает отечественным кинематографи-
стам интегрироваться в мировую индустрию кино. В 2012 году переименована в «Роскино». Компания обеспечи-
вает присутствие российских фильмов на международных кинофестивалях (в Канне, Венеции, Берлине, Торонто), 
на кинорынках (AFM в Лос-Анджелесе, EFM в Берлине, Marche du Film и MIPCOM в Канне) и премиях («Оскар», 
«Золотой глобус», премия Европейской академии кино), осуществляет поддержку дистрибуции российского кино 
и способствует привлечению инвесторов и партнеров, заинтересованных в совместном производстве с Россией. 

Один из самых заметных проектов «Роскино» — Международный передвижной кинорынок DOORS, в рамках 
которого компания представляет новые российские фильмы на ведущих кинорынках. Насчитывает до 54 предста-
вительств по всему миру. В 2012 году «Роскино» открыло свое подразделение в Лос-Анджелесе — Российскую 
кинокомиссию в США (Russian Film Commission USA). В 2014 году появилось Roskino-UK — в Лондоне (Вели-
кобритания). В октябре 2014 года «Роскино» выступило организатором Санкт-Петербургского международного 
медиафорума. Главный источник финансирования — средства федерального бюджета.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Ц И Т У Р И Д З Е  Е К А Т Е Р И Н А  А К А К И Е В Н А

Родилась 10 января 1972 года в Тбилиси (Грузинская ССР). В 1994 году окончила исторический и киноведческий 
факультеты Тбилисского государственного университета имени Ивана Джавахишвили. В 1991–1994 годах рабо-
тала в Грузии в журнале «Синема», газете «Новинки экрана» и на втором канале грузинского телевидения. С 1994 
года живет в Москве. В 1995 году стала помощницей президента XIX ММКФ кинорежиссера Сергея Соловьева. 
Ведет авторскую рубрику «Это кино» в утреннем эфире «Первого канала» с 1996 года. В июне 2001 года — 
член жюри ФИПРЕССИ XXIII ММКФ, с мая 2002 года — член жюри ФИПРЕССИ 55-го Каннского кинофестиваля, 
а с мая 2008-го — член жюри «Особый взгляд» 61-го Каннского кинофестиваля. С того же времени по сегодняш-
ний день является учредителем и директором Российского павильона на Каннском кинофестивале. С 2011 года 
возглавила ОАО «Роскино» («Совэкспортфильм»), единственную в России государственную структуру, занима-
ющуюся продвижением отечественного кино в мире. Вела международную PR- и рекламную кампании фильма 
«Фауст» Александра Сокурова. Фильм получил главный приз Венецианского международного кинофестиваля. 
В октябре 2014 года придумала Санкт-Петербургский международный медиафорум и стала его генеральным 
продюсером. Член Союза кинематографистов РФ, член Международной федерации кинопрессы ФИПРЕССИ, 
академик Национальной академии кинематографических искусств и наук России. Магистр исторических наук.

Должен быть здоровый  
бизнес-подход, когда отчисления  
от блокбастеров помогают  
финансировать новое кино

Мы в «Роскино» нейтральны  
и не можем иметь пристрастий — 
у нас есть только вкус  
и рыночный анализ

Дистанция между нами  
и Министерством культуры  
делает наши отношения  
как можно менее конфликтными
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В воскресенье пройдет восьмой этап 
чемпионата «Формулы-1» — Гран-при Австрии

22 ИЮНЯ В НОМЕРЕ «Формула-1»

КАДРЫ

Вячеслав Быков 
ушел победителем
Знаменитый тренер покинул СКА по семейным обстоятельствам

ТУРНИРЫ

Евролига разыгрывает Восток
Чтобы защититься от FIBA

Баскетбольная Евроли-
га подписала важный кон-
тракт с крупной телеком-
муникационной компанией 
HBN, которая займется про-
движением европейского 
баскетбола в Китае. Дого-
вор существенно улучшает 
позиции Евролиги в проти-
востоянии с Международ-
ной федерацией баскетбо-
ла (FIBA), которая хотела бы 
проводить главный евроку-
бок самостоятельно. Впро-
чем, и у FIBA есть козыри. 
В частности, на руку феде-
рации может сыграть то, как 
Евролига относится к своим 
же правилам распределения 
квот на участие в турнире, 
из-за пересмотра которых 
ряд команд, в том числе «Ло-
комотив-Кубань», оказались 
в подвешенном состоянии.

Баскетбольная Евролига объ-
явила о подписании контракта 
с крупной телекоммуникацион-
ной компанией HBN (ее капита-
лизация, по данным на 18 июня, 
превышала $33 млрд). Согласно 
договору, стороны учредят но-
вую фирму, которая на 15 лет по-
лучит в свое распоряжение ком-
мерческие права Евролиги на 
территории Китая. Каждые пять 
лет параметры сделки будут кор-
ректироваться. Пока Евролига 
гарантировала себе получение 
не менее €30 млн. Но это консер-
вативная оценка. Учитывая ем-
кость китайского рынка, Евро-
лига может рассчитывать на куда 
более серьезные поступления.

Важно и то, что новый кон-
тракт дает Евролиге еще один 
козырь в противостоянии с 
FIBA. Объявление о сделке по-
следовало как раз в тот момент, 
когда отношения между Евро-
лигой и FIBA обострились. Де-
ло в том, что международная 
федерация вынашивает идею 
создания уже в 2018 году анало-
га Евролиги. О том, что FIBA го-
товит свой турнир, говорил, к 
примеру, глава Евролиги Жор-
ди Бертомеу. Он, правда, отме-
чал, что совершенно не беспо-
коится по этому поводу и, если 
вдруг FIBA найдет для участни-
ков турнира больше денег, чем 
Евролига, он сам рекоменду-
ет клубам участвовать в новом 
чемпионате.

В Евролиге не скрывают, что 
делают ставку на лояльность 
ключевых клубов, в то время как 
FIBA пытается действовать через 
национальные федерации. И на-
до сказать, что подход FIBA мо-
жет оказаться более действен-
ным. Ведь далеко не все нацио-
нальные федерации (а без их со-
действия хотя бы в том, что каса-
ется расписания матчей нацио-
нальных чемпионатов, клубам 
будет непросто выступать еще 
и в Евролиге) довольны тем, как 
Евролига ведет дела. И дело тут 
не столько в деньгах, сколько в 
том, что Евролига постоянно ме-
няет правила игры. Причем не-
редко, что называется, по ходу 
матча. К слову, это может сыг-
рать и против российского ба-
скетбола. Ведь в начале сезона 

предполагалось, что Россия по-
лучит две лицензии в Евроли-
гу. Одна закреплена за ЦСКА, 
а вторая должна была достать-
ся сильнейшей российской ко-
манде. Учитывая реалии рос-
сийского баскетбола — силь-
нейшей после ЦСКА. Однако по-
сле того как «Химки» выиграли 
Кубок Европы, что также дает пу-
тевку в Евролигу, а в националь-
ном первенстве они заняли вто-
рое место, Россия должна была 
получить еще одну путевку — в 
квалификацию турнира. И при-
читалась она третьей команде 
России — «Локомотиву-Кубани», 
уже имеющему опыт выступле-
ния в главном еврокубке.

Но Евролига квалификацию 
отменила вообще, и теперь «Ло-
комотив» должен надеяться на 
то, что он получит wild card. 
«Я считаю, что Россия должна 
иметь три гарантированных 
места в Евролиге, учитывая на-
ши рейтинги, уровень команд. 
В первую очередь я говорю про 

”
Локомотив“,— отметил прези-

дент краснодарцев Андрей Ве-
дищев.— Это турнир лучших, а 
мы точно входим в топ-24 в Ев-
ропе, и не только в спортивном 
плане. Посещаемость матчей, 
интерес к баскетболу в Красно-
дарском крае — все это тоже го-
ворит в пользу 

”
Локомотива“. И 

если нужно будет, то и бюджет 
мы постараемся увеличить, хо-
тя и нынешний уже достаточен 
для игры на высоком европей-
ском уровне».

Александр Петров

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Российскую федерацию баскетбола 
приговорили к выборам
Мосгорсуд дал ей 60 дней на проведение внеочередной конференции

Одна из самых загадочных историй, 
связанных с борьбой за власть в рос-
сийском спорте, возможно, прибли-
жается к концу. Мосгорсуд отклонил 
апелляцию Российской федерации 
баскетбола (РФБ) на принятое ранее 
решение Хамовнического суда Мо-
сквы о проведении федерацией от-
четно-выборной конференции и из-
брании нового руководства, включая 
президента — эту должность сейчас 
занимает Юлия Аникеева. Конферен-
ция должна состояться в течение бли-
жайших 60 дней.

Вчера представитель общественной ор-
ганизации «Федерация баскетбола Перм-
ского края» Павел Филиппов сообщил, 
что Мосгорсуд отклонил апелляцию, по-
данную РФБ на принятое в апреле Хамов-
ническим судом решение о проведении 
внеочередной отчетно-выборной конфе-
ренции РФБ с избранием нового прези-
дента и исполкома. Господин Филиппов 
заявил агентству «Р-Спорт», что судебная 
коллегия по гражданским делам Мосгор-
суда признала недействительным избра-
ние на конференции 2013 года как испол-
кома, так и контрольно-ревизионной ко-
миссии. РФБ, по его словам, обязали в те-
чение 60 суток с момента оглашения опре-
деления провести внеочередную конфе-
ренцию, «в повестку которой войдет из-
брание президента и исполкома».

Это сообщение, возможно, приближа-
ет конец одной из самых странных исто-
рий, связанных с борьбой за власть в рос-

сийских спортивных федерациях. Она 
началась в августе 2013 года, когда прези-
дентом РФБ стала Юлия Аникеева, с кото-
рой соперничала известная российская 
баскетболистка Светлана Абросимова. Го-
спожу Абросимову поддерживал целый 
ряд известных баскетбольных функцио-
неров, а пермская региональная федера-
ция вскоре после выборов подала иск в 
суд, настаивая на их незаконности из-за 
целого ряда нарушений, и добилась по-
беды. Однако, несмотря на судебный вер-
дикт, Юлия Аникеева де-факто осталась у 
руля РФБ: исполком организации попро-
сту утвердил ее в статусе исполняющей 
обязанности президента.

Позже истец опротестовал в суде это 
решение. В феврале нынешнего года Ха-
мовнический суд снова встал на сторо-
ну пермяков, обязав РФБ не позднее чем 
через 60 дней с момента вступления вер-
дикта суда в силу провести новые выбо-
ры. Именно на него федерация подавала 
апелляцию в Мосгорсуд.

При этом все то время, что длился про-
цесс, РФБ оказывалась в центре различ-
ных скандалов. Так, зимой претензии к 
федерации высказала Счетная палата РФ, 
которая по итогам проведенной провер-
ки пришла к выводу, что РФБ неэффектив-
но использовала выделяемые государст-
вом средства (более 180 млн руб. в 2013 
и 2014 годах). А потом выяснилось, что 
РФБ не платит судьям, обслуживающим 
матчи, которые проходят под эгидой фе-
дерации. Кроме того, у Юлии Аникее-

вой сложные отношения с клубами Еди-
ной лиги ВТБ, которые не согласились с 
требованием федерации платить круп-
ные суммы за паспортизацию легионе-
ров. А президент Олимпийского коми-
тета России Александр Жуков еще прош-
лой осенью прямо заявил, что руководст-
во РФБ нелегитимно.

Удивительно, но такого рода конфлик-
ты никак не мешали Юлии Аникеевой со-
хранять должность. Не исключено, что 
это было обусловлено позицией, которую 
занял министр спорта РФ Виталий Мут-
ко. Некоторое время он выступал с кри-
тикой руководства РФБ, но затем переме-
нил свое отношение, заявив, что в пред-
дверии Олимпиады 2016 года не стоит ме-
нять руководство федерации.

Не факт, что и после отказа в удовлет-
ворении апелляции команда Юлии Ани-
кеевой сдастся. Во всяком случае, вчера 
член исполкома РФБ Леонид Европейцев 
заявил ТАСС, что ему «не совсем понятно, 
каким образом суд может обязать обще-
ственную организацию провести конфе-
ренцию». Он добавил, что, получив реше-
ние суда, юристы РФБ изучат его, а после 
этого «оно будет согласовано» с Междуна-
родной федерацией баскетбола (FIBA). По 
мнению Леонида Европейцева, необхо-
димо уточнить, не воспримет ли его FIBA 
как недопустимое по регламенту «вмеша-
тельство в дела общественных организа-
ций», которое грозит федерации дисква-
лификацией.

Алексей Доспехов

В Континентальной хоккей-
ной лиге (КХЛ) состоялась, 
возможно, самая неожи-
данная тренерская отстав-
ка за всю ее историю. По 
«семейным обстоятельст-
вам» с поста наставника СКА 
ушел Вячеслав Быков. Под 
его руководством петер-
буржцы в минувшем сезоне 
совершили прорыв, впер-
вые конвертировав серьез-
ные денежные инвестиции 
в клуб в Кубок Гагарина. Кто 
заменит Вячеслава Быкова, 
пока неизвестно, но руково-
дители СКА говорят, что его 
преемником будет россий-
ский специалист.

Петербургский СКА объ-
явил об уходе из клуба рабо-
тавшего в прошлом сезоне его 
главным тренером Вячеслава 
Быкова. Вместе с ним петер-
бургскую команду покинул 
помощник Быкова Игорь За-
харкин. Сам тренер, коммен-
тируя эту новость, сказал, что 
«приглашался в Санкт-Петер-
бург для решения конкретных 
задач и достижения опреде-
ленных целей», а сейчас, ког-
да задачи выполнены, по «се-
мейным обстоятельствам» вы-
нужден прервать сотрудниче-
ство с командой. Версию о се-
мейных обстоятельствах под-
держал и петербургский клуб.

Чем бы ни была вызвана от-
ставка Вячеслава Быкова, она, 
безусловно, является по мер-
кам спорта чрезвычайным про-
исшествием и выглядит ничуть 
не менее странной, чем огром-
ный перерыв, который был в 
тренерской карьере Быкова до 
того, как он очутился в СКА.

В конце прошлого десяти-
летия Вячеслав Быков считал-
ся, безусловно, лучшим среди 
всех отечественных хоккей-
ных тренеров. Именно под ру-
ководством Быкова сборная 
России в 2008 году вернула се-
бе титул чемпиона мира, кото-
рый не завоевывала с 1993 го-
да. В следующем сезоне она по-
вторила этот успех. Кроме то-
го, в 2011 году Быков привел к 
триумфу в КХЛ уфимский «Са-
лават Юлаев». И именно после 
него, уже уволенный из сбор-
ной России после серии ее неу-
дач, в том числе неудач относи-
тельных, он надолго оказался 
не у дел, пока не дождался ва-
рианта со СКА.

Петербуржцы с момента 
основания КХЛ, то есть с 2008 
года, входили в список самых 
благополучных ее клубов и, на 
взгляд большинства экспер-
тов, не просто входили, а воз-
главляли его. Они прекрасно 
комплектовались, не испыты-

вали никаких проблем с фи-
нансированием. Однако кон-
вертировать такое благополу-
чие в соответствующий ему ре-
зультат никак не получалось. 
За эти шесть лет СКА успели 
потренировать пять зарубеж-
ных наставников, среди них 
были наставники очень из-
вестные — вроде американца 
Барри Смита или финна Юк-
ки Ялонена. Никому из них не 
удалось вывести команду хотя 
бы в финал play-off.

Вячеслав Быков с СКА со-
вершил прорыв не менее эф-
фектный, чем со сборной. В 
прошедшем сезоне армейцы 
наконец смогли совместить 
успешное выступление в ре-
гулярном чемпионате с отлич-
ными достижениями в play-
off. СКА взял свой первый Ку-
бок Гагарина, сотворив в полу-
финальной серии против наи-
более опасного соперника — 
ЦСКА — хоккейное чудо (он 
выиграл ее, уступая 0:3), а по-
том, в финале, расправившись 
с выглядевшим мощно казан-

ским «Ак Барсом». Именно при 
Быкове в СКА сформирова-
лось и раскрылось превратив-
шееся фактически в ударную 
силу сборной страны на май-
ском мировом первенстве зве-
но из Артемия Панарина, Ва-
дима Шипачева и Евгения Да-
донова, а звездный ветеран 
Илья Ковальчук в play-off про-
демонстрировал, может быть, 
лучший хоккей в своей жизни.

Судя по высказываниям ру-
ководителей СКА, для них от-
ставка Вячеслава Быкова также 
была событием достаточно не-
ожиданным. Об этом говорит 
и тот факт, что на вчерашний 
день никакой определенности 
с тем, кто заменит его на тре-
нерском посту, не возникло. И 
вице-президент СКА Роман Ро-
тенберг, и член совета дирек-
торов клуба Александр Медве-
дев, учитывая, видимо, преды-
дущий печальный опыт, прав-
да, подчеркивали, что им мо-
жет быть только российский 
специалист. Но свободных рос-
сийских специалистов с хоро-
шим бэкграундом сегодня на 
рынке практически нет.

Нет ничего странного, что 
сразу после сообщения об ухо-
де Вячеслава Быкова появи-
лась информация о том, что 

СКА якобы ведет переговоры 
с Олегом Знарком. Его в дан-
ный момент можно считать 
фронтменом тренерского це-
ха: после плодотворной рабо-
ты в «Динамо» Знарок возгла-
вил сборную России и дважды 
подряд вывел ее в финал чем-
пионатов мира, выиграв тот, 
что состоялся в прошлом году в 
Минске. Впрочем, пресс-служ-
ба СКА тут же опровергла слу-
хи. «Олег Знарок является глав-
ным тренером сборной Рос-
сии, и по договоренности клу-
бов, КХЛ и Федерации хоккея 
России интересы националь-
ной команды являются прио-
ритетными для всех сторон»,— 
сказано в ее заявлении. Прези-
дент СКА Геннадий Тимченко 
вчера честно признался, что 
«сам не ожидал» отставки Вя-
чеслава Быкова, а на вопрос о 
кандидатурах на пост настав-
ника ответил, что их у него нет.

Между тем с поисками но-
вого тренера СКА придется по-
торопиться. Дело в том, что в 
разгар лета команде предсто-
ит отправиться на предсезон-
ные сборы. Александр Медве-
дев пообещал определиться с 
кандидатурой преемника Бы-
кова до конца июня.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Неймара поставили на паузу
Форвард сборной Бразилии  
может пропустить два матча Кубка Америки

Сборная Бразилии во вто-
ром  туре группового турнира 
Кубка Америки, проходяще-
го в Чили, с минимальным 
счетом проиграла коман-
де Колумбии. Поражение, 
помимо того что поставило 
под вопрос выход бразиль-
цев в play-off, стоило им еще 
и серьезнейшей кадровой 
потери: уже после финаль-
ного свистка красную кар-
точку получил основной 
форвард пятикратных чем-
пионов мира Неймар.

От сборной Бразилии, стар-
товавшей на турнире с победы 
над командой Перу, во втором 
матче группового этапа ждали 
только победы и выхода в play-
off. Конечно, соперник им до-
стался серьезный — сборная 
Колумбии. Но все равно каза-
лось, что Неймар и Kо сейчас 
находятся в таком состоянии, 
что преодоление даже столь 
ощутимого барьера, как колум-
бийский, не является для них 
серьезной проблемой.

На деле же матч для сборной 
Бразилии вылился в катастро-
фу. Неприятности начались 
в конце первого тайма, когда 
безобидный, в общем, фланго-
вый навес колумбийцев, кото-
рый в штрафной подстерегала 
половина бразильской коман-
ды, завершился взятием ворот. 
Гол в некотором смысле слу-
чайный, произошедший из-за 
того, что мяч слишком уж удач-
но отскочил к Джейсону Мури-
льо, который пробил впритир-
ку со штангой. Как бы то ни бы-
ло, а Бразилия оказалась в роли 
догоняющей и оставалась тако-
вой до самого конца встречи.

При этом шансы сравнять 
счет у бразильцев были. Мог 
отличиться Неймар, но ему не 
хватило пары шагов, чтобы 
успеть замкнуть прострел. К 
тому же арбитр матча Энрике 
Оссес усмотрел в том моменте 
основания для того, чтобы по-
казать Неймару желтую карточ-
ку за игру рукой (учитывая, что 
и в первом матче Неймар полу-
чил предупреждение, это оз-
начало, что он автоматически 
пропустит матч третьего тура). 
Сам футболист и не отрицал, 
что коснулся мяча рукой, но, 
как видно, на повторе эпизода 
умысла там не было: форвард 
просто падал и зацепил мяч. Но 
если момент с участием Нейма-
ра на стопроцентный тянул с 
трудом, то вот как не забил Ро-
берту Фирмину, который це-
лил уже в оставленные голки-
пером ворота, решительно не-
понятно.

Время шло, бразильцы ни-
как не могли забить, как следст-
вие нервничали, что вело к еще 
большему числу неточностей. В 
итоге спасти игру пятикратным 
чемпионам мира так и не уда-
лось. Но на этом неприятности 
для бразильской сборной не за-
кончились. Уже после финаль-
ного свистка Неймар получил 
прямую красную карточку. При 
этом он явно ее не заслуживал. 
Ведь когда прозвучал свисток, 
Неймар отправился в раздевал-
ку, но следом за ним ринулся 
игрок колумбийской сборной 
Карлос Бакка, попытавший-
ся боднуть бразильца. Тот, по-
хоже, инстинктивно попытал-

ся ответить. При этом ни Бак-
ка, ни Неймар удара друг другу 
так и не нанесли. Но Энрике Ос-
сес решил, что оба заслуживают 
удаления. Так что бразильцам 
придется обойтись без своего 
ключевого форварда не только 
в концовке группового турни-
ра, но и в первом матче play-off.

«Вот что бывает, когда на 
матчи назначают неквалифи-
цированных судей,— отме-
тил позже Неймар.— В момен-
те, когда мне дали предупре-
ждение, с моей стороны не бы-
ло намерения сыграть рукой. Я 
просто упал. А в истории с уда-
лением вообще ничего не по-
нятно. Да, у меня вышло недо-
понимание с Баккой, но необ-
ходимости выгонять нас с поля 
не было никакой. Я, если чест-
но, даже и не понял, что он пы-
тался меня боднуть».

После этого поражения бра-
зильцы оказались в непростой 
ситуации. Сейчас они идут в 
группе C на втором месте, усту-
пая по дополнительным пока-
зателям Венесуэле, у которой к 
тому же на один матч меньше, 
и по дополнительным же пара-
метрам опережая Колумбию. 
В последнем туре бразильцы 
встретятся с Венесуэлой, и пра-
ва на осечку у них, скорее все-
го, уже не будет.

Александр Петров

Острота противостояния 
между игроками сборных 
Колумбии и Бразилии 
Карлосом Баккой (слева) 
и Неймаром привела обо-
их к удалению    
ФОТО ZUMA WIRE/ТАСС

Групповой этап
Группа С. Второй тур
Бразилия—Колумбия 0:1 (Мурильо, 35)

Положение команд
 И В Н П М О
1. Венесуэла 1 1 0 0 1:0 3

2. Бразилия 2 1 0 1 2:2 3

3. Колумбия 2 1 0 1 1:1 3

4. Перу 1 0 0 1 1:2 0

Вячеслав Быков ушел 
из СКА через полтора 
месяца после главного 
триумфа в истории клуба   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО
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